
Вновогодние дни нас, москвичей, не поки-
дает ощущение праздника. Это и понят-
но: мы вместе сумели многое сделать за

минувший год, а поэтому вправе смотреть в
будущее с оптимизмом и уверенностью.

Каждый рабочий день 2007-го был напол-
нен созиданием. Комплекс городского хозяй-
ства - сложнейший механизм, призванный
обеспечивать быт и труд жителей нашего го-
рода. Как поется в песне, «важней всего пого-
да в доме», и если в вашей квартире нет пере-
боев с электричеством, с холодной и горячей
водой, если батареи отопления зимой не осты-
вают, если крыша не протекает, то и настрое-
ние будет нормальным, и настрой на работу -
энергичным, деловым.

В преддверии нынешней зимы особое вни-
мание было уделено проблемам энергетики и
производству теплоносителей. По программе
Правительства Москвы введено 155 МВт
электрических генерирующих мощностей, в
том числе газотурбинные установки на район-
ных тепловых станциях в Переделкине и Зеле-
нограде, на мини-электростанциях в Измайло-
ве и ММДЦ «Москва-Сити»», на ТЭЦ-23 запу-
щена еще одна детандер-генераторная уста-
новка мощностью 10 МВт. Это свидетельство
того, что программа Правительства Москвы
по наращиванию энергетических мощностей
реализуется успешно. Ни в период наступив-
шей зимы, ни в последующие годы никаких
ограничений в энергии для потребителей не
предвидится.

Растет благосостояние жителей столицы.
Одно из подтверждений тому - рост числа ав-
томобилей, приобретаемых москвичами. Их
количество уже достигло 3,5 млн. Однако это
вызывает и трудности в дорожном движении.
Поэтому особое значение мы придаем строи-
тельству новых дорог и магистралей, соору-
жению развязок, тоннелей и эстакад. В канун
нового года открыта транспортная развязка
на пересечении Земляного Вала и Серебряни-
ческой набережной реки Яузы. Увеличивается
пропускная способность вылетных магистра-
лей, начаты работы на 4-м транспортном коль-
це, будет открыт новый участок Арбатско-Пок-
ровской линии метрополитена от станции
«Парк Победы» до «Строгино», готовятся к сда-
че и другие станции метро.

Наша первейшая задача - создание усло-
вий для хорошо обустроенной и цивилизован-
ной жизни горожан. В 2007 году в рамках про-
граммы «Мой двор, мой подъезд» благоустро-
ены 2855 территорий, 265 объектов образова-
ния и здравоохранения, 228 территорий объе-
ктов торговли и общественного питания.

Завершены колоссальные реставрацион-
ные и ремонтно-восстановительные работы
на исторических памятниках музея-заповед-
ника «Царицыно». Это потребовало огромного
напряжения сил, зато жителям Москвы и гос-
тям столицы возвращен еще один объект оте-
чественной культуры.

В нашей столице около 32 тысяч жилых
зданий. Кроме новостроек есть и старые, об-
ветшалые дома, за ними тоже нужен хозяй-
ский уход. Программа капитального ремонта,
принятая Правительством города, предусмат-
ривает в ближайшие семь лет привести в по-
рядок 164 млн. кв. метров жилья, обновить ин-
женерные коммуникации, благоустроить при-
легающие территории.

До 1 мая 2008 г. должны пройти конкурсы
среди управляющих компаний на право обслу-
живать и эксплуатировать многоквартирные
жилые дома. Необходимо в ближайшее время
создать как можно больше товариществ соб-
ственников жилья, которые по-хозяйски будут
контролировать деятельность этих организа-
ций. Именно ТСЖ мы будем в первую очередь
передавать дома после капитального ремон-
та, на который выделены достаточно большие
средства.

Но вместе с тем в предстоящем году нас
ждет напряженная работа по претворению в
жизнь намеченных планов. Я уверен: мы с ни-
ми справимся, а значит, наши дети и внуки
подхватят и продолжат эстафету созидания.

Дорогие москвичи! Поздравляя вас с Но-
вым годом, от всего сердца желаю добра, здо-
ровья, хорошего настроения! Успехов вам в на-
ступающем году!

ГОД НОВЫХ
СВЕРШЕНИЙ
Петр
БИРЮКОВ,
первый
заместитель
мэра Москвы в
Правительстве
Москвы

Евгений СКЛЯРОВ,
руководитель Департамента
топливно-энергетического
хозяйства города Москвы:

1. За то, что в топливно-энергети-
ческом хозяйстве Москвы не случи-
лось ни одного неприятного «сюр-
приза». Накануне зимних холодов мы
с уверенностью сказали: больницы и
школы, транспорт и связь, промыш-
ленное производство и столичные
учреждения будут работать беспере-
бойно. И это благодаря высокому
профессионализму и ответственному
отношению к своему делу всех работ-
ников топливно-энергетического
комплекса.

2. В каких-то особых контролерах,
думаю, городское хозяйство столицы
не нуждается.

3. За столичных энергетиков, по-
желав им безаварийной работы, а
также тепла их домашнему очагу,
света и радости семьям.

Любовь СЛИСКА,
вице-спикер Государственной
думы РФ:

1. Сразу за три события. Первое,
самое важное: объединение Русской
православной церкви. Второе: выиг-
рыш возможности провести зимнюю
Олимпиаду-2014 в Сочи. Третье: не-

давняя приятная новость – американ-
ский журнал «Тайм» назвал прези-
дента страны Владимира Путина Че-
ловеком года.

2. Во все без исключения отрасли.
Поскольку все работают ниже того
уровня качества, который ждут моск-
вичи. Но, возможно, особенно посо-
ветовала бы этому «контролеру» за-
глянуть в энергетику столицы.

3. Дай бог, чтобы все было хотя бы
так, как в уходящем году. Ведь глав-
ное - не потерять то, что приобретено
за этот год.

Сергей ЧАЛЫЙ,
председатель профсоюза
муниципальных  работников
Москвы:

1. Сказал бы спасибо за то, что
люди стали смотреть в будущее с
уверенностью. Нам удалось отсто-
ять права районных диспетчеров,
восстановив  их право на достойную
оплату труда.  А еще  я заметил, что
в  этом году люди  стали чаще улы-
баться. 

2. Посоветовал бы ему заглянуть в
управляющие компании, чтобы он
проверил, как они собираются обес-
печивать людей теплом, водой, све-
том. Чтобы на Новый год раздавался
звон бокалов с шампанским, а не

звонки-жалобы  в диспетчерские. 
3. За простых людей, работающих

в системе ЖКХ, которые дарят нам
тепло во всех смыслах этого слова.
За их «не престижную» и не видимую
на первый взгляд работу.  Ведь без
труда  коммунальщиков немыслимы
достижения в любых других сферах
деятельности.  Получается, что вся
наша жизнь - и дома, и в школе, и на
работе - строится на трех китах  го-
родского хозяйства: тепло, вода,
электричество.

Вера СТЕПАНЕНКО,
председатель комиссии
Московской городской думы 
по экологической политике:

1. За то, что в минувшем году в на-
шей семье появилась замечательная
девушка Ирина - она стала женой мо-
его сына.

2. Поскольку я занимаюсь вопро-
сами экологии, то хотелось бы, чтобы
Дед Мороз вмешался в сферу при-
родных катаклизмов. Зима для меня
- это снег, мороз, лыжи. Пусть Дед
Мороз наведет порядок, и на смену
теплой слякотной погоде придет на-
конец настоящая зима.

3. ...за чудеса! Хочу пожелать, что-
бы у каждого из нас в жизни была
сказка.

П
р
о
д
о
л
ж

е
н
и
е
 -

c
т
р
. 4

,5
,6

,11,2
0
,2

1,2
2

26 декабря - 
1 января 2008 года

№ 49 (252)

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

С НОВЫМ, 2008 ГОДОМ!С НОВЫМ, 2008 ГОДОМ!

1. За что вы мо-
жете сказать спаси-
бо уходящему году?
2. Дед Мороз, как из-
вестно, человек строгих
правил. Помните?

Глядит, 
хорошо ли метели

Лесные тропы замели,
И нет ли где 

трещины, щели,
И нет ли где 

голой земли...
В какую отрасль город-
ского хозяйства Москвы
вы бы посоветовали за-
глянуть этому контроле-
ру?
3. Продолжите фразу:
хочу поднять тост в но-
вогоднюю ночь за...

Следующий
номер газеты

выйдет 
16 января 
2008 года

АНКЕТА

Предновогодняя неделя в столице ознаменовалась
встречей Деда Мороза. 24 декабря на Манежной
площади собрались около тысячи детей и взрос-

лых, чтобы поприветствовать любимого волшебника.
Организаторы не стали морозить детей и начали

представление, как и планировалось, ровно в пол-
день. Загорелась сотня огоньков, и на сцену выбежа-
ли ребята столичных школ, а также юные спортсмены,
многим из которых, возможно, посчастливится участ-
вовать в первых юношеских Олимпийских играх в
2010 году. Все происходящее транслировалось на ги-
гантский экран.

Интрига сказочного спектакля заключалась в том, что
злобные Ужасты и Лентитрясы во главе с принцем Кон-
трафактом прилетели из космоса на Землю, чтобы унич-
тожить мультфильмы: мол, не станет мультиков - не бу-
дет и праздника, пусть детишки смотрят только трилле-
ры да фильмы ужасов... Но не тут-то было! Герои Мульт

и Пультика с помощью друзей помешали коварным за-
мыслам, быстренько нарисовав себе в подмогу могучую
дружину. Сошедшие с мультипликационного экрана бо-
гатыри разметали врага под одобрительными взглядами
почетных гостей праздника - мэра столицы Юрия Лужко-
ва и губернатора Вологодской области Вячеслава Позга-
лева. Поверженная нечисть убралась куда подальше, а
на сцене началось веселье.

А потом к ребятам обратился мэр столицы:
- Вы хорошо поработали и поучились, готовы к встре-

че Нового года и Деда Мороза, который приехал к нам из
глубины Вологодской области - города Великого Устюга.

Тут у сцены затормозил белый «кадиллак»: на празд-
ник прибыли Дед Мороз со Снегурочкой. Оказалось, в
условиях мегаполиса приходится менять оленьи упряж-
ки на более современный способ передвижения...

Деду Морозу преподнесли замечательный подарок -
мультфильм «Москва встречает Новый год», созданный

на основе реальных детских рисунков. Благодаря видео-
экрану все присутствующие смогли его посмотреть и
оценить работу юных художников.

Поздравляя детвору, Дед Мороз пожелал всем по-
больше заниматься спортом. Слово взял и Вячеслав
Позгалев, пообещав завезти к Новому году снега, дефи-
цит которого мы опять ощущаем - так же, как и в про-
шлом году. «Снег у вас будет! Только потом не жалуй-
тесь!» - рассмеялся губернатор.

А затем Юрий Лужков повез Деда Мороза со Снегу-
рочкой на прогулку по Москве - показать, как столица
изменилась за год. У них впереди дел много - столько
праздничных дней, столько встреч с детишками и взрос-
лыми! А для тех, кто пришел в этот день на Манежную
площадь, чудо уже произошло - они первыми встретили
Деда Мороза, выразили ему свою любовь. Будет о чем
рассказать друзьям!

Лидия ГРОМЕКА
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ГОД КРЫСЫ ДОЛЖЕН СПОСОБСТВОВАТЬ РОСТУ

БЛАГОСОСТОЯНИЯ И НАКОПЛЕНИЮ КАПИТАЛА.
ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО ГЛАВНЫЙ КАПИТАЛ МОСКВЫ, КАК
И  ВСЕЙ РОССИИ, - ЕЕ ЛЮДИ

От первого лица
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ЗАРПЛАТА ПРОТИВ ИНФЛЯЦИИ

- Юрий Витальевич, как бы вы охара-
ктеризовали самые значимые результа-
ты уходящего года?

- Вся экономическая система города
работала устойчиво, что позволяло ак-
тивно реализовывать социальные про-
граммы, которые по традиции мы счита-
ем самыми важными для столицы. Зна-
чимым фактором преемственности эко-
номической политики явилось и то, что
Юрий Михайлович Лужков вновь стал
мэром Москвы. Важнейшим из достиг-
нутых социальных результатов является
повышение уровня заработной платы в
январе - октябре 2007 года на 27,8 про-
цента, что значительно превысило ин-
фляцию, которая составила за этот пе-
риод 8,7 процента. Зарплата в бюджет-
ной сфере выросла на 35 процентов. В
столице создано более 50 тыс. рабочих
мест, уровень зарегистрированной без-
работицы остается одним из самых низ-
ких в стране - 0,5 процента от экономи-
чески активного населения. Из бюджета
города на эксплуатацию жилищного
фонда направлено свыше 31 млрд. руб.,
на капитальный ремонт - более 25 млрд.
рублей.

ТРАНСПОРТ ПО ВЫБОРУ

- Столица нуждается в постоянном со-
вершенствовании транспортной систе-
мы. Что сделано на этом направлении?

- Город продолжал активно развивать
транспортную инфраструктуру. Построе-
ны развязки в районе улицы Серегина с
подъездной дорогой к Ледовому дворцу
на Ходынке и на Пятницком шоссе. На
Звенигородском проспекте построен
участок МКАД - проспект Жукова, рекон-
струировано Боровское шоссе. Введен в
эксплуатацию участок Люблинско-Дмит-
ровской линии Московского метрополи-
тена от станции «Чкаловская» до стан-
ции «Трубная» с пересадкой на Серпу-
ховско-Тимирязевскую линию, открыта
станция «Сретенский бульвар», связыва-
ющая в центре города Люблинско-Дмит-
ровскую, Сокольническую и Калужско-
Рижскую линии. Подготовлены к вводу в
эксплуатацию два участка Митинско-
Строгинской линии: «Парк Победы» -
«Кунцевская» и «Крылатское» - «Строги-
но». В канун Нового года мы намерены
открыть движение по Серебряноборско-
му тоннелю. Продолжаются реконструк-
ция Ленинградского шоссе, мероприя-
тия на четвертом транспортном кольце.
Программа с объемом финансирования
более чем 60 млрд. рублей будет выпол-
нена.

Что же касается перспектив, то и в
дальнейшем большие средства будут на-
правлены на реализацию программ до-
рожно-транспортного строительства, на
развитие метрополитена.

- В продолжение транспортной темы
еще один вопрос. Как вы относитесь к
предложениям запретить въезд тех или
иных видов транспорта в определенные
городские зоны?

- Ограничительных мер по движению
транспорта вводить не собираемся: это
неправильный подход. Запретить - са-
мый простой вариант. Важнее создать
условия, при которых люди почувствуют
преимущества общественного транспор-
та. Вот в этом направлении мы и работа-
ем. Нужно создавать такие транспорт-
ные узлы, чтобы пересадка занимала не
более двух-трех минут, чтобы можно
было подъехать к пересадочному узлу,
поставить машину на парковку, быстро
перейти на городской транспорт, а по-
том, закончив дела, вернуться обратно и
сесть за руль. Эта система позволит сни-
зить транспортную нагрузку в централь-
ной части города. Требуется, по сути де-
ла, создать нормальную конкуренцию
между разными видами транспорта, что-
бы человек сам мог выбрать, каким из
них ему удобнее воспользоваться.

БОЛЬШЕ ИНВЕСТИЦИЙ В ЖКХ!

- Какие направления инвестиций наи-
более актуальны для Москвы? И как это

будет учтено в планах на ближайшее бу-
дущее?

- Здесь город всегда придерживался
активной политики, и на следующий год
объем инвестиций превысит 400 млрд.
рублей. Один из приоритетов - строи-
тельство жилья. Мы работаем над тем,
чтобы основная проблема москвичей,
связанная с удовлетворением жилищных
потребностей, решалась по доступным
ценам. То есть речь идет не только о пре-
доставлении бесплатного жилья, но и о
программах, позволяющих приобретать
его по себестоимости строительства.
Ведь средний уровень доходов, несмотря

на темпы роста, все-таки не позволяет
многим москвичам покупать жилье - да-
же в рассрочку. 

Город тратит деньги на инфраструкту-
ру, мы стараемся привлекать инвести-
ции на развитие коммунальной сферы.
Если говорить об энергетике, то у нас
достаточно активно работает система
ВТБ «Капитал», которая строит питаю-

щие центры на территории города. Про-
грамма предусматривает возведение 14
объектов, и мы активно поддерживаем
работу таких компаний. Тем самым до-
полняются усилия, которые предприни-
маются на данном направлении городом
и РАО ЕЭС, чтобы снять проблему огра-
ничений по потреблению электроэнер-
гии. Вопрос рассматривался на заседа-
нии правительства столицы, и в целом
по основным показателям мы эту ситуа-
цию на сегодня удерживаем. Зимний ма-
ксимум и пиковые нагрузки намерены
пройти в стабильном режиме.

- Почему иностранные компании
предпочитают вкладывать деньги в тор-
говлю, строительство и гостиничное хо-
зяйство, а не в промышленность и ЖКХ? 

- Вопрос уже содержит ответ. Где
деньги обращаются быстрее, туда их и
вкладывают. Самый быстрый оборот - в
торговле, более сложная система окупа-
емости - в гостиничном бизнесе, про-
мышленность требует крупных и «длин-
ных» инвестиций.

Однако сегодня уже можно говорить о
том, что мы вышли на высокий уровень
вложений и в энергетику. Причем это

долгосрочные проекты - со сроком оку-
паемости в 15 - 20 лет. Работаем и в
коммунальном хозяйстве. Мало кто из
москвичей знает, что в целом ряде рай-
онов очистные сооружения построены
за счет привлеченных инвестиций, в том

числе немецких и австрийских. И мы в
течение 12 лет платим, возвращая эти
новые сооружения в собственность го-
рода. Будем надеяться, что со временем
мы тоже сможем осуществлять вложе-
ния за рубежом, если это будет выгодно
нашим предприятиям. Ведь Россия об-
ладает целым рядом технологий на
уровне мировых стандартов.

ВРЕМЯ ВОЗВРАЩАТЬ ДОЛГИ

- Город подал заявку на участие в
Фонде содействия реформированию
ЖКХ. Но это участие оговаривается ря-
дом условий. Например, одно из них
предполагает формирование и кадаст-
ровый учет земельных участков. Ваше
мнение по этому поводу? 

- Московский земельный кадастр
представляет собой развитую систему, и
обеспечить постановку на кадастр любо-
го участка - задача для нас посильная. То
есть мы можем выполнить данное требо-
вание. Однако проведение межевания на
всей территории Москвы - это сложная
по объему задача. Поэтому оно в столице
проводится по мере возможности.

Если говорить в целом о фонде, то де-
ло это очень нужное, я бы даже сказал -
это дело чести Российской Федерации.

На протяжении 15 лет мы продолжали
работы по капитальному ремонту. Они
необходимы, поскольку еще в советский
период возник большой объем недоре-
монта, в том числе по приватизирован-
ному жилью. Задача приведения его в
порядок - задача государственного мас-

штаба. Так что создание фонда - дело
замечательное. Но мы не согласны с
тем, что эти благие намерения обреме-

нены четырнадцатью отлагательными
условиями. Перед фондом должны быть
поставлены четкие и ясные задачи, о чем
и шла речь в наших предложениях. На-
пример, ветхое жилье по всей России
нужно убрать. Это ясная и легко оцени-

ваемая задача. Другая задача связана с
приведением в порядок ведомственного
фонда, который мы получили в ходе
приватизации. Это бывшее государст-
венное жилье, на ремонт которого тоже
должны быть выделены средства. С точ-
ки зрения объема расходов это тоже лег-
ко определяемая цель.

Третья задача - выполнение капиталь-
ного ремонта. Надо учесть, что мы, жи-

тели, частично ремонт уже оплатили, ко-
гда вносили квартплату, и именно на го-
сударстве лежит ответственность за то,
что такая работа не была проведена в
плановом порядке. Сейчас это надо де-
лать без привлечения средств населе-
ния. Другое дело - если дом новый.

Фонд призван помогать региональ-
ным и муниципальным бюджетам вы-
полнять целевую задачу. Нам же было
предложено демонополизировать ком-
мунальное хозяйство, энергетику и т.д.
Но мы считаем, что энергетику надо со-
брать воедино. Поэтому город прини-
мает участие в уставном капитале Мос-
энерго, создает свою компанию в сете-
вых энергетических структурах. А де-
монополизация означает уход государ-
ства от ответственности за развитие
коммунального комплекса. Мы подали
свои поправки, думаю, что к этим зако-
нам новая Госдума еще вернется. Пока
же рассчитываем на собственные силы.
Ведь надо учесть, что потенциально мы
можем получить из фонда 8 млрд. руб.,
а для Москвы это не такая уж большая
сумма. Для сравнения скажу: мы уже
заложили 40 млрд. руб. на выполнение

только плановых работ по реконструк-
ции жилищного фонда - вне зависимо-
сти от того, находится он в частных ру-
ках или в смешанной собственности.
Программа сейчас находится на утвер-
ждении в Мосгордуме. Будем также со-
вершенствовать типовую документа-
цию, чтобы упростить работы и при-
влечь к их проведению предприятия
малого бизнеса. 

ТАРИФЫ УЖЕ ИЗВЕСТНЫ

- Проясните, пожалуйста, ситуацию с
тарифами на городской телефон. Они
действительно не будут расти в следую-
щем году? 

- Да, это верная информация. Уже
давно идут споры по поводу необосно-

ванного повышения тарифов на пользо-
вание телефоном, и нам удалось добить-
ся успеха на этом направлении. Принято
решение не индексировать тарифы и
увеличить лимит времени за пользова-
ние телефоном по второй модели до 450
минут в месяц. Мы добились даже сни-
жения уровня безлимитного тарифа на
35 рублей. При этом сохраняется целе-
вая доплата льготным категориям моск-
вичей за телефон в размере 190 руб. в
месяц. 

- А что будет с ценами на проезд в об-
щественном транспорте, с тарифами за
жилищно-коммунальные услуги?

- Стоимость проезда уже объявлена,
она увеличится на 2 рубля. Но по себе-
стоимости придется платить только за
разовые поездки. Если приобретаются
билеты на большое количество поездок,
этот рост меньше. Что касается плате-
жей за жилищно-коммунальные услуги,
то их размер тоже известен, ничего но-
вого здесь не произошло. Зато нам уда-
лось удержать рост тарифов на электро-
энергию в пределах 14 процентов вме-
сто ранее предполагавшихся 18 процен-
тов.

- Чего можно ожидать в будущем году
от цен на продовольствие и бензин? Они
по-прежнему будут расти?

- Могу сказать, что в целом рост цен на
продовольственные ресурсы не должен
превысить 9,7 процента. Топливо отно-
сится к потребительским товарам, поэто-
му рост цены на бензин тоже должен
удержаться в пределах инфляции. Моск-
ва выступила с инициативой о внесении в
законодательство группы поправок, кото-
рые бы защищали население от ценовых
скачков рынка. Необходимо заниматься
собственным производством, созданием
нормального оптового звена, что, в сущ-
ности, мы сейчас и делаем. Нужно уби-
рать лжепосредников, которые не зани-
маются вопросами переработки, а просто
штампуют накладные, забирая до 30 про-
центов стоимости товара. Здесь налицо
уже преступление, за которое надо нака-
зывать. Именно такого рода посредники

часто привлекаются к ответственности за
уклонение от уплаты налогов. С другой
стороны, необходим закон, в соответст-
вии с которым определенная номенклату-
ра товаров повседневного спроса должна
быть защищена от ценовых скачков. Ме-
ханизм регулирования должен исключать
элементы посредничества. 

КОГДА ЦЕЛИ ЕДИНЫ

- Чем вам запомнится год минувший? 
- Поскольку это был год выборов, то

самое главное, я считаю, состоит в том,
что народная мудрость сработала на ста-
билизацию ситуации, на закрепление по-
зитивных тенденций. Это имеет самое
прямое отношение и к Москве. Хотелось
бы, чтобы в следующем году стабилиза-
ция продолжилась, чтобы мы все рабо-
тали в одном направлении. Когда наши
цели едины, результат получается луч-
ше. Как говорят, год Крысы должен спо-
собствовать росту благосостояния и на-
коплению капитала. Так что давайте все
вместе будем наращивать потенциал.

Подготовил
Петр ПОЛЫНОВ

В информационном центре
столичного правительства
состоялась пресс-конфе-
ренция первого заместите-
ля мэра в правительстве
Москвы, руководителя Ком-
плекса экономической по-
литики и развития города
Юрия РОСЛЯКА, посвя-
щенная итогам 2007 года и
перспективам на год пред-
стоящий. Значительное
внимание было уделено и
вопросам развития город-
ского хозяйства столицы. 

Юрий РОСЛЯК:

МОСКОВСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ 

РУБЕЖИ 2008 ГОДА
В целях увеличения пропускной способности улично-дорожной сети в 2008 году

будет завершено строительство транспортного пересечения Ленинградского шос-
се с Головинским шоссе, путепровода через Ленинградское шоссе на пересечении
с Московским проспектом (ЗелАО). Продолжатся строительство Звенигородского
проспекта, реконструкция Ленинградского, Варшавского и Дмитровского шоссе,
Крестовских путепроводов, начнется строительство участка четвертого транспорт-
ного кольца от Щелковского шоссе до шоссе Энтузиастов. Будут также подготов-
лены территории для строительства участков южного дублера Кутузовского про-
спекта от Минской улицы до Аминьевского шоссе и Южной рокады от Балаклав-
ского проспекта до Каширского шоссе, Бусиновской и Молодогвардейской транс-
портных развязок на МКАД.

РУБЕЖИ 2008 ГОДА
В рамках реализации национального проекта «Доступное и комфортное жилье -

гражданам России» и программы жилищного строительства Москвы на террито-
рии города будет построено 5,3 млн. кв. метров жилья. При этом площадь жилых
помещений, предназначенных для решения общегородских социальных задач, со-
ставит около 2,6 млн. кв. метров.

РУБЕЖИ 2008 ГОДА
В целях повышения надежности электроснабжения города предусмотрено вве-

сти в эксплуатацию 5 газотурбинных станций общей мощностью более 600 МВт,
строящихся по инвестиционным контрактам, и 12 станций общей мощностью око-
ло 4000 МВт по программе ОАО «МОЭсК» и ОАО «Энергокомплекс». Программа пре-
дусматривает завершение строительства парогазовой установки на РТС «Строги-
но» на 90 МВт и 270 Гкал/час, строительство и реконструкцию 9 районных тепло-
вых станций.

РУБЕЖИ 2008 ГОДА
Капитальные вложения в размере 34 млрд. руб. будут направлены на объекты

Московского метрополитена, подлежащие вводу в 2009 - 2010 годах на Митинско-
Строгинской линии («Строгино» - «Волоколамская» - «Митино») и Люблинско-Дмит-
ровской линии («Трубная» - «Марьина Роща», «Марьино» - «Зябликово»). Продол-
жатся работы по проектированию первоочередной линии скоростного трамвая, по
техническому заданию на разработку генеральной схемы развития транспортной
системы скоростного трамвая в городе Москве.

И ПЕРСПЕКТИВЫ 
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Американский журнал
«Тайм» назвал Путина Че-
ловеком года, чем ввел в

неуютное положение правитель-
ство США. Слыхано ли! Москву
то и дело обвиняют в недемо-
кратизме, ругают за несговорчи-
вость, на нее пытаются давить -
а популярный журнал выбирает
российского лидера из ряда
других мировых авторитетов.
Признание!

Вообще в мире по адресу Пу-
тина прозвучало немало призна-
тельных оценок. Министр ино-
странных дел Германии Франк
Вальтер Штайнмайер в одном из
последних выступлений отме-
тил, что за восемь лет глава рос-
сийского государства добился
«высокого уровня стабильности
в России». Подчеркивая огром-
ную важность европейско-рос-
сийских и германо-российских
отношений, глава МИД ФРГ ука-

зал, что в лице России европей-
цы вообще и немцы в частности
имеют «большого соседа, с ко-
торым нужно развивать прино-
сящие выгоду связи». То есть
равноправные связи, с одной
стороны, построенные на проч-
ных нравственных принципах, а
с другой - закрепленные высо-
кими договоренностями. К при-
меру, такими, как Заключитель-
ный акт, подписанный в Хель-
синки в 1975 году, или Осново-
полагающий акт, подписанный в
Париже в 1997 году руководите-
лями стран НАТО и России.

Увы, в обоих случаях прихо-
дится констатировать, что даже
к этим фундаментальным поли-
тическим декларациям наши
партнеры из стран НАТО и Евро-
союза относятся не всегда ува-
жительно. Порой даже совсем
неуважительно! Когда же им на
это указывают, они не моргнув

глазом начинают упрекать Мо-
скву: дескать, в ее голосе сегод-
ня звучит непозволительный в
порядочном обществе металл.
Надо, мол, вести себя более по-
кладисто, чтобы не создавать
предпосылок для возвращения
к временам «холодной войны».
Налицо явная путаница в соот-
ношении причин и следствий.

А ведь искушенные западные
политики наверняка видят и по-
нимают, что для поддержания
собственной безопасности Рос-
сия ничего лишнего не предпри-
нимает. Она лишь отвечает
(весьма сдержанно и ограничен-
но) на очевидную военную экс-
пансию своих партнеров. Что
прикажете делать, если к нашим
западным рубежам все ближе
пододвигают стратегические
ядерные силы? Как себя вести
России, если в ответ на вывод
своих баз из Вьетнама, Кубы,
Грузии она получает новые чу-
жие базы у себя под боком? Как
выразился недавно глава МИД
РФ Сергей Лавров, получается,
что «мы расслабляем свои мус-
кулы, в то время как на другой
стороне их напрягают».

Чего хочет и требует для себя
в новых исторических условиях

Россия? Лишь самого необхо-
димого для нормального суще-
ствования в кругу цивилизован-
ных соседей. Того же, чего тре-
бовала на протяжении послед-
них столетий, - равного права.
Сошлюсь на Федора Тютчева,
который, как известно, был не
только великим поэтом, но и от-
менным дипломатом, блиста-
тельным публицистом. Еще в
1844 году он писал, что Россия
не хочет для себя ничего, кроме
«права и исторической законно-
сти», и не признавать этого мо-
жет лишь «самое слепое неве-
жество, по своей воле отворачи-
вающееся от света». Именно во
имя этого права, писал Федор
Иванович, Россия не должна по-
зволять любителям политиче-
ских опытов «выманивать или
отрывать целые народности от
их центра живого единства»,
чтобы затем «перекраивать и
обтесывать их, будто неодушев-
ленные предметы» и «отделять
от тела живые члены под пред-
логом обеспечения для них
большей свободы движения».

Как все узнаваемо! Кое-кто и
ныне желал бы «обтесать» Рос-
сию по своему разумению, ото-
рвать от нее лакомые куски под

предлогом «справедливого» пе-
рераспределения природных ре-
сурсов, которые, дескать, при-
надлежат не одной России, а
всему человечеству. Кое-кому
очень хотелось бы увидеть во-
зобновление беспорядочного
движения на огромной террито-
рии, нового «парада суверените-
тов», чтобы мгновенно отреаги-
ровать материальной поддерж-
кой сепаратистских устремле-
ний и вооружить местных вы-
движенцев разноцветных рево-
люций испытанными в других
регионах методами утвержде-
ния «самостоятельной демокра-
тии».

Заклятым друзьям России
сегодня, конечно, не везет. Ре-
альных шансов заполучить ка-
кую-то часть ее пространства
для очередного «национально-
освободительного» экспери-
мента практически никаких.
Этому мешают отмеченные вы-
ше обстоятельства - политиче-
ская воля и здоровый интел-
лект. Объективно беря их в рас-
чет, серьезные западные экс-
перты приходят к выводу, что
определяющей чертой совре-
менной российской внешней
политики является ее незави-

симость. И что в обозримой
перспективе она не станет ни
проамериканской, ни антиаме-
риканской.

Одним из самых ярких и запо-
минающихся эпизодов года, ко-
нечно же, стало выступление
Владимира Путина на междуна-
родной конференции в Мюнхе-
не. Эта речь, по мнению влия-
тельной британской «Файнэншл
Таймс», «ознаменовала начало
года, в течение которого Россия
проявляла все возрастающую
напористость во всем: ПРО, Ко-
сово, контроль над вооружения-
ми, энергетическая политика».
«Россия считает, что она верну-
лась, и хочет, чтобы мир знал об
этом», - писала газета.

Вот что, однако, интересно. С
большинством стран НАТО и Ев-
росоюза (включая ведущие -
Германию, Францию, Италию) у
России сложились хорошие от-
ношения. Тут конкретные инте-
ресы. И тенденция обещающая.
Когда же указанные структуры
выступают коллективом (в
Брюсселе или Страсбурге), на
выходе образуется противодей-
ствующая российскому подъему
доминанта. Наверное, в этом
есть что-то инстинктивное, ро-
довое...

Россия возвращается. Оваций
по данному поводу нет. Но счи-
таться с этим придется.

Вадим МАРКУШИН, 
журналист-международник

Вот и приблизился к концу 2007 год.
Знаменательно, что завершился он
первым заседанием Госдумы РФ

пятого созыва, на котором, с одной сто-
роны, подведены итоги почти восьмилет-
него предшествующего развития страны,
с другой – намечены перспективы ново-
го, весьма важного для нее этапа.

Важнейший итог - россияне повери-
ли в курс, проводимый президентом
страны и партией «Единая Россия». Это
ярко подтвердилось на недавних выбо-
рах в Госдуму 5-го созыва. «Единая
Россия» в упорной борьбе завоевала
конституционное большинство и рас-
ширила свое представительство в пар-
ламенте. Поддержка подавляющего
числа граждан России, безусловно,
свидетельствует о социально-политиче-
ской консолидации общества. Своим
выбором россияне поддержали нацио-
нальные проекты, курс реформ. Теперь
необходимо обеспечить необратимость
начатых преобразований.

Что же должно быть сделано прежде
всего? Очевидно, то, что в уходящем го-
ду, будучи задумано, не было по тем
или иным причинам реализовано. Без
ответов все-таки осталось немало воп-
росов государственной важности. Ин-
фляция, рост стоимости жизни – не
лучший показатель для экономики.
Провал социального блока – еще одно
разочарование. К сожалению, в уходя-
щем году не удалось обеспечить реаль-
ную поддержку пенсионеров, многодет-
ных семей. К тому же не столь давний

взрыв цен на продукты первой необхо-
димости серьезно отразился на этих ка-
тегориях россиян, особенно на гражда-
нах пожилого возраста. Нельзя не упо-
мянуть и проблему детей-сирот, кото-
рая в уходящем году так и не нашла
полного понимания. Наконец, во мно-
гом не решенной осталась и проблема
жилищно-коммунального хозяйства.

Все эти проблемы и встают перед но-
вой командой, пришедшей после выбо-
ров в Госдуму РФ. И решать их предсто-
ит уже в самое ближайшее время. Таков
смысл первого, внеочередного пленар-
ного заседания Госдумы, состоявшего-
ся 24 декабря.

Тон заседанию был задан выступле-
нием премьера Правительства РФ Вик-
тора Зубкова, рассказавшего о работе,
которую предстоит сделать. Главное на-
правление – эффективное участие
крупных фракций в выработке страте-
гии развития страны, заинтересованное

и глубокое сотрудничество со всеми ор-
ганами государственной власти.
«Прошлый состав Госдумы, - отметил
премьер-министр, - поддерживал пра-
вительство по ключевым инициативам.
Нет сомнения, что так будет и впредь.
Тем более что у нас общие цели, и они
четко обозначены в послании Прези-
дента России, программных документах
правительства». Прежде всего, по его
словам, имеется в виду построение ин-
новационной экономики, создание ус-
ловий для раскрытия человеческого по-
тенциала и в конечном итоге - укрепле-
ние России как одного из ведущих ли-
деров глобальных политических и эко-
номических процессов.

Второе направление работы нового
состава Госдумы – принятие целого ряда
законопроектов в социальной сфере.
Речь, в частности, идет о пенсиях, изме-
нениях в бюджетном законодательстве.
Так, например, глава Правительства РФ

заявил: «Наша задача – предоставить
уже в следующем году гражданам ра-
зумную модель пенсионных накоплений.
В связи с планируемым повышением за-
работной платы бюджетникам и воен-
ным должны быть рассмотрены меха-
низмы реализации прав пенсионеров».
Говоря о пенсионных накоплениях граж-
дан, премьер сформулировал одну из
важнейших задач Госдумы – создание
условий для заинтересованности рабо-
тодателя в их софинансировании. «Че-
ловек, зная, что к сумме его взноса госу-
дарство прибавит еще 100 процентов,
более серьезно отнесется к накоплению
своего пенсионного капитала, - отметил
Виктор Зубков. - Но будет справедливо,
если и работодатель примет активное
участие в этом процессе. Наша задача –
заинтересовать его в этом». «Мы долж-
ны, - подытожил свое выступление глава
правительства, - четко исполнять обеща-
ния, которые дали нашим гражданам».

Однако это еще далеко не все. Ска-
жем, инфляция превысила запланиро-
ванные показатели. В связи с этим
должны быть проиндексированы вы-
платы гражданам. Ждет принятия закон
о предоставлении земельных участков,
об установлении четкого порядка пре-
доставления земель. Должны быть так-
же рассмотрены вопросы, касающиеся
малоэтажного строительства и доступ-
ного жилья. Одним словом, депутатам

предстоит немало работы на всех на-
правлениях социального блока. План
работы на весеннюю сессию будет
сформирован уже на этой неделе. Об-
судить же его планируется на следую-
щем пленарном заседании 11 января.

Вместе с тем уже сейчас ясно, что
конституционное большинство «Единой
России» в Госдуме РФ дает весьма и
весьма неплохой шанс для того, чтобы
следующий год стал годом дальнейше-
го развития социальной сферы, повы-
шения благосостояния россиян. Парти-
ей «Единая Россия» разработан целый
пакет соответствующих законодатель-
ных предложений, имеющих целью ре-
альное изменение ситуации в экономи-
ческой и социальной областях. 

И конечно же, залог успеха этого кур-
са – в формировании дееспособного
сотрудничества всех ветвей власти. Не
случайно Президент России Владимир
Путин призвал правительство эффек-
тивно работать с парламентом. «Все,
что было заранее заявлено и подготов-
лено, - а это большой и чувствительный
пакет документов в социальной сфере,
- должно быть запущено в работу и в
кратчайшие сроки реализовано», - под-
черкнул президент. Ведь, по его словам,
«от того, насколько эффективно мы по-
дойдем к решению этих вопросов, бу-
дет зависеть в значительной степени
благосостояние всех граждан России».

Юрий МЕДВЕДЕВ,
депутат Государственной думы РФ, 
фракция «Единая Россия»

БУДЕМ ВЕРИТЬ В ДОБРЫЕ ПРИМЕТЫ

Накануне Новогодья хочет-
ся заглянуть в будущее.
Журналисты теребят мэт-

ров астрологии, и информаци-
онное пространство вскипает
прогнозами. Чтобы ничего не
упустить, я решил не ограничи-
ваться беседой с авторитетами,
а временно погрузиться в этот
судьбоносный поток.

Для начала проверим основ-
ные пункты прошлогодних про-
гнозов. Итак, «власть столона-
чальников усилится, основные
политические решения - резуль-
тат работы системы». На это
указывало положение Солнца в
гороскопе (кто у нас в стране
Солнце, всем известно). «Будет
масса коммунальных проблем»
- тоже верно. «В конце лета
рубль потеряет стабильность»
(цены, действительно, росли, но

рубль крепчает, не то что заоке-
анская «зелень»). «Множится
количество природных катак-
лизмов» (похоже на правду).
Несмотря на это, стране было
обещано, что она благополучно
переживет 2007-й, как и преды-
дущие (тут возразить нечего).
Если такой уровень достоверно-
сти вас устраивает, перейдем к
прогнозу на будущий год.

По восточному календарю
это год Земляной Крысы, год
упорного труда и приумножения
богатства. Его девиз - практи-
цизм и реализм, он благоприя-
тен для решительных и деловых
людей. В Японии крысу считают
спутницей бога счастья, грызет
- значит «считает деньги», и ее
отсутствие считается дурным
знаком. Судя по обилию этих
зверьков на наших помойках,

год обещает быть денежным.
Крыса - скопидом и отчаянно
боится остаться на старости лет
без денег. Так что, кому до пен-
сии недалеко - используйте
шанс.

Кто будет президентом, ре-
шит операция «Преемник». Осо-
бенно приятно, что «кого бы ни
избрали, это будет образован-
ный и смелый человек. Есть все
признаки того, что ему удастся
добиться стабильности и ула-
дить конфликты». Какие при-
знаки? Ну, например, поведение
Урана в знаке Рыб... В конце
концов мечтать не вредно, прав-
да?

Этот год - просто подарок для
Минфина: он способен сам пре-
кращать инфляцию. Так что са-
мое время брать займы и при-
обретать недвижимость. Но
будьте осторожны: в начале мая
в знаке Водолея земная ось
встретится с Нептуном. Это бу-
дет означать, что эра лжи и об-
мана достигнет пика, и «нас
ждут непростые времена».

Будущей осенью Луна пере-
ходит в дотошную Деву. Значит,
чиновники на коне, царят конт-
роль, учет и порядок. Мелкому

и среднему бизнесу не светит,
зато крупные корпорации, име-
ющие связи где надо, будут про-
цветать. И все бы ничего, да эта
Черная Луна на вершине шесто-
го дома... Конечно, грядущий
банковский кризис потопят в
деньгах, но взамен мы получим
инфляцию. Не забудем и про
оппозицию Плутон - Марс, суля-
щую конфликты. Назревают
очередные скандалы, связан-
ные с Украиной и Грузией.

Однако не все так мрачно. Вы
не заметили прохождения Луны
по Льву? Ну, как же... А то, что
Олимпиаду решено провести в
Сочи? А полеты наших тяжелых
бомбардировщиков над Атлан-
тикой?! А каннский приз Ники-
ты Михалкова? Все это, оказы-
вается, «звенья золотой цепи
российского престижа», блес-
нувшие минувшей осенью.

Наконец, главное: Плутон пе-
рейдет из знака Стрельца в Ко-
зерог. Проще говоря, настанет
время перемен в использовании
тонких материй. Силой мысли
мы сможем менять не только
свой внутренний мир, но и
внешний. Представьте, что бу-
дет, если такое случится... Зем-

ля, конечно, этого не выдержит
и ответит катаклизмами. Поэто-
му астрологи предупреждают:
нужно научиться контролиро-
вать качество нашего сознания,
иначе беды не избежать. Что ж,
совет на все времена.

Появились свежие переводы
Нострадамуса. Особенно трону-
ли меня такие духоподъемные
строки: «Религии в шоке - свой
бред оставляют, Славян-побе-
дителей все поздравляют». Ска-
зано сильно, и останки Ностра-
дамуса могли бы вздрогнуть. Да
только где они? После того, как
великий провидец нелестно
отозвался о французской рево-
люции, которая случилась два с
лишним века спустя после его
кончины, - «Республика держит
кровавое знамя...», - обижен-
ные революционеры откопали
его скелет и повесили. Не зря он
при жизни избегал называть
имена, даты и говорил, что «это
далеко не всем было бы прият-
но». Но для «славян-победите-
лей», видно, сделал исключе-
ние.

Итог: год сложный, но не кри-
тический. Страна переживет его
«достаточно спокойно». Кому и

сколько достаточно - каждый
решает сам.

Однажды я спросил у извест-
ного мэтра, почему молчала его
наука, когда, к примеру, плавал
«Курск», а заложники «Норд-
Оста» были еще живы и свобод-
ны? Почему не прозвучало во-
время веское астрологическое
слово? Ответ был в том смысле,
что, мол, кто ж нас слушает...
Государственных мужей легко
понять: ведь в своих прогнозах
астрологи осторожничают, что-
бы не сесть в лужу: «возмож-
но», «не исключено», «следует
ожидать»... Вот и в наступаю-
щем году «возможны голово-
кружительные перемены». Ма-
ловато, чтобы начать эвакуацию
населения или хотя бы прекра-
тить работу (впрочем, новогод-
нюю неделю отгуляем как поло-
жено).

В конце концов сами астроло-
ги относятся к собственным
прогнозам сдержанно, утвер-
ждая, что «звезды склоняют, но
не обязывают». Так что будем
жить спокойно и делать свое
дело. Все будет так, как должно
быть. Оптимисты добавляют:
даже если будет иначе. Только
бы наша дорога в светлое буду-
щее не оказалась очередным
транспортным кольцом.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ,
обозреватель «МС»

КОГДА ЗЕМНАЯ ОСЬ ВСТРЕТИТСЯ С НЕПТУНОМ...

ПРИЗНАНИЕ ЕСТЬ, ХОТЯ ОВАЦИЙ НЕ СЛЫШНО
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ВЫВЕСТИ РОССИЮ НА НОВУЮ ВЫСОТУ
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ - 

ЭТО, МОЖНО СКАЗАТЬ, НАШ ГЛАВНЫЙ
И ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
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КАПРЕМОНТ:
ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
ДОМОВ
В2008 году в столице планируется провести ка-

питальный ремонт 650 тыс. кв. метров жилья,
или около 70 жилых домов. Кроме того, 11 млн.

кв. метров жилых площадей будут отремонтированы
выборочно. Об этом в Мосгордуме заявил журнали-
стам первый заместитель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель Комплекса городского хозяйства
Петр Бирюков в среду, 19 декабря. В этот день МГД
во втором чтении приняла проект закона «О город-
ской целевой программе по капитальному ремонту
многоквартирных домов города Москвы «Ответст-
венным собственникам - отремонтированный дом»
на 2008-2014 годы».

- Всего в Москве до 1991 года было построено 164
млн. кв. метров жилья, 117 из них до 2014 года будут
капитально отремонтированы. Чуть более 40 млн. кв.
метров, в основном это пятиэтажки или дома с дере-
вянными перекрытиями, не представляющие куль-
турной ценности, будут снесены, - отметил Петр Би-
рюков.

К 2014 году Москва, как подчеркнул первый заме-
ститель мэра, обретет совсем другой вид, будут при-
меняться принципиально иные способы благоуст-
ройства городских территорий.

Владимир ВОЛГИН

Василий ГРОМОВ,
заместитель директора Академии
коммунального хозяйства им.
Памфилова, доктор технических наук,
профессор:

1. Уходящий год был годом стабильным.
За это ему и спасибо.

2. Пусть поездит по столичным дорогам,
познакомится с организацией движения. И,
конечно, с пробками. Ведь положение стано-
вится все хуже, и если не принять меры, го-
род остановится.

3. За сохранение отраслевой науки, за нашу
академию. Ведь организация с длинным на-
званием - территориальное управление по уп-
равлению федеральным имуществом - соби-
рается приватизировать академию. Это значит,
что коммунальной науке наступит конец. Вот
такой своеобразный ответ реформе ЖКХ...

Алексей МОЧАЛОВ,
народный артист России, солист
Камерного музыкального театра 
под руководством Б.А. Покровского:

1. В мае мне было присвоено звание народ-
ного артиста России. Летом выступил  на фес-
тивале Владимира Спивакова во Франции. Бу-
квально на днях сыграл роль Городничего в
премьерном спектакле «Ревизор» - эта совре-
менная опера В. Дашкевича поставлена в мо-
ем родном театре, где тружусь уже четверть
века. И, что мне особенно приятно, состоялось
наше совместное с сыном выступление  на фе-
стивале «Семейные ансамбли» - мой дебют с 
11-летним пианистом Ильей прошел успешно.

2. Был бы рад, если бы этот волшебник
взял под свой контроль дорожные службы. Я
заядлый автомобилист, и меня очень волну-
ет как состояние самих дорог, так и ситуация
на дорогах. Москву необходимо разгрузить
от пробок и увеличить количество парковоч-
ных мест в центре города.

3. Мой тост в новогоднюю ночь - за здоро-
вье семьи и близких людей, за интересные
творческие проекты в театре и за его преде-
лами.

Галина НЕЧУШКИНА,
начальник службы по связям 
с общественностью УФПС города
Москвы, филиала ФГУП «Почта России»:

1. За то, что в нем не было никаких катаклиз-
мов, которые нас посещали раньше, что не бы-
ло дефолта, что нас не лишили сбережений,
что у нас не было отключений электроэнергии,
а мелкие аварии быстро ликвидировались.
Спасибо за то, что жизнь не стала хуже.

2. Было бы неплохо заглянуть в каждую
сферу коммунальщиков и обратить внимание
не столько на слабые места, сколько на поло-
жительный опыт. Если у нас все хорошо, на
почте и у коммунальщиков, люди этого не за-
мечают. Дед Мороз вездесущ и даже летом на-
блюдает за тем, что Москва стала цветущей и
зеленой. Пусть Мороз больше записывает в
свой блокнот положительных моментов. 

3. За то, чтобы людей не покидало чувство
влюбленности – в близких людей, в детей, в
свое дело. Это повышает жизненный тонус и
создает добрую ауру вокруг. Настроение всегда
передается по цепочке. С хмурым человеком,
где бы он ни встречался, находиться тяжело.
Желаю всем делиться друг с другом только хо-
рошим настроением.

Станислав ХРАМЕНКОВ,
генеральный директор 
МГУП «Мосводоканал»:

1. Спасибо за то, что уходящий год не по-
скупился - нам удалось во время половодья
заполнить до краев водохранилища системы
водоснабжения Москвы. Мы без проблем
обеспечили надежное и бесперебойное водо-
снабжение столицы.

Но в настоящее время несколько беспоко-
ят минимальные запасы снега на водосбор-
ной территории столичных водных запасни-
ков. А уже миновала треть зимы... Вся наде-
жда на то, что Дед Мороз наконец вспомнит
о своих обязанностях и порадует нас обиль-
ными снегопадами.

2. Деду Морозу хорошо бы заглянуть в
строительную отрасль городского хозяйства.
Чтобы строители не забывали о том, что вся
столица пронизана, как кровеносными сосу-
дами, подземными коммуникациями, в том
числе и нашими трассами водопровода и ка-
нализации. Чтобы в будущем году не поступа-
ли сообщения о повреждениях труб при про-
ведении строительных работ. Как бы ни были
трубы крепки и надежны, они требуют береж-
ного отношения.

3. Хочу поднять тост за новые задачи, новые
проекты, новые километры обновленных тру-
бопроводов для улучшения качества воды, за-
щиты экологии, улучшения жизни москвичей.
Пусть новый, 2008 год принесет нам всем сча-
стье, благополучие, здоровье, подарит пре-
красное настроение, тепло и заботу родных и
близких. С Новым годом, с новым счастьем!

4
ДЕДЫ МОРОЗЫ СПУСТИЛИСЬ ПО ЛЕСТНИЦЕ,
СЕЛИ В ПЕРВОМ РЯДУ – ВИДНО, СЛЕДУЯ
ПОСЛЕДНЕЙ МОДЕ, В БЕЛЫХ САПОГАХ,
ЛИШЬ ДВОЕ – В ВАЛЕНКАХ...

День за днем:
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АНКЕТА На городских улицах становит-
ся все меньше снега, и дело
здесь не только в том, что де-

кабрьские температуры на четыре -
пять градусов превышают климати-
ческую норму. По данным Департа-
мента ЖКХиБ, за прошедшую неде-
лю на снегосплавные пункты было
вывезено 186 тыс. кубометров сне-

га. А всего с начала зимнего сезона
объем вывоза снега составил 3
млн. 69 тыс. кубометров. Эта ин-
формация прозвучала на очеред-
ном совещании Комплекса город-
ского хозяйства, состоявшемся в
минувшую пятницу.

Москва готовится к новогодним
праздникам, а потому особое вни-
мание уделяется чистоте город-
ских территорий. Более 50 тысяч
замечаний по качеству уборки - та-
ков результат работы инспекторов
ОАТИ только за минувшую неде-
лю. По 47 тысячам замечаний ме-
ры уже приняты, устранение ос-

тавшихся находится под контро-
лем инспекции. Как отметил на-
чальник ОАТИ Харис Ножипов,
плохо устранялись замечания в
ЮЗАО, САО и СЗАО. Есть претен-
зии и к качеству работы подряд-
ных организаций, которые обслу-
живают основные улицы и магист-
рали. На Садовом кольце плохо

работают бригады ручной уборки
ДМУ-1. ЗАО «Инженерный центр»
не обеспечило должным образом
очистку лотковой части на ряде
участков МКАД. Проверяли инспе-
ктора ОАТИ и станции метрополи-
тена.

- На момент проверок, - сказал
начальник ОАТИ, - нарушения вы-
являлись на каждой второй стан-
ции, причем наибольшее их коли-
чество - в зоне ответственности ме-
трополитена. Приближается празд-
ник, и надо наводить порядок.

Мосжилинспекция занималась
выборочной проверкой состояния

газового оборудования в жилых
домах. Проверки проводились в
пятнадцати районах семи админи-
стративных округов.

- Результаты показывают, что
не все у нас здесь благополучно,
- констатировал начальник Мос-
жилинспекции Владимир Объед-
ков. - Нарушения в эксплуатации
газопроводов в подъездах выявле-
ны в трех строениях в ВАО и в двух
строениях в СЗАО. В 42 домах из
проверенных 229 квартир наруше-
ния обнаружены в 121. Надо очень
серьезно поработать с эксплуати-
рующими организациями.

По-прежнему в поле зрения Мос-
жилинспекции находятся электро-
установки в жилищном секторе. За
неделю проверено 1367 строений,
нарушения обнаружены в 125 из
них. Отмечены факты подключения
к жилым домам игрового клуба и
офиса без разрешительной доку-
ментации. Административным ок-
ругам предложено принять меры
по ликвидации незаконных под-
ключений до конца текущего года.

МЧС осуществило проверку 204
торговых предприятий, реализую-
щих пиротехническую продукцию.
В отношении семи юридических
лиц материалы направлены в суд.

Петр ПОЛЫНОВ

Весь зал светился, искрился и сиял
огромными шарами, дождиком,
гирляндами. Вдоль стены стояла

деревенька с домиками из ватмана, на
крышах которых лежал снег (из ваты).
Кроме главной елки тут вырос целый лес
зеленых красавиц. Очень забавно смот-
релся целый ряд живых Елок - девчонок
в многоярусных зеленых платьях с буса-
ми и шарами, а на голове у каждой - ел-
ки-шляпки. С другой стороны свои места
заняли ученые в академических мантиях
и шапочках - представители детского
жюри, которым и предстояло принимать
экзамен.

Деды Морозы спустились по лестни-
це, сели в первом ряду - все в шикарных
шубах, с длинными белыми бородами и
красивыми посохами. Видно, следуя по-
следней моде, Деды были в белых кожа-
ных сапогах, лишь двое - в валенках, а
один почему-то в черных ботинках. Чле-
ны жюри оценивали выпускников по та-
ким категориям: доброжелательный, об-
щительный, веселый, музыкальный,
оригинальный, современный. А у выпу-
скниц (Снегурочек) отмечали обаятель-
ность, элегантность, заботливость, жиз-
нерадостность, современность.

Первый экзамен назывался «Визитная
карточка». Деды Морозы со своей сви-
той должны были «Зажечь звезду», по-
казать, какие происходят «Чудеса в Мос-
ковской школе Дедов Морозов», выпол-
нить задание «Новогодние поздравле-
ния». В первом туре прозвучали загадки-
обманки, частушки. Особенно развесе-
лила публику частушка Бабы-яги, со-
бравшейся на Олимпиаду в Сочи:

Я живу в своем лесу
С бородавкой на носу,
Может, я противная, 
Но зато спортивная!

Второй экзамен назывался «Почта
Деда Мороза». Всем выпускникам раз-
дали большие конверты с детскими во-

просами на засыпку. Морозы могли в
этом случае брать помощь своей сви-
ты. Среди вопросов были такие: «Куда
ты прячешься летом?», «Из чего состо-
ит Дед Мороз?», «Какое у Деда Мороза
любимое блюдо?», «Почему твоя свита
завезла в Москву так мало снега?»

Третий экзамен - «Хоровод у ново-

годней елки» оказался, пожалуй, са-
мым легким. Каждому Морозу предсто-
яло собрать в свой хоровод ребятню и
показать мастер-класс под музыку.

Когда волнения были позади, я взяла
интервью у одного из Дедов. Мороз (в
миру - Александр Илизаров) оказался
из САО. Он рассказал мне, что самым
интересным в школе были занятия с са-
мыми опытными его коллегами, стаж
которых составлял 20 лет. Еще он пове-
дал мне, что диплом получил, как и все
его товарищи, бессрочный.

Во время концерта мне удалось най-
ти руководителя Московской школы
Дедов Морозов главного режиссера
дворца Александра Фролова. От него я
узнала, что школа начала свою работу
в рамках межрегионального проекта
«Великий Устюг - родина Деда Моро-
за» по инициативе Юрия Лужкова. За
семь лет выпущено больше 200 дипло-
мированных Дедов Морозов. Фролов
рассказывает:

- Нам пришлось всколыхнуть целый
пласт культуры, вспомнить всю исто-
рию этого героя, легенды, былины,
сказки. И возродить его свиту, в кото-
рой нет места ни покемонам, ни чело-
веку-пауку. Наши Деды Морозы будут
проводить с ребятами мастер-классы
по изготовлению поделок в националь-
ных традициях народных промыслов. И
рассказывать детям о русских ремес-
лах. В этом году решили открыть но-
вый класс - юных помощников Деда
Мороза. Самые активные ребята по-
едут на специальном поезде в Великий
Устюг...

...Экзамены успешно сдали все Мо-
розы. И получили по два диплома - па-
мятный от Деда Мороза и диплом об
окончании курсов Московского инсти-
тута открытого образования.

Елена ВОЛКОВА

Традиционным новогодним поздравлением мэра
Ю. Лужкова открылось во вторник, 25 декабря, за-
вершающее заседание правительства столицы. Тра-

диционной для конца года была и его повестка.
Вопрос первый - «О предварительных итогах выпол-

нения программы правительства Москвы за 2007 год и
программе правительства Москвы на 2008 год». Главный
итог, по формулировке постановления, в том, что задачи,
которые ставило правительство столицы перед собой и
городскими службами на 2007 год, выполнены. Еще
один итог в том, что в полном объеме реализованы ме-
роприятия национальных проектов, городской програм-
мы «Год ребенка», программы социальной защиты насе-
ления, здравоохранения, образования.

Сохранение основных установок прошлого года - на
развитие экономики столицы - заложены в программу и
на 2008 год. Первоочередными ее задачами названы
дальнейшее выполнение национальных проектов «Здо-
ровье», «Образование», «Доступное и комфортное жи-
лье - гражданам России», «Развитие агропромышленно-
го комплекса», проведение «Года семьи», формирование
комфортной среды в городе для инвалидов и других лиц
с ограниченными возможностями, реализация положе-
ний Жилищного кодекса РФ и др.

Перед отраслевыми ведомствами поставлены кон-
кретные задачи. Так, установлено государственное зада-
ние на 2008 год капитально и выборочно отремонтиро-
вать более 12 миллионов 125 тысяч квадратных метров
жилья. Из бюджета на эти цели планируется направить
40 миллиардов рублей. Кроме того, на эксплуатацию жи-
лищного фонда запланировано выделить 41,1 миллиар-
да рублей, в том числе на предоставление субсидий уп-

равляющим организациям на содержание и текущий ре-
монт общего имущества в многоквартирных домах - 20,6
миллиарда рублей. Намечены также, в частности, планы
реконструкции и модернизации внутридомовых систем
газоснабжения и замены газовых плит капитального ре-
монта лифтового оборудования в многоквартирных до-
мах. Приняты решения о подготовке целевых программ
повышения надежности и безопасности газового хозяй-
ства города, ремонта дорог на 2009-2011 годы.

Второй вопрос повестки дня - «Об итогах реализации
мероприятий по социальной защите москвичей в 2007
году и о Комплексной программе мер социальной защи-
ты жителей города Москвы на 2008 год». Принимаемый
ежегодно такой документ объединяет все меры социаль-
ной поддержки, ориентированные на защиту отдельных
категорий москвичей. По оценке городских властей, про-
грамма, принятая на 2007 год, выполнена в полном объ-
еме. Так, реализация дополнительных мер социальной
поддержки (повышение установленных выплат, введе-
ние новых их видов) семей с детьми дала возможность
значительно улучшить их материальное положение. С
нынешнего года осуществляется ускоренное обеспече-
ние жилой площадью семей, имеющих детей-инвалидов.
Достаточно активно реализовывалась программа «Соци-

альная ипотека». Существенно возросли объемы адрес-
ной помощи остро нуждающимся...

Стоимость предлагаемой на 2008 год комплексной
программы составляет более 466 миллиардов рублей –
на 141 миллиард больше предыдущей. Дополнительные
средства пойдут не только на сохранение мер социаль-
ной поддержки, установленных ранее, но и на их повы-
шение и введение новых. Планируется, например, дове-
сти к концу 2008 года уровень доходов неработающих
пенсионеров до 1,5 прожиточного минимума, повысить
нормы расходов на бесплатное школьное питание, повы-
сить размер ежемесячных денежных выплат льготным
категориям москвичей. Особое внимание снова будет
уделяться московским семьям. Это понятно: 2008 год за-
явлен как «Год семьи». Увеличится размер денежных
средств на содержание детей, находящихся под опекой,
будут введены ежемесячные компенсационные выплаты
семьям, в которых оба или единственный родитель не
работают и являются инвалидами первой или второй
групп.

Предлагаемая программа, по мнению властей, даст
новый импульс развитию системы защиты жителей сто-
лицы.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ГОРОД ГОТОВИТСЯ 
К ПРАЗДНИКУ

Никогда в жизни я не видела сразу столько Дедов Морозов! В минувшую
субботу Морозы от всех округов сдавали экзамены. Зимняя сессия проходи-
ла в Московской школе Дедов Морозов, которая находится в стране детст-
ва - так называют Дворец детского творчества на Воробьевых горах.

ЭКЗАМЕНЫ 
ДЛЯ ДЕДОВ МОРОЗОВ

Ф
О

Т
О

 С
В

Е
Т

Л
А

Н
Ы

 Л
А

Д
З

И
Н

О
Й

К НОВЫМ ГОРИЗОНТАМ - 
С НАДЕЖНОГО ПЛАЦДАРМА



АКИМКИН Виталий Васильевич,
начальник Управления координации деятельности
по управлению многоквартирными домами 
и паспортизации жилищного фонда 
Департамента жилищной политики 
и жилищного фонда г. Москвы:

1. Уходящий год стал переломным в сознании тысяч моск-
вичей, осознавших себя собственниками не только своих
квартир, но и хозяевами в доме. Процесс этот в самом нача-
ле, но отрадно видеть, что москвичи готовы проявлять ини-
циативу, делая жизнь более комфортной и безопасной.

2. Дед Мороз - хозяин с многовековым опытом, и его зор-
кий хозяйский глаз, думаю, нужен везде. Полагаю, что во
всех отраслях городского хозяйства будут благодарны его
доброму и мудрому участию.

3. Хочу провозгласить тост за то, чтобы в новом году все
надежды созданных в городе товариществ собственников
жилья, других жилищных объединений осуществились! Здо-
ровья, счастья и удачи всем читателям «Московской среды»!

Мераб ЧОЧУА,
генеральный директор ГУП «Мосавтотранс»:

1. Я хочу сказать спасибо уходящему году за то, что все
задуманное исполнилось, были решены первоочередные
задачи по выполнению городской целевой программы ре-
ализации транспортной политики в сфере грузовых авто-
мобильных перевозок на 2007-2009 гг. - первой такой ре-
гиональной программы в России.

2. Я бы пригласил  Деда Мороза заглянуть к нам, в од-
но из подразделений Мосавтотранса. Уверен, он остался
бы доволен увиденным, потому что мы умеем работать. А
за хорошую работу, как известно, Дедушка Мороз вруча-
ет подарки…

3. Хотел бы  произнести тост в новогоднюю ночь за всех
тех, кто был с нами и в трудные минуты,  и в минуты  радо-
сти. Хочу поблагодарить коллег и друзей за выдержку и оп-
тимизм. Пусть новый год станет для всех нас очередным эта-
пом на пути к  успеху. А всем москвичам хочу еще раз напом-
нить: грузовой транспорт всегда к вашим услугам!

Валентин ГРИГОРЬЕВ,
председатель Московского союза жилищных 
и жилищно-строительных кооперативов:

1. Меня больше волнуют не успехи, а неудачи. Главная из
них - 299-е постановление правительства Москвы, посвящен-
ное управлению многоквартирными домами. «Благодаря»
ему стало невозможно получить субсидию на техническое
обслуживание дома. Разрушены ДЕЗы, и ничего не создано
взамен... В общем, спасибо, что не было еще хуже.

2. Пусть обязательно заглянет к начальству московского
лифтового хозяйства. Это там придумали новые правила, со-
гласно которым председатели ЖСК и ТСЖ должны взять на
себя ответственность за несчастные случаи, которые все еще
бывают в лифтах.

3. Хочу выпить за то, чтобы в новом году старые пробле-
мы были решены.

Иван НОВИЦКИЙ,
депутат Мосгордумы:

1. Год прошел достойно. Парламентарии столицы реши-
ли практически все задачи, которые ставила перед ними
жизнь мегаполиса, включая городское хозяйство.

2. Пусть лучше поздравит работников этих отраслей с
праздником. Они заслужили это своим добросовестным
трудом.

3. За то, чтобы позитивные изменения, которые про-
изошли в Москве в последние годы, продолжались, что-
бы столица становилась еще более красивой.

Евгений ПУПЫРЕВ,
директор МосводоканалНИИпроекта:

1. В уходящем году нам удалось реализовать давнишнюю
мечту - открыть самый большой в мире блок по очистке во-
ды на Люберецкой станции аэрации. Мы применили там са-
мые современные технологии: озоносорбцию, ультрафиолет,
которые превращают грязную воду в родниковую.

2. Я бы посоветовал Деду Морозу проехаться по нашим
дорогам, посмотреть, в каком они состоянии. Сегодня до ра-
боты добирался два часа. Кругом пробки, пробки, пробки...

3. Хочу поднять тост в новогоднюю ночь за друзей, за
близких, за любовь.

Алексей ПРОХОРОВ,
генеральный директор НПО «Тепловизор»:

1. Уходящему году я благодарен прежде всего за отсутст-
вие ощутимых потрясений. Спокойствие всегда лежит в осно-
ве процветания и прогресса.

2. Да любому контролеру, в том числе и сказочному Деду
Морозу, можно заглянуть, наверное, куда угодно. Какие-то
недочеты всегда найдутся - как говорится, не ошибается тот,
кто не работает. А вот сам контроль, конечно, нужен. На то и
щука в речке, чтоб карась не дремал...

3 ...За дальнейшее процветание, стабильность, и чтобы
главной новостью в новом году было отсутствие плохих но-
востей!..

Юрий НАЗАРОВ,
генеральный директор «Спецремэлектро»:

1. Уходящий год порадовал стабильностью. В наше ры-
ночное время - это действительно подарок.

2. Дед Мороз - человек принципиальный, так что в лю-
бой отрасли городского хозяйства он может обнаружить
недочеты. Особенно у наших экономистов, которые в по-
гоне за экономией городского бюджета забывают порой о
качестве работ. Но дешево и хорошо бывает очень редко.
А вообще я бы этого Деда предупредил по-свойски, на уш-
ко: совать свой нос в разные городские учреждения сего-
дня - дело, отнимающее много времени. Пусть лучше со
Снегурочкой подарки детишкам раздает.

3. Хочу поднять тост за то, чтоб жилось нам всем хоро-
шо...

5
ВПЕРВЫЕ В МИРОВОЙ СТРОИТЕЛЬНОЙ

ПРАКТИКЕ ТРАНСПОРТНЫЙ ТОННЕЛЬ
ПРОШЕЛ НЕ ЧЕРЕЗ ТВЕРДУЮ ПОРОДУ, 

А ЧЕРЕЗ ПЛЫВУНЫ
факты и комментарии
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АНКЕТА

Несмотря на то что в последнее
время русская зима все боль-
ше похожа на скромную евро-

пейскую, утверждение «В России
без валенок никуда» не теряет акту-
альности. Лишний раз это подтвер-
дила выставка «Русские валенки»,
открывшаяся недавно в выставоч-
ном зале Фонда народных художе-
ственных промыслов Российской
Федерации (Леонтьевский пере-
улок, 7).

Если вы привыкли к одноцветным
мрачноватым валенкам - типичной
обуви для непролазных загородных
сугробов, - выставка перевернет ваши
представления. Вот валенки, расши-
тые бабочками и цветами, вот забав-
ные валенки с надписью «disco» - ви-

димо, для деревенского танцпола. А
вот со знаком доллара - мол, жизнь
удалась. Даже такое далекое от валя-
ных «вездеходов» понятие «гламур»
оказалось здесь к месту. Думаю, свет-
ская модница с Рублевки не отказа-
лась бы от невиданной красоты вале-
нок в сиренево-розовых тонах, расши-
тых снежинками! Кстати, кое-какие
экспонаты можно купить. Вот эти, гла-
мурные, стоят семь с половиной тысяч
рублей. Есть и попроще, в том числе
милые валяные пинетки за 200 руб-
лей. В любом случае высокая стои-
мость оправданна: процесс создания
одной пары валенок сложен. Он длит-
ся пять дней, состоит из 45 технологи-
ческих переходов и требует участия 20
рабочих! 

На выставке представлена продук-
ция четырех фабрик - Ивановской,
Ярославской (ей насчитывается более
100 лет), Битцевской (город Калязин)
и фабрики из Вышнего Волочка. Она
самая молодая. В 90-х годах предпри-
ниматель Борис Смородов стал делать
на продажу валенки. И дело пошло так
хорошо, что через некоторое время он
наладил производство и организовал
фабрику. 

Выставка не только демонстрирует
новинки валяной моды, но и погру-
жает своих гостей в историю. Време-
нем рождения валенок принято счи-
тать конец XVIII века. Но почему же
тогда еще Петр Первый рекомендо-
вал: «...голова болит с похмелья - на-
день валенцы на босу ногу да выхле-
бай миску горячих кислых щей...»?
Дело в том, что при Екатерине II поя-
вились валенки в том виде, в каком
мы их знаем, - бесшовные! Их еще
называют катанцы. А раньше они
сшивались и имена носили разные:
коты, чуни, валенцы...

В создании экспозиции участвовали
не только фабрики, но и музеи. Так,
музей «Русские валенки» предоставил
немало интереснейших экспонатов:
например, высокие белые валенки с
красными узорами (конец XIX века) -
такие надевали только по праздникам.

Рядом чесанки - тонкие короткие ва-
ленки, придуманные для Екатерины
Великой. Вариант исключительно для
дворца, на улице в таких замерзнешь.

Представлены на выставке и гало-
ши - куда ж валенкам без них?! Изна-
чально галоши были созданы для ко-
жаной обуви, но потом их приспособи-
ли и к валенкам. А в соседней витрине
валенки... на каблуках! Каблук полый -
в эти валенки можно было залезать
прямо в туфлях. 

Свои экспонаты привез и музей го-
рода Мышкина. Как вы понимаете, они
крайне актуальны в преддверии насту-
пающего года Крысы. Валенки-мыш-
ки, валенки-самолеты, пилоты кото-
рых - опять-таки маленькие грызуны.
Кстати, валенки Мышкина исключи-
тельно серого цвета! Они делаются из
шерсти местной романовской овцы, а
эта порода бывает лишь серой... 

За какие-то полчаса пребывания
на выставке я узнала о валенках
столько, что хватит еще на пару ста-
тей, - по каким «рецептам» они дела-
лись, как их следует содержать, по-
чему наличие валенок было важно на
Руси при сватовстве... Вы заинтриго-
ваны? Выставка продлится до 19 ян-
варя - на каникулах всем хватит вре-
мени ее посетить!

Лидия ГРОМЕКА

Ход строительства этого уникального сооруже-
ния «МС» пристально отслеживала на протя-
жении всего года. И вот оно готово. Впервые

в мировой строительной практике транспортный
тоннель прошел не через твердую породу, а через
так называемый неустойчивый рельеф.

- Наш тоннель, - не скрывая гордости, говорит
Александр Харченко, ведущий специалист строи-
тельной компании, - прошел и через плывуны, на
которые богаты недра Серебряного Бора. Можно
сказать, гибкая конструкция «дышит». Однако «ды-
хания» этого автомобилисты не почувствуют: кон-
струкция обеспечивает полную герметизацию, на-
дежность и прочность.

Конструкция встречает блеском свежеуложенно-
го мрамора стен. Пусть искусственный, этот мра-
мор – украшение для обоих уровней тоннеля, каж-
дый по 14 метров в поперечном сечении. По одно-
му будет двигаться автотранспорт, для него проло-
жена трехполосная магистраль. По другому – поез-

да метрополитена. Это маршрут линии метро, со-
единяющей станцию «Строгино» со станцией «Кры-
латское».

- Тоннель оборудован самыми передовыми сис-
темами дымоудаления, пожаротушения, видеонаб-
людения, - рассказывает А. Харченко. - Они уни-
кальны: раньше при подобном строительстве такие
системы никогда не использовались.

Между двумя основными уровнями расположен
сервисный тоннель диаметром 6 метров. Он пред-
назначен для эвакуации людей в аварийных ситуа-
циях. Эвакуация на поверхность в случае необходи-
мости может осуществляться по аварийным выхо-
дам, расположенным через каждые 250 метров.

Всего на строительство ушло четыре года. «С од-
ной стороны, конечно, срок немалый, - размышля-
ет Николай Шумаков, главный архитектор ОАО «Ме-
трогипротранс». - Но для такой сложной во всех от-
ношениях транспортной системы - рекордный».

Протяженность Серебряноборского тоннеля –

более 3,2 километра. Это составная часть новой
скоростной магистрали, соединяющей МКАД с са-
мым центром столицы – Красной Пресней. Магист-
раль начинается у Кудринской площади, пересекает
третье транспортное кольцо, идет по проспекту
Маршала Жукова к двум уникальным объектам –
первому в Москве вантово-пилонному мосту через
Москву-реку в районе Крылатских холмов и тонне-
лю под Серебряным Бором, из которого вынырива-
ет к самой МКАД. С открытием движения путь от
Красной Пресни до кольцевой автодороги составит
считаные 12-15 минут. Переоценить этот факт не-
возможно.

Планировалось, что движение по Звенигород-
скому проспекту откроется лишь 1 января. Строите-
ли, однако, постарались: автодорога от проспекта
Маршала Жукова до МКАД открывается на 4 дня
раньше...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Что такое новогодняя
почта? Это  горы ко-
робок, груды мешков

с посылками, «сугробы»
конвертов с открытками. А
еще кастрюля на плитке,
похожая на горячий шоко-
лад, и ведро вареной сгу-
щенки.  И неважно, что в
кастрюле оказался сургуч,
а в ведре клей. Главное,
кругом витает новогоднее
настроение.

22 отделения связи рабо-
тают в круглосуточном  ре-
жиме.  Мы в одном из них -
отделении связи № 101000
(на Мясницкой, 26). Здесь
по транспортерной  ленте
едут посылки и сами «пры-
гают» в фирменную  синюю
машину. Начальник отделе-
ния Надежда Десятова рас-
сказывает, что под Новый
год поток почты увеличива-
ется раз в пять. На полу в
два ряда стоят синие пла-
стиковые ящики - они слу-
жат  для сортировки откры-
ток. В одном - Москва, в
другом - Подмосковье, в
третьем -  Россия... Посыл-
ки отправляются в основ-
ном в фирменных коробках
с названием и эмблемой
почты. А в них, конечно,
подарки. Нестандартные
почтовые отправления
здесь обшивают тканью.
Обязательно наружным
швом, чтобы были забраны
уголки.

Тележки для подвоза
почты «бегают»  по разным
залам. А машина с мудре-

ным названием франкиро-
вальная шлепает на открыт-
ки вместо марок красные
клише. Так почта отмечает
корреспонденцию от орга-
низаций.

Подарки бывают разные.
Самым странным показал-
ся операторам презент в
виде огромных колес от
машины, а еще доски. Один
товарищ хотел  отправить
автомобиль. Самой ма-
ленькой посылкой была ко-
робочка размером  со спи-

чечный коробок с пугови-
цами. А недавно позвонил
клиент, говорит, что отпра-
вил посылку, а адресат не
может ее получить. В ка-
ком отделении отправлял,
не помнит, квитанцию по-
терял, на какой адрес - то-
же забыл. Помнит, что по-
сылку приняли   в  Москве.
Этот гражданин сообщил,
что намерен написать жа-
лобу с претензией о том,
что посылка до сих пор не
получена. Вот какой рассе-
янный!..

В зале, где отправляют
телеграммы, операторы сту-
чат по клавишам, не подни-
мая головы. Текст набирает-
ся  на компьютере и отправ-
ляется как электронная поч-

та. На месте текст телеграм-
мы выглядит как листок бу-
маги, наклеенный на обыч-
ный  или  художественный
бланк. У оператора Татьяны
Буганиной перед праздни-
ками много работы. Основ-
ной поток пожеланий она
передает дня за три до Но-
вого года...

Интересное место на поч-
те - склад. Здесь все стелла-
жи до самого потолка  заня-
ты  коробками с открытка-
ми, стоят они и на полу. В

каждой коробке закладки с
номерами.  Каждый год но-
вогодний ассортимент обно-
вляется.

Андрей Ромашков, заме-
ститель директора УФПС
г. Москвы ФГУП «Почта
России», сказал, что в сто-
лице больше 3,5  миллиона
почтовых ящиков. И поч-
тальонам приходится рабо-
тать в особом режиме, что-
бы не случалось историй,
подобных той, что про-
изошла недавно в Финлян-
дии: на дороге нашли фуру
с 5 миллионами старых но-
вогодних поздравлений! А в
Англии случились большие
потери электронных баз
данных, пересылаемых
обычной почтой.

Московская почта в этом
году подготовила сюрприз
для жителей столицы.  По-
явилась новая услуга -
«культура поздравлений».
В почтовых залах есть спе-
циальные каталоги, в кото-
рых можно выбрать текст и
оформить поздравления
хоть на год вперед. Время,
как известно, основной де-
фицит для Москвы. «Куль-
тура поздравлений» - боль-
шой проект. Есть, напри-
мер, такое понятие - гиб-
ридная почта. Скоро мы
сможем отправить эсэмэ-
ску на почту, там ее  распе-
чатают на открытку и от-
правят по желанию вместе
с подарком - тогда курьер
придет к адресату с  шам-

панским или букетом цве-
тов. Во всех отделениях
почтовой связи есть пунк-
ты выхода в интернет. Выб-
рав из  каталога электрон-
ных открыток самую под-
ходящую, ее также можно
будет отправить по назна-
чению.

У почты есть традиция:
последняя марка, которая
выпускается в конце года,
посвящена Новогоднему
празднику. В этом году
это  снежная баба со свои-
ми снеговичками. Не ина-
че снеговики тоже решают
демографическую проб-
лему...

И самая свежая новость:
на почте состоялась пре-
зентация весенней коллек-
ции открыток. Так что поч-
та живет будущим...

Елена ВОЛКОВА

ГЛАМУР ДОБРАЛСЯ 
И ДО ВАЛЕНОК

С ВЕТЕРКОМ - ОТ ЦЕНТРА ДО ОКРАИНЫ
Когда выйдет этот номер газеты, до открытия тоннеля под Серебряным Бором останется меньше суток
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СНЕГОВИКА С ДЕТЬМИ?
Новый год начинается с почтовой марки...
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6 Люди и власть:
МЕСТО ЖИТЕЛЬСТВА – ЭТО НЕ СТРОКА 
В ПАСПОРТЕ ИЛИ АНКЕТЕ. ЭТО ПРОСТРАНСТВО,
КОТОРОЕ ЧЕЛОВЕК  БЛАГОУСТРАИВАЕТ 
ДЛЯ СЕБЯ И СВОИХ БЛИЗКИХ
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Дети в этом году участвовали в конкурсе впер-
вые и выразили свое видение проблемы са-
мым доступным для себя и эмоциональным

образом  - в рисунках. Члены конкурсной комис-
сии, по словам ее председателя президента не-
коммерческого партнерства «АВОК», доктора тех-
нических наук Юрия Табунщикова, получили ог-
ромное удовольствие, знакомясь с представлен-
ными на конкурс  детскими работами - 49 рисун-
ков и плакатов. Этот факт внушил комиссии из-
рядный оптимизм: растет поколение людей, мыс-
лящих по-новому, не потребителей, а рачитель-
ных хозяев города, страны.

Префектура Юго-Восточного административ-
ного округа проводит такой конкурс во второй
раз. Это одно из важных направлений реализации
закона «Об энергосбережении в городе Москвы»,
принятого в июне 2006 года. Для участия в кон-
курсе приглашались журналисты специализиро-
ванных и популярных изданий, организации ЖКХ

округа и городские жилищно-коммунальные
службы, функционирующие на территории
ЮВАО.

21 декабря в префектуре округа состоялось на-
граждение победителей конкурса на лучшее осве-
щение проблемы энергосбережения в СМИ. Пе-
ред началом церемонии заместитель руководите-
ля Департамента топливно-энергетического хо-

зяйства Москвы Анатолий Герцен в своем выступ-
лении подчеркнул, что СМИ могут и должны стать
весомым ресурсом энергоэффективности: благо-
даря информационному воздействию он может
повыситься в жилищном секторе на 10 процен-
тов.

На конкурс в номинации «Лучшая публикация в
СМИ по стимулированию населения к энергосбе-

АНКЕТА
Виталий СИЗОВ,
начальник участка «Гормост - Фонтаны» 
ГУП «Гормост»:

1. За хорошую погоду. Уходящий год порадовал
нас теплым летом, осенью без слякоти и грязи,
мягкой зимой. Еще за то, что удалось построить
грандиозный фонтанный комплекс в Царицыне, за
который нам часто говорили спасибо.

2. Хорошо бы Морозу заглянуть в  дорожное хо-
зяйство, а еще помочь избавиться от пробок. Хотя
прибавил бы он только людям оптимизма - и они
решили бы все проблемы  сами.  Главное, чтобы
Дед Мороз подарил подарки детям, доставил им ра-
дость на Новый год и Рождество. 

3. За здоровье и хорошее настроение! Больше, по
сути, ничего и не надо.

Денис ЛОБАНОВ, 
заместитель генерального директора –
коммерческий директор ОАО «Московская
городская телефонная сеть»:

1. За друзей, за работу, за трудности, за усилия,
которые пришлось применить, чтобы эти трудности
преодолеть. 

2. Практически во все -  кроме отрасли «Связь»...
Шучу!

3. За мечту и любимых!

Марина ИСАЕВА,
дворник дома по Большому Саввинскому
переулку, ЦАО:

1. Очень рада, что поеду за границу по путевке,
которую получила как победитель конкурса про-
фессионального мастерства «Московский дворик –
2007». У меня за двадцать лет работы такая награда
впервые и вообще первая в жизни поездка за ру-
беж.

2. Если речь о нас, дворниках, то контролер не ну-
жен. За нами и так все время наблюдает комиссия
Комплекса городского хозяйства, с проверкой мо-
жет нагрянуть в любое время суток.

3. Хочется верить, что в следующем году все бу-
дет лучше и в личной жизни, и на работе. А еще по-
желаю родным крепкого здоровья. Верно говорит-
ся: будет здоровье – остальное приложится.

Лидия ПЕТРОВА,
старшая по дому 44, корпус 1
по Мичуринскому проспекту:

1. В 2007 году родилась моя младшая внучка, а
старшая вышла замуж. За это огромное спасибо
уходящему году. Запомнится он еще и  потому, что
наш дом, участвуя в четырех конкурсах - двух рай-
онных, окружном и городском, занял первые места.
Очень радостно, когда так оцениваются усилия по
улучшению нашего жилья.

2. Во все сферы городского хозяйства. Проблем
хватает везде. А главное, чтобы Дед Мороз повлиял
на людей, занятых в  ЖКХ: мы надеемся, что они бу-
дут более заинтересованно относиться к улучшению
среды проживания в городе.

3. Тост один - за детей и внуков. Счастья, радости
и здоровья им. Мы живем ради них. И когда у них
все хорошо, мы безмерно счастливы.

Сергей ЕРШИКОВ,
начальник СУ-18 МГУП «Мослифт»:

1. Прежде всего за то, что  экономическая ситуа-
ция в стране складывалась благоприятно. Это поз-
волило многократно увеличить финансирование в
нашей области и начать качественный ремонт лиф-
тов и лифтового хозяйства не только в столице, но
и по всей стране, приближая качество к мировому
уровню.

2. Этому контролеру следовало бы обратить вни-
мание на деятельность новых частных компаний по
обслуживанию лифтов, которые растут сейчас как
грибы после дождя. Особое внимание - вновь соз-
дающимся ТСЖ. Обслуживание лифтов - дело серь-
езное, требующее государственного подхода и зна-
чительных ресурсов, которых у многих новых част-
ников, увы, пока не наблюдается...

3. За то, чтобы был заказчик, доверяющий нам,
Мослифту! Будет заказчик - будет и работа!..

Ирина ЗАВЬЯЛОВА,
старшая по дому 9/35 
по 11-й Парковой улице:

1. Наши дворы стали еще «разноцветнее»: упра-
вляющая компания весной выделила бесплатно де-
вять цветочниц. А вообще-то мини-клумбочек воз-
ле наших подъездов появилось даже еще больше –
целых 21. Помогали и расположенный по соседст-
ву магазин, и ресторан, и другие организации. Сло-
вом, всем, кажется, хочется, чтобы каждый день
радовал жителей маленьким праздником, который
дарит хотя бы ухоженная цветочная композиция в
клумбе…

2. Есть конкретный маршрут – подвалы, чердаки.
Я неоднократно «путешествовала» там со специали-
стами из обслуживающих организаций, и наши впе-
чатления совпадали: необходима полная реконст-
рукция этих коммуникаций. Конечно, и жильцы
«стараются», чтобы они раньше срока пришли в не-
годность, – спускают в канализацию тряпки, раз-
личный мусор. Но главная проблема – изношен-
ность, коррозия… Словом, общими усилиями нуж-
но привести эти объекты в полный порядок.

3. За то, чтобы каждый москвич мог гордиться
городом, в котором живет и в первую очередь сво-
им Домом – с большой буквы!

БУДУЩЕЕ - ЗА БЕРЕЖЛИВЫМИ
Самой юной победительницей этого конкурса в одной из шес-
ти номинаций стала пятилетняя Наташа Лыжно из района Вы-
хино-Жулебино. Она получила в награду цифровой фотоаппа-
рат. А между тем конкурс был совсем не детский, на очень
серьезную и актуальную тему - «Энергосбережение в сфере
ЖКХ - 2007».

Будут ли народные гара-
жи народу действитель-
но по карману? Какие

дома подлежат капитальному
ремонту? Что планируется
сделать, чтобы облегчить
жизнь молодых семей? На
пресс-конференции префекта
ЮАО Юрия БУЛАНОВА про-
звучало немало вопросов, и
на каждый из них корреспон-
денты городских, окружных и
районных СМИ получили ис-
черпывающие ответы. 

По словам Ю. Буланова, с
момента своего появления и
до сего дня программа строи-
тельства народных гаражей
претерпела значительные из-
менения. Если раньше пред-
лагались такие методы строи-
тельства, при которых стои-
мость машиноместа станови-
лась непомерно высокой, то
теперь все иначе. Сейчас речь
идет о том, чтобы машиноме-
сто в гараже стоило не доро-
же, чем автомобиль россий-
ского производства.

В ЮАО народные гаражи
уже строятся - в Орехове-Бо-
рисове Южном и Братееве. Их
планируется сдать в эксплуа-

тацию в конце января 2008 го-
да. Кроме того, в округе подо-
брано еще шесть площадок,
на которых строительство
начнется в ближайшее время.
Это будет в районах Нагатин-
ский Затон, Зябликово, Бра-
теево, Чертаново Северное.
Строители возведут двух-,
трехэтажные гаражи со всей
необходимой инфраструкту-
рой.

Говоря о поддержке моло-
дых семей, префект подчерк-
нул, что у родителей должна
быть возможность отдать ре-
бенка в детский сад, тогда они
смогут спокойно работать, ук-
репляя благосостояние своей
семьи. В рамках «Адресной
инвестиционной программы
города Москвы на 2008-2010
годы» в ЮАО предусмотрено
строительство 22 детских са-
дов, семи образовательных
школ и одного блока началь-
ных классов.

На комплексный капиталь-
ный и текущий ремонт в на-
ступающем году Южному ок-
ругу выделено 3,7 млрд. руб-
лей. На эти деньги будут отре-
монтированы 187 домов че-

тырех серий, обозначенных в
постановлении московского
правительства. Выполнение
программы начнется с района
Царицыно - там особенно
много домов в неудовлетво-
рительном состоянии. Также
дома будут ремонтировать в
районах Бирюлево Западное
и Восточное, Москворечье-
Сабурово, Орехово-Борисово
Северное.

В начале зимы в ряде СМИ
появились сообщения, что в
Москве используются некаче-
ственные противогололедные
реагенты, чуть ли не радиоак-
тивные... По этому поводу
префект ЮАО заметил: 

- У меня нет информации
об использовании в Южном
округе реагентов с просро-
ченными сроками либо негод-
ных. В целом по городу были
единичные случаи, когда не-
радивые организации, зани-
мающиеся уборкой террито-
рий, использовали реагенты
прошлых лет, которые сейчас
запрещены, но я уверен, что
сейчас эти организации в го-
роде уже не работают.

Юлия ПЕСКОВА

В минувшую субботу был полно-
стью открыт тоннель на Ленин-
градском шоссе возле станции
метро «Сокол», находившийся
на реконструкции с 21 июля ны-
нешнего года. Ход работ на
этом  важнейшем транспортном
объекте столицы наша газета
отслеживала шаг за шагом.

ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД!

Напомним: 28 октября, когда завершился оче-
редной этап строительства транспортной раз-
вязки на пересечении Ленинградского и Воло-

коламского шоссе, было открыто движение по одно-
му перестроенному участку тоннеля: по обновленной
части магистрали можно было ехать только в сторо-
ну центра. И вот теперь транспортный поток двинул-
ся и к Подмосковью.

Присутствовавший на церемонии открытия тонне-
ля мэр г. Москвы Ю. Лужков рассказал, какие рабо-
ты уже выполнены, а какие планируется провести
при реконструкции Ленинградского шоссе. В частно-
сти, уже построен еще один мост через Москву-реку
за МКАД. Теперь, по словам мэра, по каждому из
мостов движение будет организовано лишь в одну
сторону, что обеспечит безопасность на этих трас-
сах.

Реконструкция тоннеля возле «Сокола» является
частью реализации масштабного проекта по превра-
щению Ленинградского проспекта в так называемую
бессветофорную магистраль, что позволит автомоби-
листам передвигаться по этой трассе, практически не
теряя времени в пробках.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Вот так прихотливо распределяет судьба
свои милости! На самом деле причина в
другом. На заводе «Радиоприбор», что на

Авиамоторной, работали сотни высококвалифи-
цированных сборщиков радиоаппаратуры, и Ни-
колай Футов был одним из них. А в районе Ива-
новское Восточного административного округа
таких дворников, как Футов, - единицы, потому и
представили его на городской этап конкурса по
благоустройству.

В тот день, когда комиссия в составе специа-
листов ОАТИ, префектур, других структур со-
вершала объезд окружных объектов, выдвину-
тых на конкурс «Мой двор, мой подъезд», на-
чальник РЭУ-42 Наталья Колесникова предста-
вила и своего лучшего дворника. Высокий, ру-
сый, ясноглазый дворник прятал улыбку в гус-
тых пшеничных усах, явно смущаясь от такого
внимания. Но когда мы встретились с Николаем
Гавриловичем в привычной для него обстанов-
ке, в его «офисе» в доме по улице Молостовых,
он с удовольствием и долей юмора рассказал о
своей работе.

Не по своей доброй воле 14 лет назад он так
резко поменял сферу профессиональной дея-
тельности. Не скрывает, что обидно было очень:
накоплено столько уникальных знаний, навыков,
а они оказались никому не нужны, зарплату на
заводе платить перестали, а семью и себя само-
го надо было содержать. Вот и пришлось бело-
снежный халат монтажника сложной радиоаппа-
ратуры поменять на теплую спецовку, валенки и
шапку дворника. Вместо тонких, легких инстру-
ментов взять в руки лопату, метлу, грабли... Зато
на новом месте работы, в системе ЖКХ, зарпла-
ту платили стабильно, и тогда она была выше,
чем на умирающем предприятии.

Надо сказать, что и сам Николай Футов, и се-
мья, особенно дети, не сразу привыкли к такой
резкой перемене. Казалось, жизнь дала сбой, по-
шла под уклон... Сейчас, через годы, все выгля-

дит по-другому: никакой это не уклон, просто по-
ворот, а интерес и смысл есть в любой работе,
которая нужна людям. Микрорайон, где трудится
Николай, - окраина Ивановского, обычные па-
нельные многоэтажки, но именно состояние та-
ких типичных дворов и говорит о том, есть там
настоящий хозяин или нет, ведь у такого хозяина
прибрана не только парадная комната.

К тому же Николай оценил состояние внутрен-
ней устойчивости, стабильность, которые появи-

лись у него с приходом в сферу ЖКХ: он знает,
сколько заработает летом, сколько в зимние ме-
сяцы, ценит отношения со своими коллегами,
многие из которых трудятся на уборке дворов и
подъездов десятилетия.

Территория Футова - двор большого девяти-
этажного дома и прилегающий проезд, всех оби-
тателей дома он знает в лицо, ведь дом, как и со-
седние - ведомственный, когда-то вместе стали
новоселами, а вот теперь дошло дело и до капи-
тального ремонта. Жильцов уже известили, что
он начнется в 2008 году. Наталья Колесникова
считает, что, когда дворник живет в том же доме,
где работает, это гарантирует его добросовест-
ность. Николай Гаврилович согласен: стыдно
плохо работать, результаты сразу видны. Вот
только сами жильцы нередко относятся к своему
двору, как нерадивые квартиранты: мешки с му-
сором, например, могут бросать прямо из окон
(«хоть каску надевай!»).

Футов, кроме прочего, еще и «опора и надеж-
да всех одиноких пожилых людей», как сказала
про него Наталья Леонидовна. Он мастер на все
руки и никогда не отказывается сделать мелкий
домашний ремонт, починить сантехнику, элект-
рику, садовый инвентарь.

Я допытывалась у Николая Гавриловича: есть
все-таки какая-то технология ручной уборки дво-
ра? Оказывается, есть. Более того: сколько дво-
ров, столько и схем их уборки. Он разработал
свою: сначала, часов с шести утра, расчищает все
пешеходные дорожки, по которым люди пойдут
на работу, чтобы снег не утоптали, потом - проез-
ды для машин, а когда народ схлынет, убирает
всю остальную территорию. Он показал целый
набор лопат - для разных участков двора, для
разного асфальта.

А главное его правило - пораньше начать убор-
ку, ведь ни соль, ни реагенты сейчас не разреша-
ются («и правильно, от этой гадости даже руки
разъедало!»). Гранитную крошку тоже применяет
очень умеренно: трудно ее собирать потом. В
сильные снегопады приходит на помощь малая
механизация и... члены семьи. Николай Гаврило-
вич похвалился своими детьми: два сына, две до-
чери, есть уже и внук.

Так что за неожиданным поворотом судьбы
оказались душевный покой, работа, которую он
выполняет с удовольствием и профессионально,
уважение и благодарность окружающих.

Наталья КРАСОВА

Николай Гаврилович искренне недоумевает: «Надо же! Без
малого 25 лет проработал на престижном заводе, никто ни
разу даже в стенную газету обо мне не написал, а вот по-
шел дворником работать - и стал интересен журналистам».

В ЖИЗНИ ВСЕГДА ЕСТЬ МЕСТО...

НА ПУТИ 
К «НАРОДНОМУ ГАРАЖУ»
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СЕМЬ ЛЕТ 
БОК О БОК
Наверное, любой московский школьник знает,

что мы с вами живем не просто в России, не
просто в ее столице, а еще и в Центральном

федеральном округе. В 2000 году указом Прези-
дента России наша страна была поделена на семь
федеральных округов. И на прошлой неделе в од-
ном из павильонов ВВЦ открылась выставка «Цен-
тральный федеральный округ: 7 лет развития».

На церемонию открытия выставки приехали
полномочный представитель президента в ЦФО Ге-
оргий Полтавченко, мэр столицы Юрий Лужков и
губернаторы областей, входящих в округ. При вхо-
де в павильон, где каждая область демонстрирова-
ла свои достижения, почетных гостей встретили
хлебом-солью красавицы в белоснежных одеждах.

Перед тем как разрезать красную ленточку, Ге-
оргий Полтавченко сказал:

- Здесь представлены итоги работы всех регио-
нов ЦФО за последние 7 лет - работы во благо жи-
телей России. Конечно, есть и проблемы, мы их ре-
шаем, но сейчас есть смысл поговорить о том, что
удалось сделать.

Московский мэр добавил:
- Каждый регион представляет не только резуль-

таты своей деятельности, но и плоды нашей совме-
стной работы, которые стали возможны в рамках
ЦФО. Думаю, выставка дает уверенность в том, что
мы будем и дальше успешно развиваться.

Осмотр выставки начался со стендов столицы,
где произошла неожиданная, но приятная встреча -
гостей приветствовал Дед Мороз. Москва предста-
вила все сферы своей жизни, но особое место за-
нимали стенды, посвященные Году ребенка. Широ-
ко развернулся и Комплекс городского хозяйства:
гости могли много узнать об энергетике столицы,
ее водоснабжении. Богато был представлен Мос-
гортранс - это ведомство не ограничилось стенда-
ми, а выставило «наглядные пособия»: низкополь-
ные пассажирские автобусы, машины скорой по-
мощи, мини-автобусы для перевозки людей с огра-
ниченными возможностями, государственную ла-
бораторию ветеринарно-санитарной экспертизы
ЮАО на колесах и даже автобус «Мобильная кни-
га» - настоящую передвижную библиотеку ЗАО.

Владимирская область предложила вниманию
посетителей свою карту, где были отмечены пер-
спективные индустриальные зоны и действующие
предприятия с иностранными инвестициями - пос-
ледних оказалось немало. Рядом красовалась про-
дукция кольчугинского завода «Электрокабель».

Тамбовщина выставила свои яблоки, Белго-
родская область потрясла огромным выбором
колбас, воронежцы представили экохлеб без
муки, майонез, подсолнечное масло известных
марок, а также макет Ольховатского сахарного
комбината в мельчайших деталях - со всеми це-
хами и даже газонами. 

Костромская область продемонстрировала про-
дукцию красносельского завода «Ювелирпром» -
драгоценности, мимо которых не могла спокойно
пройти ни одна женщина. Немалое место было
уделено истории области, в частности, рассказу о
родине русского героя - селе Сусанино - и о колы-
бели рода Романовых - Ипатьевском монастыре.

Розы, выращиваемые фирмой-официальным
поставщиком Московского Кремля, представила
Калужская область. Куряне удивили макетом ги-
гантского тепличного комбината, Рязань - огром-
ным ассортиментом продукции «Русского коже-
венного завода». Липецкая область привезла трак-
тор Лебедянского завода строительно-отделочных
машин, а смоляне - продукцию техникума легкой
промышленности: стильные костюмы и аксессуа-
ры. Ярославль же впечатлил собравшихся турбо-
активным двигателем для крылатых ракет авиа- и
морского базирования. Своим опытом в решении
дорожных проблем поделилась Тульская область,
представив схему развития транспортной инфра-
стуктуры в Новомосковске - путепроводы, развяз-
ки, мосты, трассы... 

На что бы ни делался участниками выставки ак-
цент, каждый регион представлял все структуры:
образование, промышленные предприятия, здра-
воохранение, культуру, спорт, ЖКХ, сельское хо-
зяйство... Все удачные социальные и производст-
венные проекты нашли отражение на выставке и
подтвердили: 7 лет были посвящены созиданию.

Лидия ГРОМЕКА
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КОНТРОЛЕР ДОЛЖЕН БЫТЬ В ФОРМЕ – В ПРЯМОМ 

И ПЕРЕНОСНОМ СМЫСЛЕ. А ТО ВЕДЬ  ЕСТЬ
ОХОТНИКИ «КОНТРОЛИРОВАТЬ» НЕ ПО ЗОВУ ДОЛГА,

А ПО ЗОВУ СОБСТВЕННОГО КАРМАНА...
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режению» поступило 26 заявок, комиссия
рассмотрела 76 публикаций. Целью конкурса
было привлечение внимания населения к про-
блемам энергосбережения, создание соответ-
ствующего общественного мнения, повыше-
ние уровня информированности людей о том,
как можно экономить семейный бюджет, вне-
дряя в быту энергоэффективные технологии
и приборы.

Среди городских газет второе место заняла
«Московская среда». И это закономерный ре-
зультат: в течение четырех лет, из номера в
номер, целенаправленно и многопланово
«МС» ведет пропаганду энергосбережения в
ЖКХ. В публикациях не только рассказывает-
ся об опыте, но и ставятся острые проблемы,
раскрываются сложности внедрения энерго-
сбережения в жилищном секторе и на пред-
приятиях городского хозяйства.

Наталья КРАСОВА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (252), 26 декабря - 1 января 2008

В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, В. Волгин, Т. Корчмарек,
П. Полынов

«Южный вход на станцию метро «Улица
Академика Янгеля» с июня 2007 года зало-
жен кирпичом. Зачем установили эту стен-
ку?

Владимир ПЛАТОНОВ, ЮАО».

Вот что сообщили «МС» в пресс-службе
Московского метрополитена:

- В технической зоне южного вестибю-

ля станции «Улица Академика Янгеля»
предусмотрено строительство торгового
комплекса, с чем и связаны временные
ограничения по входу на станцию. Все во-
просы о строительстве торгового компле-
кса, в том числе и сроки его выполнения,
находятся в компетенции префектуры
Южного административного округа Мо-
сквы.

- Заявления вашего рабо-
тодателя как раз противоре-
чат закону, - отметили, отве-
чая по просьбе «МС» на воп-
рос читательницы, в Москов-
ском городском правовом
центре «Защита».  

- Согласно ч. 2 ст. 67 Тру-
дового кодекса РФ трудовой
договор, не оформленный в
письменной форме, считает-
ся заключенным, если ра-
ботник приступил к работе с
ведома или по поручению
работодателя или его пред-
ставителя. При фактическом
допущении работника к ра-
боте работодатель обязан
оформить с ним трудовой

договор в письменной фор-
ме не позднее трех рабочих
дней со дня фактического
допущения работника к ра-
боте.

Таким образом, работода-
тель нарушил законодатель-
ство, не оформив в письмен-
ной форме трудовой договор
с вами в установленные Тру-
довым кодексом РФ сроки.
Но отсутствие письменно
оформленного трудового
договора не освобождает ра-
ботодателя от обязанности
оплачивать ваш труд. Вы
имеете полное право полу-
чить заработную плату за от-
работанное время.

«С какой целью на горьковском направлении МЖД в районе станции Карачарово про-
кладывается третий путь?

Екатерина МЕЩЕРЯКОВА, студентка».

ПО «ЖЕЛЕЗКЕ» С УСКОРЕНИЕМ
Третий путь в районе станции Карачарово, как пояснили «МС» в службе по связям

с общественностью и средствами массовой информации МЖД, прокладывается в
связи с работами по организации скоростного сообщения Москва – Нижний Новго-
род, а также движения скоростных электропоездов «Спутник» до станции Железно-
дорожная.

При выполнении долж-
ностных обязанностей,
проинформировали в

службе по связям с обще-
ственностью и средствами
массовой информации

МЖД, контролер-ревизор
должен быть в форменной
одежде, иметь при себе
служебное удостоверение и
нагрудный знак, контроль-
ные щипцы, бланки стро-
гой отчетности установлен-
ного образца, бланки актов
формы ЛУ-4, номера кото-
рых записаны в графике-
рапорте формы ФДУ-49, а
также предписание на про-
верку поездов, предусмот-
ренных графиком движе-
ния. Об этом говорится в
распоряжении ОАО «РЖД»
от 15 ноября 2005 года
№ 1809.

«Ветка «Деловой центр» - «Киевская» в метрополитене удобная, но пользоваться ею не
всегда получается – из-за больших интервалов в графике движения поездов. Планирует-
ся ли когда-нибудь сократить интервалы на этой линии?

И. ГЛАДКОВ, пенсионер».
Такие планы существуют, сообщили в пресс-службе метрополитена. С 7 января 2008 го-

да, после того, как Филевская линия будет сокращена до станции «Кунцевская», планиру-
ется уменьшение интервалов движения на участке «Александровский сад» - «Междуна-
родная» с нынешних 15 минут до 8 минут.В Департаменте жилищной

политики и жилищного фонда
города Москвы нам сообщили,
что в сфере налогообложения
ТСЖ действительно произош-
ли изменения. Во-первых, всту-
пил в силу закон г. Москвы от
10 октября 2007 г. № 40 «О вне-
сении изменения в статью 3.1
закона города Москвы от 24 но-
ября 2004 года № 74 «О зе-
мельном налоге». В нем зафик-
сировано, что ТСЖ, ЖК, ЖСК и
иные специализированные по-
требительские кооперативы,
созданные в целях удовлетво-
рения потребностей граждан в
жилье, освобождаются от упла-
ты налога за земельные участ-
ки, используемые ими для дос-

тижения уставных целей в со-
ответствии с ЖК РФ.

Во-вторых, с 1 января 2008
года вступает в силу закон г.
Москвы от 10 октября 2007 г.
№ 41 «О внесении изменений в
закон города Москвы от 5 ноя-
бря 2003 года № 64 «О налоге
на имущество организаций». В
соответствии с данным доку-
ментом объекты жилищного
фонда не облагаются налогом
на имущество при условии их
целевого использования. Эта
норма позволяет исключить
возможность применения льго-
ты организациями, которые за-
нимаются сделками с недвижи-
мостью или сдают жилищный
фонд в аренду под офисы.

В НОВЫЙ ГОД - НА КАТОК
«Очень хотелось бы узнать, где в Центральном округе Москвы мож-

но покататься на коньках, лучше всего - в любое время года. Вот соби-
раюсь приучить маленького внука к этому виду спорта. Особенно меня
интересует каток на Красной площади. Возможно ли встретить на нем
новогоднюю ночь?

Михаил БОРЦОВ, Хамовники».

Этот вопрос по просьбе «МС» прокомментировали, в частности, в
Управлении социального развития префектуры ЦАО г. Москвы. В сто-
лице представлены несколько видов ледовых площадок: катки массо-
вого катания, крытые катки, катки на территориях образовательных уч-
реждений и на внутридворовых территориях. Естественно, лучше осна-
щены катки крытые и массового катания. Таких всеми любимых мест в
ЦАО довольно много. Ниже приведены их координаты.

Крытые катки отличаются от катков массового катания тем, что на
них можно заниматься в любое время года, независимо от погодно-
температурных условий. Однако крытые катки практически всегда
платные. Катки массового катания могут предлагать льготы или быть
бесплатными.

Как нам сообщили в Главном универсальном магазине, организу-
ющем каток на Красной площади, и Управлении по территории «Ки-
тай-город», этот каток будет действовать максимально долго, пред-
положительно до марта, с 10 часов до 23.30. В новогоднюю ночь он
будет работать для всех желающих с 21.30 до 2 часов. Стоимость би-
лета на одно лицо составит 2008 рублей. Все справки, касающиеся
покупки билетов, праздничных программ и пр. можно узнать по те-
лефону 788-43-43.

КАТКИ МАССОВОГО КАТАНИЯ
Район Метро Адрес
Мещанский Новослободская, Суворовская пл., 2 

Проспект мира (Екатерининский парк)
Пресненский Краснопресненская Дружинниковская ул., 9 

(Пресненский детский парк)
Дружинниковская ул., 18
(стадион «Красная Пресня»)

Улица 1905 года Мантулинская ул., 5 
(Парк культуры и отдыха
«Красная Пресня»)

Таганский Таганская, Таганская ул., 15 (детская 
Марксистская территория Таганского парка)
Площадь Ильича Рабочая ул., 63 (Дворец

детского спорта)
Тверской Чеховская, Театральная, Петровка ул., 26

Цветной Бульвар (спорткомплекс «Динамо»)
Маяковская, Тверская, Каретный ряд, 3 
Цветной бульвар, (сад «Эрмитаж»)
Новослободская
Менделеевская, Новослободская ул., 58 
Новослободская (детский парк № 1)
Менделеевская, 2-й Щемиловский пер., 4,
Новослободская, стр.5 (детский парк № 2)
Сухаревская, 
Маяковская

Хамовники Спортивная Лужнецкая наб., 24
(Олимпийский комплекс 
«Лужники», Южное ядро)

Фрунзенская Усачева ул., 1 (Детский парк 
«Усадьба Трубецких в 
Хамовниках»)

Якиманка Октябрьская, Крымский Вал, 9 (Центральный 
Парк культуры парк культуры и отдыха 

им. Горького)
Крымский Вал, 9 
(Культурно-развлекательный 
комплекс «Чудо-град»)

Шаболовская, Мытная ул., 42-44 
Октябрьская, (стадион «Труд»)
Добрынинская

КРЫТЫЕ КАТКИ
Мещанский Проспект Мира Олимпийский пр-т, 16 

(Спорткомплекс «Олимпийский»)
Таганский Пролетарская, Ул. Талалихина, 28 (Дворец 

Крестьянская застава ледового спорта «Центральный»)

Римская, Ул. Рабочая, 53 
Площадь Ильича (Детско-юношеская спортивная 

школа «Воробьевы горы»)
Хамовники Спортивная Лужнецкая наб., 24 

(Каток «Кристалл»)
Лужнецкая наб., 24 
(Малая спортивная арена)

НЕ ПО ДОГОВОРУ, НО ЗА ДЕНЬГИ
«В октябре 2007 года я устроилась на работу в одну фир-

му. Прошел месяц, и вдруг я узнаю, что зарплату за отрабо-
танное время мне не заплатят, поскольку трудовой договор
со мной не оформлялся, а, значит, как заявили в бухгалте-
рии, платить мне ничего не обязаны, так как я фактически не
являюсь их работником. Неужели закон здесь на стороне ра-
ботодателя?

Наталья  ЗВЕРЕВА, СЗАО».

ЗАЧЕМ НА СТАНЦИИ «СТЕНА ПРЕТКНОВЕНИЯ»

ПАССАЖИРАМ СТАНЕТ УДОБНЕЙ

КОНТРОЛЕРА БЕЗ ДОКУМЕНТОВ
СЧИТАТЬ САМОЗВАНЦЕМ

«Недавно в электропоезде на станции Алтуфьево cаве-
ловского направления МЖД ко мне подошел молодой че-
ловек и, отрекомендовавшись контролером, потребовал
предъявить проездные документы. При этом показал ка-
кое-то замасленное удостоверение красного цвета. Два
его помощника вообще были без опознавательных зна-
ков. Прав ли я, что отказался выполнять требования таких
«контролеров»? Как вообще отличить настоящего контро-
лера МЖД от ненастоящего?

Юрий ЗУЕВ, САО».

«Столичное правительство приняло недавно решения, кото-
рые снижают налоговое бремя для ТСЖ. Хотелось бы знать, о
каких документах идет речь и в чем их суть?

Татьяна ВОРОПАЕВА, ЦАО».

ЗАКОН ИЗМЕНИЛИ - 
ТСЖ БУДЕТ ЛЕГЧЕ
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Как сообщил руководитель проекта Констан-
тин ШИШКА из фонда «Новая Евразия»,
рассчитан он на два года. И призван соз-

дать благоприятные условия для развития жи-
лищного самоуправления.

Исторически корни самоуправления уходят в
глубокую старину - вспомним хотя бы Новгород-
ское вече, крестьянские общины, всевозможные
попечительские советы и т.д. Но все это были
лишь зачатки самоуправления жителей. В совет-
ское время ситуация не изме-
нилась - государство было
патерналистским, «по-отече-
ски» прибравшим к рукам
практически весь жилой
фонд. Государственные орга-
низации и строили, и распре-
деляли, и содержали жилые
дома.

Ситуация изменилась в на-
чале 90-х годов прошлого ве-
ка. Возможность бесплатной
приватизации квартир приве-
ла к росту доли частного жилья. Сегодня уже
около 80 процентов жилищ находится в распоря-
жении собственников. Частный жилфонд превы-
сил 2,4 млрд. кв. метров.

Сегодня люди поставлены перед необходимо-
стью самим принимать решения по эксплуатации и
содержанию своих многоквартирных домов. Орга-
ны самоуправления несут полную ответственность
за состояние жилищного фонда. Впрочем, в пере-
ходный период и главы местных администраций не
должны уходить с поля жилищного самоуправле-
ния, чтобы не допускать нежелательных наруше-
ний в содержании домов и квартир.

Реальная передача частным собственникам

прав и обязанностей по управлению жилищным
фондом является столь же важной задачей ре-
формы жилищной политики, как и развитие кон-
куренции в жилищной сфере.

Изложив эти общие предпосылки, К. Шишка
заметил, что процесс развития жилищного само-
управления достиг сегодня такой стадии, что по-

требовались серьезные методологические разра-
ботки, исследования о том, где и как можно усо-
вершенствовать систему управления жилищным
фондом на федеральном, региональном и мест-
ном уровнях. А это уже дело специализирован-
ных институтов.

Фонд «Новая Евразия» уже реализует свой но-
вый проект «Управление жильем». В его рамках
разрабатывается содержательный инструмента-
рий, который будет включать в себя политику, пра-
ктику, процедуру управления жилищным фондом.
На нескольких территориях, в муниципальных об-
разованиях осуществляются демонстрационные
проекты, которые покажут, какие модели управле-

ния наиболее эффективны. Все это, естественно,
должно сопровождаться широкой информацион-
ной кампанией, чтобы лучший опыт стал достояни-
ем всех муниципалитетов Москвы, а затем и всей
России.

Фонд организует ассоциации ТСЖ и ЖСК, шко-
лы жилищного просвещения, привлекает к работе
некоммерческие организации, действующие в жи-
лищной сфере, на пилотных территориях апроби-
рует стандарты жилищного самоуправления. Уче-
ные и специалисты помогают выстроить отноше-
ния как внутри самих товариществ, так и с ресур-
соснабжающими организациями, с местными вла-
стями. Изучаются и внедряются эффективные ме-
ханизмы финансирования капитального ремонта
домов. Готовятся тематические пособия по созда-
нию и регистрации ТСЖ, формированию системы
управления, обобщению опыта регионов.

Главный специалист фонда «Институт эконо-
мики города» Татьяна ЛЫКОВА рассказала о ре-
зультатах анализа действующего законодатель-
ства и практики создания и деятельности ТСЖ.

Реформа ЖКХ:8
КОРНИ САМОУПРАВЛЕНИЯ УХОДЯТ В
ГЛУБОКУЮ СТАРИНУ. ОДНАКО РОСТКИ 
ЕГО СЕГОДНЯ ВСЕ ЕЩЕ СЛАБОВАТЫ 
И БЕЗ ДОЛЖНОГО УХОДА МОГУТ ЗАЧАХНУТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (252), 26 декабря - 1 января 2008

ДОЛЖНИКА НЕ ВЫСЕЛЯТЬ?

Новым потребностям, возникающим в
сфере управления многоквартирными
домами (МКД), посвятила свое выступ-
ление генеральный директор ЗАО «Рус-
промаудит» Оксана Ионова. Она, в част-
ности, напомнила, что начало разграни-
чению жилищной и коммунальной сфер
в качестве различных видов собственно-
сти было положено законом о привати-
зации. В жилищной сфере введена част-
ная собственность физических и юриди-
ческих лиц, а в коммунальной сфере
собственниками являются органы ис-
полнительной власти. Но по мере введе-
ния в действие Федерального закона
«Об общих принципах организации ме-
стного самоуправления в РФ» вопросы
управления этим имуществом встанут
очень остро.

- Сегодня, - подчеркнула Оксана Ионо-
ва, - во многих регионах возникают про-
блемы именно в коммунальной сфере.
До введения в действие федерального
закона остается год, и надо понять, ка-
ким образом здесь можно создать эф-
фективную систему управления. Не ме-
нее важно обеспечить правовую защиту
управляющих МКД как представителей
собственников в их отношениях с по-
ставщиками коммунальных ресурсов.
Тот менталитет, который у нас сложился,
совершенно не соответствует требова-
ниям времени в части, непосредственно
связанной с жилищной и коммунальной
сферами. Мы до сих пор не можем по-
нять, чем, собственно, должны управ-
лять и за что отвечать.

В соответствии с ЖК РФ по договору
управления ответственность за предос-
тавление гражданам всех видов комму-
нальных услуг возлагается на управляю-
щих МКД, которые и должны в полном
объеме получать платежи населения.
Всю ответственность за управление жи-
лищем кодекс возлагает на собственни-
ков, хотя очевидно, что многие из них не
осознали меру этой ответственности.
Ситуация осложняется и тем, что ни
один закон не определил меру этой от-
ветственности.

- В результате, - констатировала Окса-
на Ионова, - сегодня практически нет за-
конных методов, позволяющих высе-
лить из МКД собственника, который на-
рушает все условия совместного прожи-
вания в доме. Да, определенная практи-
ка в регионах есть, есть и решения суда
о выселении злостных неплательщиков
за коммунальные услуги. А дальше что?
Погашение задолженности невозможно,

с гражданина взять ничего нельзя. Нет
сегодня практики реализации этого иму-
щества за долги, и в принципе эта мера
остается в бездействии.

Оксана Ионова обратила внимание на
тот факт, что заказчиком всех работ,
связанных с управлением недвижимо-
стью в жилищной сфере выступают не
город, не префектура и управа, а управ-
ляющий, с которым собственники за-
ключили договор. И теперь очень важно,
чтобы собственники дорогостоящего
имущества, каковым и является жилье,
нашли и реализовали способы надежно-
го контроля качества выполнения новы-
ми управляющими заключенного дого-
вора.

ПОКА ОТВЕЧАЕТ ГОРОД

Анализ показывает, что в Москве се-
годня не более четверти жилых помеще-
ний принадлежит городу, остальное на-
ходится в собственности граждан. Тем
не менее большая часть решений в час-
ти управления жилищным фондом при-
нимается правительством города.

- Мы знаем о введении системы ЕИРЦ,
- продолжила Оксана Ионова, - об уста-
новке общедомовых приборов учета по-
требленных ресурсов и систем регули-
рования подачи тепла, о порядке расще-
пления платежей населения за комму-
нальные услуги после зачисления их на
транзитные счета банков. А закон сегод-
ня требует, чтобы все эти вопросы были
урегулированы в договоре управляюще-
го с собственником. 

Постановление правительства Моск-
вы от 24 апреля 2007 года № 299 «О ме-
рах по приведению системы управления
многоквартирными домами в городе
Москве в соответствие с ЖК РФ» в кор-
не меняет систему управления жилищ-

ным хозяйством в столице. Сейчас пре-
образуются ДЕЗы, происходит их пере-
регистрация, изменение организацион-
но-правовой формы.

- При реализации этого постановле-
ния, - отметила Оксана Ионова, - возни-
кает ряд вопросов. Это, во-первых, про-
ведение межевания и кадастровый учет
земли и ее внесение в состав общего
имущества МКД. Во-вторых, составле-
ние описания имущества города и его
регистрация в порядке, установленном
законодательством.

Еще одна проблема - определение
обязательств по невыполненным в свое
время капитальным ремонтам, по заме-
не лифтов и другого оборудования, ко-
торое сейчас стало общедолевой собст-
венностью граждан. По мнению Оксаны
Ионовой, место города в процессах, про-
исходящих в жилищной сфере, можно
определить так: город выступает собст-
венником жилых и нежилых помещений,
а также несет ответственность по таким
обязательствам, как капитальный ре-
монт и компенсации льгот по оплате со-
держания жилья и коммунальных услуг.

Далее она отметила, что все возника-
ющие вопросы надо решать своевремен-
но, на стадии смены собственника.

- Самостоятельно справиться со все-
ми задачами новым управляющим не
под силу, - считает Оксана Ионова. - Тем
более что многие из них сегодня еще яв-
ляются унитарными предприятиями, не
имеющими достаточного опыта и уме-
ния работать в условиях рыночной эко-
номики.

ГАРАНТИИ ДЛЯ КОМПАНИИ

Для каждого управляющего актуален
вопрос: где брать финансовые ресурсы?
Один из источников - иностранные инве-

стиции. На наш рынок не прочь прийти
европейские компании, которые хотели
бы вкладываться именно в развитие
сферы предоставления жилищно-ком-
мунальных услуг. Однако для этого не-
обходимы соответствующие механизмы
и гарантии.

Вполне понятно, что стабильность
нужна всем участникам рынка, и управ-
ляющие компании в этом смысле не ис-
ключение. Где, например, гарантия того,
что по прошествии определенного вре-
мени собственники не выберут другого
управляющего для своего дома?

- Сегодня компания набрала обяза-
тельства и кредитные ресурсы, - сказала
Оксана Ионова, - а через три года ее ру-
ководящий состав уходит. Кто будет от-
вечать за сделанные займы? Это тоже
серьезная проблема, и нам нужно по-
нять, кто выступит гарантом возвраще-
ния заемных средств.

Тем не менее управление жилищным
фондом остается весьма привлекатель-
ной сферой для бизнеса. Емкость рынка
в этом сегменте оценивается в среднем
в 1 трлн. рублей. К числу наиболее пер-
спективных направлений относятся ус-

тановка средств измерения по-
требляемых коммунальных ресур-
сов, обслуживание приборов уче-
та, консалтинговые и аудиторские
услуги.

ПЛЕЧО ПОДСТАВИЛ ЧАСТНИК

О практике работы частного
расчетного центра с ТСЖ, ЖСК и
управляющими компаниями рас-
сказала участникам круглого стола
директор ООО «Центр жилищных
расчетов» Светлана Палева. Эта
фирма действует в Сыктывкаре с
2003 года, оказывая целый спектр
услуг.

- Мы предоставляем и комп-
лексные услуги по управлению
многоквартирными домами, - ска-
зала она, - и услуги по отдельным
направлениям. С 2004 года компа-
ния стала оказывать консультаци-
онные услуги участникам рынка
ЖКУ, а в 2007 году стала созда-
вать партнерскую сеть в других ре-
гионах России.

Какова же модель взаимодейст-
вия частной фирмы и ТСЖ? Председа-
тель товарищества контролирует выпол-
нение всех работ в доме, подписывает
соответствующие акты и совместно со
специалистами центра решает другие
вопросы. Кроме того, председатель
имеет право подписи в банке и санкцио-
нирует оплату всех счетов при расчетах
с поставщиками.

- Однако, - продолжила Светлана Па-
лева, - некоторые ТСЖ по доверенно-
сти передают эти функции нам. В лю-
бом случае наша компания ведет реги-
страционный учет граждан, выставляет
счета за ЖКУ, заключает договоры с
поставщиками услуг и ресурсов от
имени ТСЖ, осуществляет бухгалтер-
ский и налоговый учет, претензионно-
исковую работу, ведет судебные дела.
Все деньги собственников при этом по-
падают на расчетный счет именно
ТСЖ. То есть никто из подрядчиков не
может получить деньги за те услуги,
которые не были предоставлены. Пе-
ред ежегодным общим собранием чле-
нов ТСЖ мы просим ревизионную ко-
миссию провести проверку хозяйст-
венной деятельности товарищества.

ПОСТАВЩИК И ПОТРЕБИТЕЛЬ: 
Недавно в рамках III Всероссийского форума руко-
водителей предприятий жилищного и коммуналь-
ного хозяйства был проведен круглый стол, посвя-
щенный актуальным вопросам деятельности ТСЖ
и управляющих компаний. Представители столицы
и регионов имели возможность обменяться опытом
решения задач, которые возникают на самом, по-
жалуй, сложном направлении реформы ЖКХ.

Состоялся первый Всероссийский съезд Ассоциа-
ции некоммерческих организаций по содействию
развитию товариществ собственников жилья и
жилищно-строительных кооперативов. Событие
само по себе, может быть, и не громкое, но приме-
чательное тем, что в сферу ЖКХ приходят органи-
зации, представляющие гражданское общество, а

также «тяжелую артиллерию» - серьезную эконо-
мическую и юридическую науку. Не случайно са-
мое деятельное участие в организации съезда
приняли хорошо известные фонд «Новая Евра-
зия» и фонд «Институт экономики города». Этот
мощный тандем представил на форуме свой но-
вый проект - «Поддержка собственников жилья».

НЕ КОММЕРСАНТЫ МЫ...

ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН
- Сметы на капремонт могут оказаться раздутыми, не-
обоснованными. Есть ли какая-то надзорная организа-
ция, которая бы контролировала этот процесс?
Ирина ГЕНЦЛЕР: - Общее собрание утверждает смету на
капитальный ремонт за счет средств, полученных из Фонда
содействия реформированию ЖКХ. Поэтому должны рабо-
тать внутренние механизмы контроля в ТСЖ. Все эти рас-
ходы должны быть прозрачными для каждого члена товари-
щества.

Константин ШИШКА: «Органы самоуправления
несут полную ответственность за состояние
жилищного фонда»

Татьяна ЛЫКОВА: «Народные» ТСЖ наиболее
жизнеспособны»

Рынок предлагает большой спектр приборов
учета любых ресурсов. Только выбирай…
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КАЗАЛОСЬ БЫ, ЧЕГО ПРОЩЕ – СОБЛЮДАТЬ  

В ДОМЕ ДОЛЖНУЮ ТЕМПЕРАТУРУ ТЕПЛОНОСИТЕЛЯ.
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ, ВОКРУГ КАЧЕСТВА 

ЭТОЙ УСЛУГИ СПОРЫ КИПЯТ НЕШУТОЧНЫЕ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (252), 26 декабря - 1 января 2008

Результаты проверки становятся осно-
вой для принятия решений на следую-
щий год. Поскольку компания не зани-
мается техническим обслуживанием, а
выполняет управленческие функции,
основная работа заключается в обра-
ботке информации и принятии на ее
основе решений. Поэтому залогом на-
шей успешной деятельности является
использование современной корпора-
тивной информационной системы.

КАК ВЕСТИ РАСЧЕТЫ?

По мнению главного эксперта ООО
«Заказные ИнформСистемы» Татьяны
Лисиной, федеральное законодательст-
во в жилищной сфере представляет со-
бой достаточно стройную систему, хотя
и не лишенную противоречий и содер-
жащую заметные ошибки. Организаци-
онные итоги реформирования состоят в
том, что главными участниками дея-
тельности в сфере ЖКХ стали граждане,
поставщики коммунальных услуг и уп-
равляющие компании. Именно управля-
ющие компании стали новыми участни-
ками системы ЖКХ, на которых ложатся
практически все риски сбыта  и вся ра-
бота с населением.

В связи с этим управляющие компа-
нии нуждаются в информационном сер-
висе, который позволил бы им эффек-
тивно работать с приборами учета, на-
числять платежи и рассчитывать льго-
ты, учитывать движение населения и
т.д.

- Система расчетов за ЖКУ может и
должна найти свое новое место в уже
сформировавшемся правовом поле, -
считает Татьяна Лисина. - Но для этого
расчетные центры должны претерпеть
некоторые изменения. В своей деятель-
ности они должны перейти на бизнес-
схемы. Сбор платежей необходимо осу-
ществлять через банки в пользу управ-
ляющих компаний. Платежка должна
представлять собой сведенный на одну
бумагу набор платежных документов по
каждой услуге с указанием каждого по-
ставщика. И деньги должны поступать
на расчетный счет управляющей компа-
нии.

По мнению Татьяны Лисиной, нельзя
допустить, чтобы ЖКХ сейчас скатилось
в доинформационную эру, чтобы каж-

дая мелкая управляющая компания вела
расчеты «на коленке».

- Во-первых, сейчас система расчетов
достаточно сложна, - заключила Татьяна
Лисина. - Во-вторых, поступь прогресса
останавливать нельзя. Мы как раз и за-
нимаемся программным обеспечением
для операторов на этом рынке, внедря-
ем соответствующие информационные
системы.

В ЖКХ УЖЕ ВСЕ ПРИДУМАНО

Региональная практика уже дает при-
меры достаточно успешного управления
жилищным фондом негосударственны-

ми компаниями.  Один из них - деятель-
ность ООО ЖЭУ «Апрель» в городе Ки-
рове. Сейчас эта частная структура уп-
равляет 106 домами разной этажности и
разных лет постройки, обслуживая 27
тыс. человек.

- Ничего нового мы не придумали, так
как в ЖКХ уже все придумано, - считает
генеральный директор предприятия
Людмила Симонова. - Мы просто изме-
нили отношение к системе ЖКХ и стали
работать по-новому, добросовестно вы-
полняя все свои обязанности. Самое
главное состоит в том, что мы изменили
отношение к жителю. Теперь именно

собственник помещения в многоквар-
тирном доме стал хозяином нашего тру-
да, а высшим руководителем и распоря-
дителем всех наших действий - общее
собрание собственников. Никаких дота-
ций из бюджета мы не получаем уже де-
сять лет. А то, что положено нам по за-
кону, выбиваем через суд.

Расчеты по выполненным работам
ведутся индивидуально по каждому до-
му, они утверждаются общим собрани-
ем.

- Наши тарифы ниже тех, которые
действуют в муниципальных предпри-
ятиях, - отметила далее Людмила Си-
монова, - хотя качество предоставляе-

мых нами услуг значительно выше. Мы
ввели подомовый и поквартирный учет
потребляемых ресурсов, то есть каж-
дый дом имеет свой «кошелек». Наша
бухгалтерия прозрачна для каждого
жителя.

ПРОФИ НУЖНЫ ВЕЗДЕ

Ведущий сотрудник «Мосводоканал-
НИИпроекта» Александр Вербицкий на-
помнил, что цель управления имущест-
вом - это повышение его ликвидности и
стоимости. А чтобы добиться этой цели,
жилье надо соответствующим образом

содержать, обеспечивая в том числе и
режим энергосбережения.

- До тех пор, пока затраты энергии на
отопление наших зданий будут в три-че-
тыре раза выше, чем в Швеции или
Финляндии, - подчеркнул Александр
Вербицкий, - ни о каком снижении уров-
ня платежей речи быть не может.

Одним из важнейших направлений
реформирования ЖКХ сейчас становит-
ся расширение спектра предоставляе-
мых услуг. Но у каждой услуги есть ка-
чество, и далеко не всегда председатель
ТСЖ или руководитель управляющей
компании может с учетом этого требо-
вания правильно составить условия со-
ответствующего договора.

- Значит, для экспертизы этих догово-
ров необходимы профессионалы, - от-
метил далее Александр Вербицкий. -
Они, впрочем, нужны в любой сфере де-
ятельности. Но почему-то считается, что
управление жилой недвижимостью - это
такая веселая работа, с которой спра-
вится любой отставной военный. Это да-
леко не так. Здесь необходимы доволь-
но большие знания в области жилищно-
го законодательства, очень запутанного
и часто противоречивого. Мы вообще не
знаем, за что мы сегодня реально пла-
тим. Договоры управляющих с постав-
щиками ресурсов - это некий анекдот,
который написан так, что один - постав-
щик ресурсов - смеется, а другой - поку-
патель ресурса - просто-напросто пла-
чет. Потому что, например, ни в одном
договоре на отопление вы не найдете
ответственности поставщика за качест-
во того же теплоносителя. Хотя нет ни-
чего проще, чем измерить температуру
теплоносителя и показать, что она не
соответствует норме, предусмотренной
для данной температуры наружного
воздуха. Даже счетчики для этого не
нужны, достаточно поставить автомати-
ческие регистраторы температуры теп-
лоносителя.

В соответствии с федеральным зако-
ном об электроэнергетике поставщик
ресурса в ежемесячно представляемом
счете должен раздельно указать стои-
мость энергии, стоимость ее транспор-
тировки, диспетчеризации, а также сто-
имость всех иных услуг, являющихся
неотъемлемой частью процесса энерго-
снабжения.

- Этот закон принят пять лет назад, -
отметил Александр Вербицкий, - однако
за это время наши реформаторы не удо-
сужились расшифровать понятие «иные
услуги». А это и биллинг, то есть подго-
товка счетов, и энергосервис.

По мнению Александра Вербицкого,
энергопотребление не снизится до тех
пор, пока не будут введены четкие отно-
шения по договорам между поставщи-
ками ресурсов и юридическими лицами,
управляющими, которые покупают ре-
сурсы на вводе в дом. Что же касается
расчетно-кассовых центров (РКЦ), то
они сегодня являются полубиллинговы-
ми компаниями.

- Они станут в полной мере биллинго-
выми, - считает Александр Вербицкий, -
когда заработают достаточное количест-
во денег для того, чтобы за свой счет
покупать, устанавливать и обслуживать
приборы учета.

ГДЕ ЖЕ ЗОЛОТАЯ СЕРЕДИНА?

В сфере управления качеством пре-
доставляемых услуг жизнеобеспече-
ния велика роль новых информацион-
ных технологий. На данное обстоя-
тельство обратил внимание председа-
тель совета предприятия ООО «МНПП
Сатурн» Игорь Калинин. По его мне-
нию, очень важно добиться баланса
интересов поставщиков и потребите-
лей услуг.

- Чем больше удовлетворенность по-
ставщиков и потребителей, - отметил
он, - тем выше качество услуг жизне-
обеспечения и тем меньше их цена. Но
пока отсутствуют два необходимых вида
лицензируемой деятельности. Это, с од-
ной стороны, оператор коммерческого
учета, который отвечает за полноту,
своевременность и достоверность изме-
рений, и, с другой стороны, оператор
коммерческого расчета, который несет
ответственность за полноту, своевре-
менность и достоверность расчетов. Как
раз эти два вида деятельности сейчас
пытаются соединить РКЦ.

Все тарифы сегодня прямо или кос-
венно сформулированы в интересах по-
ставщика, интересы потребителя услуги
лишь декларируются.

- По сути дела, - сказал Игорь Кали-
нин, - в тарифных соглашениях отсутст-
вует обязательное применение объек-
тивных измерений, которые должны по-
казывать качество их исполнения. Мы
разработали метод контроля достовер-
ности данных о потреблении ресурсов
на межпроверочном уровне. Метод дос-
таточно прост, и мы его пытаемся вне-
дрить на практике. Он позволяет избе-
жать ситуаций, когда все потери ложат-
ся на потребителя, как это сейчас про-
исходит.

Петр ПОЛЫНОВ

В ПОИСКАХ БАЛАНСА

После состоявшегося в Казани Госсовета и выхо-
да Федерального закона 185-Ф3 эта тематика
стала едва ли не государственным приоритетом.

- Нынешние ТСЖ можно разделить на три ти-
па, - подвела итоги анализа Т. Лыкова. - Напри-
мер, товарищества, созданные по инициативе за-
стройщиков. В этом случае они преследуют цель
переложить на ТСЖ обязательства по содержа-
нию построенного жилья. Тут степень участия бу-
дущих собственников помещений или участников
долевого строительства в создании ТСЖ - нуле-
вая. Отличительная черта такого товарищества -
наличие управляющей организации, выбранной
самим застройщиком. В таких домах, как прави-
ло, высокая плата за содержание общего имуще-

ства, особенно в первое время после сдачи зда-
ния в эксплуатацию. На такие товарищества при-
ходится около 70 процентов зарегистрированных
ТСЖ.

Еще один тип товариществ, созданных «из-
вне», это ТСЖ, образованные по инициативе му-
ниципалитетов или муниципальных жилищных
предприятий. Цель их создания - перевод муни-
ципальных организаций в частный бизнес без по-
тери объема работ и технической базы, да еще и
без участия в конкуренции на рынке жилищных
услуг. Порой собственники даже и не ведают, что
у них ТСЖ уже создано.

Но разнятся и ТСЖ, рожденные по инициативе
самих собственников помещений. Одни возника-
ют или на протестной волне при ущемлении прав
жителей - защита дома от расселения, земельно-
го участка, или как реакция на какие-то стимулы,
предложенные государственными органами, -
например, получение средств из бюджета на ка-
питальный ремонт или нежилых помещений в
собственность.

В этом случае степень участия собственников
достаточно высока. Но при этом некоторые ТСЖ
не готовы к решению текущих задач по управле-
нию домом, не умеют нести ответственность пе-
ред собственниками за содержание общего иму-

щества и обеспечение их коммунальными услу-
гами, а также перед организациями коммуналь-
ного комплекса за сбор платежей.

Наиболее жизнеспособны «народные» ТСЖ, ко-
гда собственники продуманно и осознанно подхо-
дят к созданию товарищества. Цель их организа-
ции - поддержание и улучшение качества содержа-
ния общего имущества, представление интересов
собственников при решении вопросов управления
многоквартирным домом перед жилищными и
коммунальными предприятиями. Такие ТСЖ отли-
чаются коллегиальностью принятия решений и де-
мократическими процедурами управления, опти-
мальным сочетанием самоуправления с профес-
сиональным управлением.

Сегодня проблема не столь-
ко в том, что общее количество
ТСЖ невелико, сколько в том,
что критически мало как раз
таких «народных» товари-
ществ, созданных самими соб-
ственниками без какого-то да-
вления извне в результате соз-
нательного и хорошо осмыс-

ленного решения. Вот почему важно сформиро-
вать условия для появления и развития именно та-
ких товариществ. Они, кстати, не являются альтер-
нативой профессиональным управляющим, обслу-
живающим и ремонтным организациям. Они инст-
румент принятия собственниками совместных ре-
шений и способ демонополизировать заказ на ра-
боты и услуги по управлению, содержанию и ре-
монту жилья.

Лучшей практикой можно считать сочетание
самоуправления с профессиональным управле-
нием, при котором принятие решений, формиро-
вание заказа на услуги и контроль качества оста-
ется за ТСЖ, а оказание услуг на договорной ос-
нове - за управляющей компанией или соответст-
вующими специалистами.

Руководитель жилищного сектора фонда «Ин-
ститут экономики города» Ирина ГЕНЦЛЕР за-
тронула тему, на сегодняшний день, может быть,
самую актуальную и горячую - о роли ТСЖ и не-
коммерческих организаций в формировании и
реализации муниципальных программ капиталь-
ного ремонта многоквартирных домов.

Федеральный закон от 21 июля 2007 г. № 185-
ФЗ «О Фонде содействия реформированию жи-
лищно-коммунального хозяйства» предложил
новые стимулы к образованию товариществ и

благоприятные условия для
их развития. Открываются до-
полнительные финансовые
возможности для улучшения
состояния жилых домов. Но
закон обозначил и условия
предоставления финансовой
поддержки субъектам РФ и
муниципальным образовани-
ям на проведение капиталь-
ного ремонта. Одним из таких
условий является наличие
ТСЖ в не менее чем 5 процен-
тах многоквартирных домов,
расположенных на территории муниципалитета.
Эта цифра должна возрасти к 2010 г. до 10, а в
2011 г. - до 20 процентов. Распоряжаться средст-
вами будут или сами ТСЖ, или управляющие
компании, выбранные на общем собрании.

Теперь товарищества могут аккумулировать
средства для капитального ремонта на своем
банковском счете. Эти деньги не облагаются на-
логом на прибыль. Кроме того, упрощается и
процедура регистрации ТСЖ.

- Государство может предоставить очень боль-
шую субсидию на проведение капитального ре-
монта - до 95 процентов необходимой суммы, -
сказала И. Генцлер. - С одной стороны, это хоро-
шо, но с другой - расхолаживает самих собствен-
ников, которые тоже должны участвовать в по-
сильном финансировании капремонта. Действи-
тельно, зачем брать кредит в банке на эти цели,
если субсидия может покрыть почти все необхо-
димые расходы?

Между тем требования к муниципальным об-
разованиям, которые рассчитывают на получе-
ние средств для ремонта жилых домов на своей
территории, очень жесткие. Должны быть
сформулированы четкие критерии, по которым
предстоит отобрать дома для ремонта, устано-
вить их очередность. Если дом вошел в про-
грамму и имеются все необходимые документы,
деньги на капремонт муниципалитет должен пе-
речислить на отдельный счет ТСЖ или управля-
ющей компании в течение 7 дней. За этими
средствами должен быть установлен строжай-
ший контроль, чтобы избежать их нецелевого
использования.

Желание капитально отремонтировать свой
дом вполне естественно. Но одного желания ма-

ло. Предпочтение будет отдано тем ТСЖ, кото-
рые, узнав точную сумму государственной под-
держки и определив необходимый объем работ,
принимают на общем собрании решение нести
свою долю расходов. Эта сумма может быть на-
коплена либо разовым целевым взносом, либо
ежемесячными отчислениями. Собственники са-
ми должны отработать механизм долевого фи-
нансирования капремонта.

Виктор ШИРОКОВ

ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН
- К управлению ТСЖ могут прийти проходимцы и мошен-
ники. Может быть, организовать сертифицирование или
лицензирование деятельности товариществ?
Татьяна ЛЫКОВА: - Люди на общем собрании сами выбира-
ют в руководство ТСЖ тех, кому доверяют. А уж они должны
соблюдать баланс между самоуправлением, принятием ре-
шений, обеспечивать профессиональное качество управле-
ния. Мы разработали несколько методик, которые помогут
сохранить этот баланс, гарантировать высокие стандарты
качества управления.

ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН
- Изготовление проектно-сметной документации для
проведения капремонта - удовольствие дорогое. Предус-
матривает ли 185-й закон финансирование на этот счет?
Ирина ГЕНЦЛЕР: - Да, подготовка этой документации входит
в стоимость капитального ремонта и также субсидируется.

Ирина ГЕНЦЛЕР: «За средствами 
на капитальный ремонт должен быть установлен
строжайший контроль»

Современное ЖКХ не может обойтись без систем диспетчеризации
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СТАРАЯ СЛУЖБА
В НОВЫХ
УСЛОВИЯХ
Вуходящем году было отмечено немало юбилеев

и памятных дат. Вот и МГТС недавно празднова-
ла 75-летие своей справочной службы, которая

большей частью всем нам известна по номеру теле-
фона 09.

А все началось в далеком 1932 году, когда появи-
лись у нас первые автоматические телефонные стан-
ции. И тогда возникли технические возможности для
открытия всем известной службы в здании Централь-
ной телефонной станции в Милютинском переулке,
дом 5. Рассказывают, что долгое время операторы,
отвечая на звонки, находили информацию на обыч-
ных картонных карточках, которые были разложены
по тематическим разделам в ящиках. Но база данных
постоянно обновлялась, поэтому все номера записы-
вались карандашом, чтобы можно было с помощью
ластика удалять устаревшую информацию.

Сегодня, конечно, все происходит совсем по-дру-
гому. В распоряжении службы цифровое оборудова-
ние с программным обеспечением. А это открывает
новые возможности для старой службы.

Довелось не так давно побывать в одном из ее опе-
раторских залов, который расположился в здании на
Новом Арбате, дом 2. Был обычный рабочий день.
Несмотря на праздничную предновогоднюю пору, со-
трудники службы, как всегда, действовали четко. До
50 тысяч обращений ежедневно фиксируется здесь.
В зале стоял несмолкаемый гул, сотканный из голо-
сов операторов, которые одновременно отвечают на
поступающие звонки. Не успев дать отбой, девушки
вновь поднимают трубку телефона. Хорошо, что их
рабочие места отгорожены друг от друга высокими
стеклянными стенками. И голоса от этого несколько
приглушены.

«Светлана. Добрый день. Слушаю вас», - отчетли-
во слышу по соседству. Бросаю взгляд на рабочий
столик оператора. Вижу, как быстро пробегают паль-
цы по клавиатуре, и на мониторе появляется запро-
шенный объект: «Союз охраны птиц России». Через
мгновение Светлана Любечева уже передает номер
телефона, адрес, режим работы и даже информацию
о проезде к этому союзу. Все - заказ выполнен. 

Светлана отвечает только на платные звонки по но-
меру 009. Он введен три года назад. По нему можно
узнать адресно-телефонную информацию обо всех
абонентах МГТС, независимо от того, знаете ли вы
конкретный адрес установки его телефона. Послед-
нее требование - обязательное для бесплатного но-
мера 09, по которому могут предоставить номера
объектов только лишь по их названию в том случае,
если они относятся к разряду социально-значимых
или обеспечивающих жизнедеятельность города.
Скажем, номер телефона районной больницы вам
назовут. Но если вам потребуется клиника, где дела-
ют операции по омоложению лица путем вживления
золотых нитей, и вы не знаете его конкретного адре-
са, лучше всего звонить по 009. Сюда обращаются,
как выяснилось, не только по такому поводу, но и по
многим другим.

- Запросы бывают крайне неожиданными, - рас-
сказывает Светлана. - Вот на днях интересовались,
кто играл в главных ролях в художественном фильме
«Сердце Ангела». И на такие звонки мы обязаны от-
вечать. Понимаем, чтобы найти ответ необходимо
время, а держать абонента на связи долго не можем,
так как для него этот звонок платный - тариф 35 руб-
лей за минуту. Предлагаем, что после того, как най-
дем ответ, перезвоним. Поиском подобной информа-
ции в интернете у нас занимается специальная экс-
пертная группа. Ни один звонок не остается у нас без
внимания. Обязательно поможем, подскажем, посо-
ветуем, если необходимо, предложим и другие наши
услуги.

В канун Нового года в справочную службу горожа-
не все чаще обращаются с вопросами, связанными с
подготовкой к этому празднику. Кто-то интересуется,
как можно заказать на новогоднюю ночь Деда Моро-
за со Снегурочкой, кому-то необходимо заброниро-
вать столик в ресторане или вызвать такси.

- За 75 лет работы наша служба создала уникаль-
ную базу данных, накопила бесценный опыт по пре-
доставлению необходимой информации нашим
пользователям, - рассказывает начальник Департа-
мента справочно-информационного обеспечения
ОАО «МГТС» Сергей Кунегин.

Как выяснилось, 009 стал сегодня и федеральным
номером. В эту службу можно дозвониться из любо-
го уголка России. Работает она круглосуточно. А став
членом Европейской ассоциации справочных служб
EIDQ, МГТС получила возможность предоставлять
информацию об абонентах 23 стран мира, в том чис-
ле о физических лицах, так как доступ к их номерам
телефонов там открыт. У нас для этого требуется
письменное соглашение абонента. Но в справочной
службе в последнее время научились обходиться и
без него. Скажем, нужно вам разыскать своего друга.
Знаете вы примерный адрес его проживания, фами-
лию, имя, отчество. Сообщаете все это по 009, ваш
звонок удерживается, а в это время оператор созва-
нивается с запрашиваемым лицом, получив от него
согласие, соединяет его по телефону с вами. Просто,
удобно, а услуга называется совсем как в старые до-
брые времена - «Барышня, соедините». Так что под
Новый год можно воспользоваться этой услугой, что-
бы поздравить с праздником своих старых друзей, с
кем давно потеряна связь.

Валид АЛИЕВ

10 Свет и тени
НЕТ, НЕ ПЕРЕВЕЛИСЬ НА РУСИ
МАСТЕРА! А МАСТЕРСТВО -
ОНО НЕ ТОЛЬКО КОРМИТ, 
НО И ДУШУ ЛЕЧИТ
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Напомним: 20 января 2007 года на эту систе-
му было переведено три вида билетов - на
10, 20 и 60 поездок. Как рассказал началь-

ник службы сбора доходов Московского метропо-
литена В. Жучков, принцип их действия отличает-
ся в первую очередь технологически.

- Тот вид билетов, который использовался рань-
ше, имел магнитный носитель, а этот является
бесконтактным, что позволяет экономить время. И
хотя экономия для одного пассажира исчисляется
секундами, в целом для метро в час пик каждая се-
кунда важна. Билеты «ультралайт» не требуют
прохождения через так называемый валидатор.
Купленная карта просто прикладывается к кон-
тактному устройству - и происходит обмен радио-
сигналом. При этом на световом индикаторе пас-
сажир видит, сколько на его билете осталось неис-
пользованных поездок. Помимо высокой пропуск-
ной способности новые билеты обладают значи-
тельно большей защищенностью от подделок.

Впрочем, никто не запретит москвичам пользо-
ваться уже имеющимися магнитными билетами –
тем более что их можно приобретать до конца де-
кабря. К тому же среди пассажиров немало эко-
номных граждан, которые запасаются билетами
впрок. Но следует помнить, что на каждом проезд-
ном документе указано, до какой даты он может
быть использован. В 2008 году магнитные билеты
будут действовать примерно 4 - 5 месяцев: в этот
период пропускные системы метрополитена про-
должат работу в параллельном режиме. Ну а по-
том проездные документы старого образца естест-
венным образом выйдут из обращения.

Теперь о фальшивках. Как известно, подделы-
вать у нас научились все, в том числе и такие на
первый взгляд защищенные билеты, как магнит-
ные для проезда на метрополитене.

- На первых порах фальшивки были весьма
примитивными, распознать их не составляло
труда даже по чисто внешним признакам, - гово-
рит В. Жучков. - Потом «технологии» совершен-
ствовались, но у метрополитена всегда было и
есть достаточно технических средств, позволяю-
щих быстро выявлять подделки и, соответствен-
но, обращаться в правоохранительные органы.

Реализуются подделки обычно на вещевых
рынках да в местах бойкой торговли возле стан-
ций метро. Экономия для покупателя не превы-
шает обычно двух-трех рублей, но сколько не-
приятностей можно нажить!.. Прежде всего «ле-
вый» билет, не сработавший в системе турнике-
та, аннулируют, и деньги, потраченные на его
покупку, пропадут. К тому же последующие раз-
бирательства явно не добавят владельцу фаль-
шивки положительных эмоций, да и времени на
выяснение обстоятельств уйдет немало. Так что
есть о чем задуматься...

Билеты системы «ультралайт», по словам
В. Жучкова, более дороги в изготовлении, но их
преимущества компенсируют эти затраты. Суще-
ствующая гибкая система тарифов позволяет
каждому, кто регулярно пользуется метро, вы-

брать билет на такое количество поездок, кото-
рый будет наиболее выгоден. Кроме того, мож-
но воспользоваться безналичной системой оп-
латы. Достаточно обратиться в Банк Москвы,
чтобы открыть счет и получить пластиковую
карту с так называемым транспортным прило-
жением. Этой карточкой можно пользоваться,
как и любой другой, и к тому же, прикладывая
ее к желтому кружку на турникете, проходить в
метро, минуя очередь к кассе. Каждый месяц со
счета будет сниматься сумма, соответствующая
количеству совершенных поездок, - в строгом
соответствии с действующими тарифами. Если у
клиента возникнут какие-то сомнения, он смо-
жет получить распечатку баланса счета. Оказы-
вать подобную услугу вскоре планируют и дру-
гие банки.

- С января 2008 года в обращение вводятся
билеты«ультралайт» на 1, 2 и 5 поездок, а также
единые проездные на четыре вида транспорта, -
сказал В. Жучков. - То есть будет представлен
весь спектр срочных проездных документов,
что, несомненно, сделает поездки в метро более
комфортными.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Вканун Нового года - по традиции!
- проходит VII Московская меж-
дународная выставка-ярмарка

«Золотые руки мастеров». На 3000
квадратных метров «разложил товар
купец», точнее - больше четырехсот
мастеров народных промыслов. Выс-
тавка открыта до 28 декабря.

Жостовские подносы, гжельская ке-
рамика, хохлома, вологодские круже-
ва, оренбургские платки, резьба по де-
реву, изделия из бересты и янтаря,
картины на шелке... Весь второй этаж
огромного 69-го павильона ВВЦ пре-
вратился в праздничную ярмарку.

...Храмы, матрешки, деревянные са-
мовары, ложки - все это дело рук
умельцев из города Семенова Нижего-
родской области. Директор ООО «Се-
меновская ладья» Александр Рябов
гордится одним из самых любимых
своих изделий - расписным храмом
Василия Блаженного.

- Наш промысел никогда не умрет, -
уверен мастер. - Ему больше трехсот
лет. Даже в 90-х годах он не исчез - ху-
дожники лишь «растеклись» по част-
ным организациям. До 1960 года у нас
было несколько артелей, которые соз-
давались по территориально-семейно-
му принципу. Потом волюнтаристским
решением из артелей был создан еди-
ный монстр. Сегодня фабрика «Хох-
ломская роспись» принадлежит част-
ным лицам. Хотя там и делают замеча-
тельные вещи, на мой взгляд, есть
опасность коммерциализации и в ка-
кой-то степени - утраты духа промысла.

Жостовская фабрика декоративной
росписи тоже перешла в частные руки.
Стиль Жостова - это, как правило, яр-
кие цветы, фрукты, пейзажи, сюжет-
ные композиции на подносах. Но сего-

дня жостовскую роспись можно уви-
деть даже на компьютерной мыши, на
подставке под столовые приборы, на
карандашнице. Ассортимент зависит
от спроса. Радует одно: на фабрике
по-прежнему работают художники из
знаменитых династий - Гогины, Гонча-
ровы, Вишняковы, Мажаевы. Моло-
дые таланты участвуют в выставках.
Для того чтобы готовить смену, отде-
ление жостовской росписи открыли
при Федоскинском училище, что в се-
ми километрах от Москвы.

А что за чудо «Берестяная лавка»! В
небольшой артели трудятся два чело-
века. Один из них - мастер Андриан
Шамро. Он считает традиционным со-
четание таких понятий как «народный
промысел» и «частная фирма». При-
том признает, что одни вещи делаются
для продажи, а другие - для души. В
этой лавке есть изделия, которые су-
ществуют в единственном экземпляре,

- например, книга, посвященная ути-
ной охоте, выполненная в технике
рельефной бересты. В ее декоре ис-
пользован натуральный малахит. На
обрезе книги - настоящая живопись в
миниатюре.

Мастер Светлана Росман представ-
ляет на этой выставке дымковскую иг-
рушку: произведения своей коллеги -
Светланы Кошкиной из известной ди-
настии Кошкиных - и свои работы. От
нее слышу: «Дымка» - это игрушка,
которой двести лет. Но сегодня не так
дорого ее производство, как все, что
вокруг него, - аренда помещения, мес-
то на выставке. Потянуть аренду мага-
зина малому предприятию вообще не-
реально...»

На выставке представлено много
резьбы по дереву. У каждого мастера

свой почерк, но почему-то хочется за-
держаться у экспозиции «Музыка в
пластике дерева». Это панно самар-
ского художника Сергея Васькова. Ав-
тор работает с деревом, как с пласти-
лином. Кажется, «слепил» одну де-
таль, «пригладил», присоединил к ней
другую, третью - и получилась «Де-
вушка-речка», «Вивальди», «Арабский
танец». Художника уже пригласили на
выставку в Германию, Швейцарию.

...Неужели за стеклом витрины - ко-
рона Российской империи? Евгений
Прозоров, мастер колледжа декора-
тивно-прикладного искусства имени
Карла Фаберже № 36, обучает студен-
тов ювелирному искусству.

- Меценаты всегда вкладывали
деньги в таланты, - рассуждает мастер.
- Любой хозяин хочет иметь у себя са-
мых лучших мастеров. Ювелиры все-
гда считались ремесленниками, но су-
ществует очень тонкая грань, где ре-
месло превращается в искусство.

Следующий стенд - весь в паутинке.
Так называют оренбургские пуховые
платки. Мушида Тажинова, мастерица
из Оренбурга, точно знает, что не каж-
дый узор можно связать на фабрич-
ном станке. Она считает: чтобы промы-
сел выжил, он должен быть и государ-
ственным, и индивидуальным. Именно
так поставлено дело в Оренбурге. Но
при этом есть и проблема: «Много
подделок даже на выставках. Скажем,
цветные платки не бывают оренбург-
скими».

Какому хозяину должны принадле-
жать народные промыслы, покажет

время. Главное, чтобы они жили. А по-
куда молодежь будет помнить свои
корни, ни один промысел не умрет.
Особенно если за дело возрождения
ремесел сообща берутся несколько
народов.

Детская школа художественных ре-
месел из Беларуси представила на вы-
ставке соломенное плетение. В семье
преподавателя этой школы Ирины Бе-
ляковой плетет не только мама, но и
трое ее детей. Ирина рассказала, что
ее город Горки дружит с московским
районом Перово (ВАО). Юные москви-
чи каждый год приезжают на фести-
валь детского творчества «Славянский
хоровод». Его идея - возрождение сла-
вянских ремесел. В этой школе реме-
сел детей обучают двенадцати видам
традиционных искусств.

...А какая же новогодняя ярмарка
может обойтись без елочных игрушек!
На Руси в семьях было принято масте-
рить такие игрушки вместе с детьми.
Ирина Черникова - педагог студии
«Поиграем в бусинки» (САО). Ее уче-
ница 10-летняя Саша Терехова показы-
вает мастер-класс - учит, как можно
кружевами и бисером украсить шары,
сделать звезду для зеленой красави-
цы.

На выставке шумно и весело. Одни
выбирают подарки на Новый год, дру-
гие примеряют обновы, третьим хочет-
ся просто поговорить с мастерами. У
каждого здесь свой интерес. И, как го-
ворят мастера, у любого товара - свой
покупатель.

Елена ВОЛКОВА

БИЛЕТЫ «УЛЬТРАЛАЙТ»: 
ЗАХОДИМ В МЕТРО ЛЕГКО!
В наступающем году метрополитен постепенно перейдет на об-
служивание пассажиров только по проездным документам
«ультралайт».

КАЖДОМУ ГУСЮ - 
СВОЯ ХОХЛОМА
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Ирина ЖЕЛЕЗНЯК,
заместитель директора 
ГУ «Инженерная служба»
района Фили-Давыдково ЗАО:

1. Уходящий год стал перелом-
ным в реформировании жилищ-
но-коммунального хозяйства.
Прошла реорганизация нашего
учреждения, перед ним поставле-
ны новые задачи.

2. Посоветовала бы Деду Мо-
розу помочь всем нам довести
реформу до конца.

3. Мой тост - за здоровье, бла-

гополучие и удачу для всех. А
главное, чтобы как можно боль-
ше нас радовали наши дети.

Валентина ШАРАПОВА,
председатель 
ТСЖ «Лебедянская, 32»:

1. В этом году наш дом занял
третье место в городском этапе
конкурса «Московский дворик» в
номинации «Лучший двор ведом-
ственного жилого фонда». Это
большой успех для нас, и за это
мы благодарим 2007-й. А в новом
году будем стараться победить в
конкурсе!

2. Деду Морозу непременно
надо проверить все, связанное с

пожарной безопасностью. Это
сейчас одна из самых больных
тем для города. Во многих домах,
особенно многоэтажных, сигна-
лизация и средства пожаротуше-
ния находятся не на должном
уровне. Пусть хотя бы волшебник
с этим разберется!

3. Хочу поднять бокал за лю-
дей, которые осознают свою от-
ветственность не только за собст-
венную квартиру, но и за общее
имущество в доме!

Ирина ГЕРАСИМОВА,
директор ГУИС района
Восточное Дегунино:

1. Была успешно проведена ре-

организация жилищно-комму-
нальных служб района. Органи-
зована новая структура – госу-
дарственное учреждение «Инже-
нерная служба». Вместе с тем ос-
талась и всем знакомая дирекция
единого заказчика. Эти две орга-
низации разделили функции по
содержанию домов и придомо-
вых территорий. Однако жителям
эта реорганизация не создаст ка-
ких-либо неудобств.

2. Пусть, скажем, заглянет в
наше хозяйство. Надеюсь, он ос-
танется доволен его состоянием.

3. Жителей своего района - с
пожеланием здоровья, бодрого
настроения, уверенности в завт-

рашнем дне. И с надеждой, что
они в следующем году примут
еще более активное участие в
традиционных конкурсах благо-
устройства.

Виталий ГОРЧАКОВ,
генеральный директор 
ООО «Техника СВК»,
председатель домкома 
ул. Гурьянова, д. 4, корп. 1:

1. Большинство наших планов
и начинаний удалось претворить
в жизнь. Как у нас на фирме, так
и по всей России. Поклон за это
году минувшему.

2. Жилищное самоуправление
мне знакомо не понаслышке - по-

работал председателем ТСЖ в
Южном Бутове, теперь вот воз-
главляю домком. Мое горячее
желание: пусть Дедушка Мороз
заглянет в чиновничьи кабинеты
и заморозит ретивое желание не-
которых чинуш командовать то-
вариществами, навязывать им
способ управления, урезать при-
домовую территорию, наживать-
ся на нежилых помещениях.

3. С удовольствием подниму
бокал шампанского в новогод-
нюю ночь за здоровье своих
близких и друзей. Будем крепко
стоять на ногах, у нас все сбудет-
ся, все наладится, заживем очень
даже хорошо. Верю в это!
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НЕМНОГО ИСТОРИИ

Рейдерами (raider) сначала называли
крупные надводные военные корабли,
вспомогательные крейсера или переобо-
рудованные специальным образом ком-
мерческие суда, которые в одиночку или
с малым сопровождением во время вой-
ны крушили вражеские коммуникации,
топя транспорты и торговые суда. Начало
рейдерских действий относится к XVI-
XVIII векам. Восемь рейдеров русского
флота действовали в войне 1904-1905 го-
дов. Во время Первой мировой в состав
германского флота входило 12 вспомога-
тельных крейсеров, предназначенных для
рейдерских операций. Во Второй миро-

вой войне применялись Германией. Охота
на рейдеров отнимала много сил, но ино-
гда бывала удачной. Так, одним из наибо-
лее известных рейдеров был «Адмирал
граф Шпее», «карманный линкор». Он
пустил ко дну и захватил более полудю-
жины британских судов.

Сегодня рейдерство - общее название
цепочки операций, позволяющих полу-
чить владение над капиталом (собствен-
ностью). Считается, что рейдерство -
сложный, высокоинтеллектуальный и вы-
сокодоходный бизнес, иногда основанный
на несовершенстве законодательства.

Рейдерство - сложнодоказуемый вид
преступления. Нынче рейдерство в Рос-
сии, опираясь на административный ре-
сурс и коррумпированные правоохрани-
тельные органы, в своих методах стано-
вится похожим на «беловоротничковый»
уголовный промысел. Рейдерство обыч-
но делят на три группы по степени нагло-
сти и соблюдения законов: белое, серое и
черное. Белое - в рамках закона, что в
принципе несложно. Серое - ситуации,
когда даже самый беспристрастный судья
не разберется, кто прав, а кто виноват.
Черное - незаконный, откровенно сило-
вой захват собственности. За спиной рей-
дера всегда стоит влиятельный силовик
либо тот, кто олицетворяет закон. Именно
олицетворяет - ибо в случае, когда рейде-
ра поддерживает, скажем, судья, закон
ни при чем. Как говорится, котлеты - от-
дельно, мухи - отдельно. И, между про-
чим, в этом случае не обязателен налет
людей в черных масках, вывернутые ру-
ки, разбитые носы. Здесь все зависит от
полета фантазии...

Случай, которым пришлось занимать-
ся, из разряда именно таких.

КАК ОТ МУСОРА ВО ДВОРЕ
ЗАГОРЕЛАСЬ КРЫША

В редакцию пришло письмо от нашего
коллеги, редактора журнала «Жилищное
и коммунальное хозяйство» Маргариты
Назаренко, с повествованием о злоклю-
чениях. Надо заметить, что редакция это-
го журнала расположена в самом что ни
на есть центре столицы, в старом трех-
этажном доме с метровыми стенами: на
Лубянском проезде, 25 - аккурат напро-
тив памятника Кириллу и Мефодию.

А теперь история вкратце.
13 мая 2004 года в здании случился

пожар. Маргарита Ивановна называет
причину: поджог. С того самого дня ре-
дакция журнала, как пишет Маргарита
Ивановна, «не может занять принадлежа-
щее на праве собственности помещение,
чтобы работать. «Наехали» рейдеры, при-

бирающие к рукам недвижимость в Мо-
скве». Рейдерами Маргарита Ивановна
называет арендатора ООО «Капитал-Ин-
вест» в лице его владельца г-на Армена
Киракосяна и стряпчего Б. Прокофьева.
«Капитал-Инвест» арендует в этом же до-
ме 700,5 кв. метра, которые сдает в суб-
аренду.

Главный редактор сомневается в слу-
чайности пожара не наобум лазаря.
Сомнения породили откровения Кира-
косяна, заявившего, что во дворе дома
загорелся мусор, а от него начался по-
жар. Маргарита Ивановна от такой ло-
гики в недоумение вошла: мусор, про-
стите, во дворе дома, внизу, а пожар -
на чердаке. В итоге сгорели он и поме-

щения третьего этажа. Здание осталось
без крыши.

1 июня 2004 года все собственники - их
четверо - и арендаторы на общем собрании
решили ремонтировать крышу и фасад
своими силами в долевом участии. Подпи-
сали договор. Руководить ремонтными ра-
ботами и окончить ремонт за полгода обя-
зался хозяин ООО «Капитал-Инвест».

Через пять месяцев Киракосян предос-
тавил собственникам смету на 4 млн.
205248 руб. 93 коп. якобы за стоимость
ремонта крыши и заявил, что смету раз-
работал ДЕЗ Басманного района Москвы.
Собственники не согласились со сметой,
так как в нее включили работы, не отно-
сящиеся к восстановлению крыши, и об-
ратились к независимому эксперту - в Уп-
равление капитального строительства
МГУП «Мосводоканал». Те прислали ко-
миссию. Исследовав объем работ по вос-

становлению крыши, комиссия оценила
его в 1 млн. 329723 руб. 93 коп.

Почувствуйте разницу...
Возмущенные собственники написали

протест и вручили его стряпчему ООО
«Капитал-Инвест» Б. Прокофьеву.

Реакции не последовало. Ремонта - то-
же.

Дом год стоял без кровли.
Пришла милиция. Но не с ордером на

арест, а с предложением ремонтировать
кровлю. Киракосян тут же пообещал за-
кончить ремонт.

Закончил. И в конце 2005 года все
арендуемые им помещения сдал в суб-
аренду без согласования с Департамен-
том имущества Москвы...

Но и это не все. Как показали дальней-
шие события, документы, свидетельство-
вавшие о завершении ремонта и якобы
согласованные с уполномоченными орга-
нами, оказались липовыми...

В декабре 2005 года грянул скандал:
подрядчик - ООО «СП Сибеж», дочернее
предприятие ООО «Капитал-Инвест», по-
дает на участников договора, то есть соб-
ственников помещений в этом доме, в суд
якобы за недоплату стоимости работ по
ремонту кровли все по той же смете в
сумме 4 млн. 205248 руб. 93 коп.

Так Маргарита Ивановна попала в от-
ветчики по иску на немалую сумму. Но ни
искового заявления, ни уведомления о
судебном разбирательстве не получала.
Письма приходили на Лубянский проезд,
а там попадали в руки стриженых парней
- охраны «Капитал-Инвеста», которая от-
вечала: «Здесь такие не значатся».

Суд состоялся без участия ответчика.
Решение вынесли в пользу г-на Кирако-
сяна. Ответчика обязали выплатить ука-
занную истцом сумму - 850 тысяч руб-
лей.

Маргарита Ивановна и другие постра-
давшие от «наезда» г-на Киракосяна
собственники спешно начали собирать
материалы о мошенничестве и подта-
совке документов руководством ООО
«Капитал-Инвест». Успели это сделать
аккурат к кассационному суду, рассмат-
ривавшему решение арбитражного су-
дьи Лобко В.А. по делу № А 40-56024/05-
137-151. «Но на кассации нашему адво-
кату Давыдову П.П. и слова вымолвить
не дали, утвердив автоматом это «право-
вое решение», разоряющее сразу пять
предприятий и редакцию», - повествует
Маргарита Ивановна в своем письме. Не
были рассмотрены и учтены не только
сметы, составленные комиссией МГУП
«Мосводоканал» и мастерской № 8 Мос-

проекта, разработавшей проект восста-
новления помещений третьего этажа и
крыши, но и документы ДЕЗ Басманного
района...

БУМАГИ ВОПИЮТ

А теперь о том, что не заметили или не
хотели заметить судьи. Процитирую не-
сколько выдержек из документов, кото-
рые вопиют о мошенничестве руководст-
ва ООО «Капитал-Инвест» и, на мой
взгляд, не требуют комментариев.

«Дирекция единого заказчика Басман-
ного района. 19.01.07. Главному редакто-
ру журнала «Жилищное и коммунальное
хозяйство» М.И. Назаренко. Лубянский
пр-д, д. 25, стр. 2.

Дирекция единого заказчика Басман-
ного района сообщает, что акты о прием-
ке объекта по адресу: Лубянский проезд,
дом 25, стр. 2 и вводе его в эксплуатацию
после ремонта работниками дирекции не
подписывались и в делах ДЕЗ отсутству-
ют. Директор ДЕЗ П.И. Степура».

«Департамент имущества города Мо-
сквы. 18.01.07. Депутатам Государствен-
ной думы Федерального собрания РФ
О.И. Мащенко, И.Н. Харченко.

Уважаемые Олег Иванович и Иван Ни-
колаевич!

Ваше обращение к мэру Москвы
Ю.М. Лужкову от 20.12.2006... по вопросу
нарушений использования нежилых по-
мещений площадью 226,5 кв. м и 445,7
кв. м, оформленных в аренду ООО «Капи-
тал-Инвест», по адресу: Лубянский пр., 
д. 25, стр. 2 рассмотрено. Сотрудниками
Департамента имущества города Москвы
проведена проверка использования не-
жилых помещений по указанному адресу.
В результате проверки установлено сле-
дующее. ООО «Капитал-Инвест» в поме-
щениях не размещается. Помещения пе-
реданы сторонним организациям без со-
гласования с Департаментом имущества
города Москвы и оформления в устано-
вленном порядке. Учитывая нарушения
условий договора аренды, Департамен-
том имущества города Москвы начата
претензионно-исковая работа по растор-
жению договоров аренды с ООО «Капи-
тал-Инвест». Руководитель департамента
В.Н. Силкин».

«Мосгорэкспертиза. 24.03.2006. Глав-
ному редактору журнала «Жилищное и
коммунальное хозяйство» Назаренко М.

Замечания по сметной документации
на восстановление крыши администра-
тивного здания, расположенного по адре-
су: Лубянский проезд, 25 (строение 2).
Локальная смета на сумму 1522,158 тыс.
руб... 3. Почти в каждом пункте локаль-
ной сметы неправильно определены на-

числяющие проценты НР и СП от заработ-
ной платы... Пп. 10, 11 - исключить (см.
пункт 9, учтено повторно); п. 15 - исклю-
чить, так как стоимость полосовой стали
учтена в материальных ресурсах (МР) п.
14; п. 26 - исключить огрунтовку метал-
лических конструкций, так как ее стои-
мость учтена по ценнику № 6 МТСН. Ло-
кальная смета на сумму 4205248,93 тыс.
руб... «Остальные пункты предоставлен-
ной сметы ООО «Капитал-Инвест» отно-
шения к восстановлению кровли не име-
ют... Заместитель начальника С.Г. Огане-
сян, главный специалист Е.Н. Жутова».

Подобных документов, вскрывающих
действия руководства «Капитал-Инве-
ста», в досье Маргариты Ивановны десят-
ки...

ДОЧЬ ВОЕННОГО ЛЕТЧИКА БОРЕТСЯ

И еще раз повторю свое предположе-
ние: судьи либо не прочитали этих бумаг,
либо не захотели прочитать...

С рейдерами, полагаю, бороться мож-
но. С помощью закона.

С помощью чего - кого? - бороться с
теми, кто олицетворяет закон, - основной
вопрос в наши дни. В поисках ответа за-
глянул в интернет. Поисковик указал ты-
сячи сайтов, посвященных этой пробле-
ме. Одним из первых был сайт, открытый
теми, кто намерен бороться с поразив-
шей наше общество болезнью. Появле-
ние этого ресурса - закономерное следст-
вие участившихся случаев рейдерских за-
хватов отечественных предприятий и вы-
звано обострившейся необходимостью
разработки эффективных методов пре-
дупреждения рейдерства. «Сложившаяся
в стране ситуация свидетельствует о том,
что под пристальным вниманием рейдера
сегодня могут находиться не столько
промышленные гиганты, сколько любые
предприятия, просто-напросто являющи-
еся собственниками привлекательной
коммерческой или иной недвижимости»,
- пишут авторы ресурса.

Собственность редакции журнала
«Жилищное и коммунальное хозяйство»
более чем привлекательная недвижи-
мость - аренда в центре Москвы стоит не-
малых денег. Маргарита Ивановна сооб-
щила мне общую площадь, которую сда-
ет в субаренду г-н Киракосян, - проверить
цифру я не смог, поэтому называть не бу-
ду. Замечу лишь, что на деньги, выручен-
ные от аренды таких площадей, можно
купить не один особняк где-нибудь на по-
бережье Испании...

Зачем, спросите, поджигать? У Марга-
риты Ивановны на сей счет простой ре-
зон: «Он хочет разорить меня на ремонте,
а потом завладеть собственностью». Пос-
ле этих слов она делает паузу и заканчи-
вает: «Не дождется! Я дочь военного лет-
чика - меня не сломать!»

Маргарита Ивановна намерена бороть-
ся с помощью закона. Она уверена: закон
правильный, не правильный - судья. Бу-
дет искать правильного...

НОЧНОЙ ЗВОНОК НАКАНУНЕ ЮБИЛЕЯ

В последних числах ноября Маргарита
Ивановна позвонила мне в три ночи и
прокричала в трубку: «Они опять подожг-
ли!»

«В который раз?» - мучительно напряг
я память, вспоминая материалы дела...

Утром я был у нее в редакции. Горела
кровля. Ее потушили. Но недавно - в оче-
редной раз! - отремонтированная редак-
ция имела жалкий вид: просевший пото-
лок, висящая облицовка, переплетенные
провода, пузырящиеся стены, вздувшие-
ся полы, отключенное электричество...
Одним словом, разруха во всей «кра-
се»...

И это накануне юбилея - 85-летия ста-
рейшего в коммунальной отрасли России
издания...

Но дочь военного летчика не сдается.
Она будет бороться...

Василий ДВОРЫКИН

ОГНЯ И АРБИТРАЖА
НАБЕГ С ПОМОЩЬЮ 
Рейдерство - слово, активно
вошедшее в нашу лексику
несколько лет назад.
Образовано от английского raid
- налет, набег, облава. 
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Человек и поступок14
СЛАВА О ХОРОШЕМ СПЕЦИАЛИСТЕ БЕЖИТ
ВПЕРЕДИ – ТОГДА И НА ЗАРПЛАТУ 
ОН НЕ МОЖЕТ ПОЖАЛОВАТЬСЯ: У НЕГО
ВСЕГДА ЕСТЬ КУСОК ХЛЕБА С МАСЛОМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (252), 26 декабря - 1 января 2008

ТРИ БУКВЫ

Шляпу за неимением снимать не стал - вместо этого
спросил Шиянова о трех загадочных буквах в имени их
ТСЖ: ТСЖВСК «Перовская, 22, корпус 2». Оказалось, за
аббревиатурой подразумевается товарищество собст-
венников жилья во вновь создаваемом кондоминиуме.
И хотя Жилищный кодекс кондоминиумы отменил,
Шиянов «ВСК» не убрал. По рациональным соображе-
ниям: менять название - писать ворох бумаг, переделы-
вать договоры, мотаться в налоговую, терять время в
очередях. Пропади оно пропадом, решил Шиянов:
«Комсомольская правда» есть, «Московский комсомо-
лец» - тоже. Как пароход назвали, так пусть и плывет.

И он плывет! Кстати, поговорка про пароход в на-
шем рассказе - не из случайно найденных. С него-то
все и началось. Точнее, с иного плавсредства...

Родом Шиянов из Владивостока. Окончив школу в
1975 году, поступил в ТОВВМУ - Тихоокеанское выс-
шее военно-морское училище, на факультет радио-
электроники. В 1980-м вышел из его стен морским
офицером и двадцать лет служил на подводных лод-
ках. До 1998-го - на Камчатке, одолев путь от команди-
ра группы до командира 182-й отдельной бригады
подводных лодок. Потом был Алжир.

В Москве Шиянов оказался так. Когда в 2001-м
служба в Африке подходила к концу, позвонил его
бывший командир, ходивший уже в больших началь-
никах в Главном штабе ВМФ, и предложил должность
в столице.

В штабе, однако, он выдержал только год - ушел. «Я
боевой офицер, всю жизнь плавал, - объяснит Шия-
нов. - Тошно на паркете. Не мое это: не люблю бумаг.
Особенно тех, которые ни о чем. Нет цифр, нет задач,
только «рассмотреть», «принять меры»... В ТСЖ - ре-
альная жизнь: трубу прорвало, мусор не вывезли»...

ВЫБЕРИ МЕНЯ

Председателем ТСЖ Шиянов стал в ноябре 2004 го-
да, причем по личной инициативе. После отставки сидел
без денег. А тут общее собрание возмущенных отврати-
тельным обслуживанием и высокими ставками собст-
венников дома. У Шиянова, между прочим, солидный
управленческий опыт. Что такое бригада? Отдельный
гарнизон. Восемь жилых домов. Котельная. Электро-
станция. Школа. Детский садик. И хотя в его подчинении
были командир базы и начальник квартирно-эксплуата-
ционной части, случись что - бежали к Шиянову. Дохо-
дило до курьезов. Как-то влетает старпом одного из
экипажей: «Товарищ командир, начинается погрузка
торпед - ваша подпись нужна». Шиянов: «Подожди - у
меня в садике трубу прорвало, а ты со своими торпеда-
ми». Словом, в инженерных системах разбирался пре-
красно. И когда общее собрание дошло до вопроса, ко-
го в председатели, Шиянов предложил: «Изберите меня
- наведу порядок». Что интересно, его никто не знал -
дом-то новый, но поверили: «за» проголосовали абсо-
лютно все.

- Думал, полгода поработаю, отдам
кому-нибудь ТСЖ и займусь бизне-
сом, - признался мне Шиянов. - Потом
втянулся. Ставка технического обслу-
живания одного квадратного метра,
когда я пришел, была 18 рублей. Сей-
час у нас конец 2007 года - ставка 17
рублей 93 копейки. Мусор не выво-
зился. Подъезды грязные. Обслужи-
вало дом ООО «Ирис-сервис» - проте-
же строителей, ДСК-1. Нынче измени-
ли отношение к обслуживанию: мы
ушли от них, через полгода еще дом.
Рынок стал развиваться. И у них ум-
ные головы нашлись - поняли, что,
ничего не делая, только отбирая день-
ги, сегодня не прожить...

Вышел Жилищный кодекс, я его
прочитал еще в газете и сказал себе:
«Сережа, это непаханое поле».

Дом Шиянов сравнивает с подвод-
ной лодкой. У меня в архиве есть до-
кумент, где он так и пишет: «Подвод-
ная лодка - это тот же жилой дом».
Обратите внимание: у него сначала
лодка, затем - дом.

- Дом сложней, - уточнит Шиянов.
- Сложен жителями. На собраниях я
набираю 99 процентов голосов. Да-

же Брежнев столько не набирал. Но есть пять-шесть
человек, которым все не так. Будь председателем
даже Иисус Христос, а в правлении двенадцать апо-
столов, квартплата - ноль рублей, - все равно будут
писать, жаловаться... Почему у нас хорошо дом вы-
глядит? Повезло с жителями. Они относятся к обще-
му имуществу, как к своему. Кто-то во дворе маши-
ну моет - пять-шесть мужиков подойдут: ты (здесь
следует крепкое словцо. - В.Д.) где моешь? Это же
наш двор!» В лифте надпись появилась: «Спартак» -
чемпион». Мужики пацанов выловили и заставили
отмыть.

Сейчас действительно мужики подойдут, выловят.
Начинал же борьбу с пачкотней председатель ТСЖ Ши-
янов. Измазали дверь. На другой день покрасил и на-
писал объявление: «Товарищи, покрасил за наши день-
ги. Пачкунов не поймал. Расплатился из общего карма-
на». Еще раз написал. И еще. Пачкунов не стало.

В его доме нет консьержей - заменила система ви-
деонаблюдения. Выведена в диспетчерскую - она же
аварийная служба и служба охраны - все функции в
одном месте. Сидит дежурный и всем управляет. 

Когда Шиянов заступил на пост председателя, долги
по квартплате в доме приблизились к 1 млн. 200 тыся-
чам рублей. Многие в таких случаях паникуют. Одно де-
ло, когда вы миллион должны МОЭКу или Мосводока-
налу - это плохие долги, объяснял Шиянов, а долги
ТСЖ по квартплате - хорошие долги. Его слушали и не
понимали. В течение года Шиянов долги собрал. И тог-
да вместо бетонной стяжки в подъездах появился ка-
фель. Затем - видеонаблюдение. 

Народ почувствовал, что в своей интуитивной вере
в Шиянова не ошибся. И Шиянов увлекся. Установил
приборы учета. Начал экономить. В этом году появи-
лись двухтарифные электрические счетчики - для
мест общего пользования и лифтов. Раньше 24 часа
в сутки крутились по тарифу 1 рубль 47 копеек, те-
перь с 23.00 до 6.00 электричество обходится в 37
копеек. Экономия составляет 5000 рублей в месяц.
На тепле экономят. За счет экономии отремонтиро-
вал пожарную сигнализацию.

- Честно говоря, это у меня с подводных лодок, - го-
ворит Шиянов. - В бригаде не было ни одного пожара,
ни одного ЧП. Считаю, в первую очередь надо делать те
дела, где за бездеятельность посадят. Во вторую - где
за бездействие накажут. В третью - где за бездействие
будет стыдно. Если я не сделаю клумбу, ну и фиг с этой
клумбой... Противопожарная система - очень дорогое
удовольствие. Но ведь речь - о безопасности людей!
Меня инспектор наказал - за чужие ошибки, между
прочим. Я ему: «Денис Олегович, ну нет у меня денег,
собирать с жильцов не буду. Дайте время, накопим -
сделаем». И вот накопил 82 тысячи. Кто-то, возможно,
зеркала в вестибюлях поставит - красота, восторги!
Люди скажут: замечательный у нас председатель! А я
пустил эти деньги на противопожарную систему, все
замечания устранил, даже восстановил защитный слой
в дымоводе. Но это технический этаж - никто не видел
и не знал. Датчики при ремонте квартир все срезали.

Восстановить не заставишь. Мы поставили датчики в
тамбурах. Сейчас у нас нет замечаний по пожарной без-
опасности.

Два года назад Шиянов поменял запорную армату-
ру в подвале. Стояла китайская - низкого качества: за-
кисшая, краны открывались, но закрыть их невозмож-
но. Шиянов поставил новую - итальянскую. И опять за
счет экономии.

Так Шиянов блюдет им же провозглашенный девиз:
«Ни копейки целевых взносов при эксплуатации жило-
го дома и придомовой территории. Образцово содер-
жать дом можно за квартплату жителей».

Вскоре ТСЖВСК «Перовская, 22, корпус 2» стали от-
мечать на разных конкурсах. Призовое место - допол-
нительные деньги. Известие о том, что на премиаль-
ные 30 тысяч Шиянов купил роторный снегоуборщик,
меня сразило.

- Последствия позапрошлой зимы, - спокойно объ-
яснил он. - Снега навалило, дворы громадные - мои
дворники буквально погибали. Купили прошлой зи-
мой. Но использовали один раз - снега не было. Впро-
чем, ротор каши не просит, в хозяйстве пригодится...

СКОЛЬКО СТОИТ САНТЕХНИК

Сначала сантехники, электрики и прочие комму-
нальные спецы у Шиянова были сплошь москвичи.
Выгнал. Одних - за пьянство. Других поймал на воров-
стве - тянули по мелочам добро товарищества. Один
использовал сотовый телефон аварийной службы в
личных целях - говорил с заграницей, и этого выгнал.

- Но больше всего не терплю вранья, - признается
Шиянов. - Тем более на профессиональной почве. «Ты
закрыл кран?», - спрашиваю сантехника. «Да, за-
крыл», - отвечает. На самом деле открыл... Я и на
службе от таких избавлялся. Работать надо командой.

Ударение ставлю на каждом слове! Лодка в море - эки-
паж замечательный. Пришла на базу - через два меся-
ца пьянки, мордобои. Без работы человек звереет. На
два месяца ушли - идеальная команда...

О чем это я? О врунах. Так вот, лгать - делу вредить.
Остальное не принципиально... Выгнал. Набрал узбе-
ков. 

- Чем лучше? - интересуюсь.
- Специалисты не хуже наших. Например, сантех-

ник - узбек: карточку оформил, медкомиссию про-
шел. Не врет, не пьет, не ворует. Исполнительный.
Электрик - москвич, третий по счету, этот нормаль-
ный. Электрики, сантехники - ахиллесова пята ТСЖ.
Бухгалтеров хватает, с паспортистами проблем нет. А
этих никто не готовит.

- Молодежь не идет в сантехники - платят мало.
- Миф! Если электрик-профессионал возьмет на

обслуживание три-четыре дома в одном районе, то
будет зарабатывать 50-60 тысяч рублей. У нас в Пе-
рове есть отец с сыном - квалифицированные сан-
техники. На все сложные работы в доме приглашают
их. И я зову, когда нужно. По ним сужу: трудясь чест-
но, можно иметь 60-80 тысяч рублей в месяц - зар-
плата плюс дополнительная работа, за которую пла-
тят, кстати, по официальным расценкам. Слава о хо-
рошем специалисте впереди него бежит - вот и весь
секрет. Допустим, зарплата нашего электрика 6 ты-
сяч рублей за дом. Взять пять домов - уже тридцать
тысяч. Для хорошего спеца пять домов - простое де-
ло. В коммуналке - вечные профессии. Человек все-
гда имеет кусок хлеба с маслом.

НЕПАХАНОЕ ПОЛЕ

Как председатель ТСЖ Шиянов не получает матери-
ального вознаграждения. За выполнение функций уп-
равляющего, коменданта, завхоза, инженера и техника
- получает. Ставки смешные: 0,3 - инженера, 0,3 - тех-
ника. Но есть у него и другая работа. Выяснится это,
когда напомню мимоходом оброненную им фразу о
«непаханом поле» - речь шла о Жилищном кодексе.

Прочитав, Шиянов понял, что кодекс сырой, много
неясностей, значит, у людей будут вопросы - можно
консультировать в том, что касается управления и экс-
плуатации, и тем зарабатывать. И к нему действитель-
но пошли с вопросами, причем никакой рекламы не
давал и не дает. Звонят, и обычно бывает такой диа-
лог: «Можно приехать проконсультироваться?» - «Вы
откуда?» - «Из Черемушек». - «Как узнали про меня?»
- «Сказали». Приходят, слушают. Прощаясь, говорят:
«От вас за час узнали больше, чем за полдня лекции
юриста, который к тому же десять тысяч взял. У него
ничего не поняли. Вы за час разложили все по полоч-
кам».

- Откуда такая уверенность в своих знаниях? - вы-
рвется у меня вопрос.

- 1 марта 2005 года я зашел в книжный магазин и
купил Жилищный кодекс с комментариями. Но какие
могут быть комментарии, когда нет судебной практи-
ки? В Уголовном кодексе, Гражданском - практика. А
здесь - пустое поле. Жилищный кодекс плох тем, что
писан лириками. Физики не участвовали. А надо было
привлечь технарей. В ТСЖ - все на стыке юриспруден-
ции, экономики и техники. Юристы обеспечивают
лишь юридическое прикрытие. Копни вглубь - не зна-
ют.

- Например?
- Заворовавшийся председатель. Приходят и гово-

рят: председатель своровала на асфальте 800 тысяч
рублей. Хотим проверить - создадим комиссию... По-
дождите, говорю. Асфальт устроен так: подушка из
гравия 15 сантиметров, столько-то песка, асфальта.

Один квадратный метр, допустим, стоит 2000 рублей.
Берете рулетку, меряете слой, площадь, умножаете на
2000 - получаете сумму. Сверяете со сметой. Выпала
разница, допустим, в 600 тысяч. Зачем комиссия? Та-
ких работ в ТСЖ - масса. К сожалению, цель многих
председателей - личная нажива, потом все остальное.
А должна быть другая: достойно работать - тогда будет
достойная зарплата...

- Моральный кодекс председателя?
- Моральный кодекс, плавно переходящий в уго-

ловный. У меня было несколько судов. Один пенсио-
нер подавал по квартплате. Суд шел четыре месяца!
Я не мог понять, в чем дело. Все предельно ясно. По-
том дошло: мировой судья - прежде всего жительни-
ца Москвы: сидит и слушает рассказ о том, кто пла-
тит, за что платит и как. Но не может понять, зачем
собрание, что решает, откуда смета, кто утверждал,
почему протоколы такие, а не эдакие. Слова «тепло»,
«вода», «постановление» ей понятны, но что за ними
скрывается - нет. Четыре месяца мучилась, пока на-
конец не разобралась. Суд выиграл я. Последние су-
ды уже нормальные - судьи в теме...

Слушал Шиянова, и у меня складывалось впечатле-
ние, что все у него просто и легко. Не выдержал и спро-
сил о проблемах.

Шиянов рассмеялся.
- Был момент, когда мне казалось: поставлю счетчи-

ки и буду курить бамбук. Поставил. Думаю: поставлю
систему пожарной сигнализации и буду курить бамбук.
Поставил. В этом году по весне потекли межпанельные
швы, причем в десяти квартирах - 125 тысяч потрати-
ли на заделку. Жители ни копейки не платили. Сейчас
отдали 54 тысячи за ремонт двух грузовых лифтов...
Бамбук, как видите, не курю...

Чем хорош такой стиль управления в отличие от
дезовского? Я думаю на пять лет вперед. Мою дея-

тельность оценят в 2025 году, когда дом подойдет к
капитальному ремонту. Будут составлять смету и
скажут: «Шиянов все делал правильно!» Сейчас
главная проблема - капитальный ремонт. К нему го-
товятся. Откладывают деньги. Считаю, что этого де-
лать не надо. Пример нашего дома: пожарная сигна-
лизация - капитальный ремонт, межпанельные швы
- тоже. Мы его уже делаем. Постепенно. Единствен-
ное, с чем придется столкнуться, - замена стояков
горячей и холодной воды и лифты. Но и это можно
заранее планировать. В таком-то году купить трубы
и сложить в подвале. На другой год поменять один
стояк. Потом второй. Так же с лифтами... Или возь-
мем, к примеру, крышу: чтобы поменять нашу мяг-
кую кровлю, нужен миллион рублей. Каждую весну,
когда сойдет снег, и каждую осень перед снегом
миллиметр за миллиметром обследую крышу. Если
внимательно следить за всем, то капитальный ре-
монт можно оттянуть лет на пять-десять и облегчить
его финансово. Как со здоровьем: если поддержи-
вать, то и в 60 лет бегать будешь, а плюнешь - в 40
станешь стариком.

Рядом с ТСЖВСК «Перовская, 22, корпус 2» точно
такой же дом, но выглядит поплоше. Заселялись в
один год. Шиянов предложил свои услуги. Посчитал -
выгодно, можно экономить на фонде заработной пла-
ты. Но нашлась паршивая овца - пустила слух: не верь-
те Шиянову - прохиндей. И соседний дом пошел по
привычному пути - в ДЕЗ. «Как хотите, - сказал Шия-
нов. - Но напомню историю: в 1945 году Германия и
Корея были в равных условиях; появились ГДР и ФРГ,
Южная и Северная Корея. Встретимся через десять лет
и посмотрим, кто - Северная Корея и кто - Южная».

- Не убедил, - сетует Шиянов. - Сейчас, если придут
ко мне и предложат управлять, не пойду. Они, конечно,
поняли, что я не только не ворую, но, экономя, пускаю
деньги на благо дома. Но тратить время на воспитание
чужого дома не хочу...

КАПИТАН НА ВСЕ ВРЕМЕНА

Спрошу сорокадевятилетнего капитана первого ран-
га в отставке Сергея Шиянова: «Вас такая жизнь устра-
ивает?»

- Многие мои товарищи по службе сделали ошибку:
пошли работать в одно место, потом в другое, третье.
Я говорил: «Чего мечетесь - на 200 долларов больше
положили, вы уже перебегаете. Станьте профессиона-
лами»... Когда я уволился из ВМФ, то сначала работал
в эксплуатации коммерческой недвижимости на заво-
де «Красный богатырь», был замдиректора по аренде.
Продержался недолго. Ушел. Все время с карточкой:
проходишь в 9.00 - отметился, пришел в 9.02 - штраф
выставили. Уйти должен в 18.00. Нужно в город - пи-
шешь: служебная командировка...

Я был командиром подводной лодки - сам себе хо-
зяин. Мне тошно в бессмысленных рамках. И своим
говорю: месяц не приходите - главное, чтобы у вас все
работало. Они упреждают. Приходят: «Сергей Алексан-
дрович, надо купить то и то. Надо менять это и то». Эта
схема работала у меня на флоте, работает и здесь. Ни
одной аварии. Премию плачу за то, что ничего не слу-
чилось.

Могу смело сказать: с 2006 года я - профессионал в
сфере управления и эксплуатации недвижимости. 

- Делаю вывод: вам эта работа нравится.
- Мне нравится свобода.
Чем привлекает Шиянов? Тем, что вселяет уверен-

ность и надежду. Уверенность в своих силах. Надежду
на то, что можно если не дотянуться, то хотя бы пойти
тем же путем - след в след. За свободным человеком...

Василий ДВОРЫКИН

Дом, где председательствует в ТСЖ Сергей Шиянов, - типовая
семнадцатиэтажная панель. Отступления от стандартов начина-
ются во дворе - ухоженном до восхищения. Подстриженные газо-
ны, безукоризненная чистота, машины, словно солдаты, ровной
шеренгой стоят не на какой-нибудь асфальтовой площадке, а на
бетонной решетке, под которой зеленеет трава. В подъезд вхо-
дишь - глазам не веришь: дизайн и со вкусом подобранная плит-
ка заставляют, как говорится, снять шляпу перед хозяевами...

ДОМ - 
КАК ПОДВОДНАЯ ЛОДКА
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ГОРОД СТАРАЕТСЯ СОЗДАТЬ НА УЛИЦАХ 

И ПЛОЩАДЯХ ПРАЗДНИЧНУЮ ОБСТАНОВКУ.
И ВСЕ ЖЕ ГЛАВНОЕ ТОРЖЕСТВО МОЖЕТ 

И ДОЛЖНО ПРОИЗОЙТИ У ВАС ДОМА
Лики столицы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (252), 26 декабря - 1 января 2008

Новый год еще не наступил. Но его
присутствие уже  читается на улицах
Москвы. Кажется, по всему городу

идет соревнование, кто лучше подготовит-
ся к его приходу. Здания в ярких гирляндах.
Наружную рекламу потеснили плакаты с
Дедом Морозом и Снегурочкой. Их фигу-
ры, большие и поменьше, объявились в са-
мых разных местах - в Парке культуры им.
Горького, на Новом Арбате... Но, конечно,
главные украшения – елки. Их можно уви-
деть возле станций метро, рядом с государ-
ственными учреждениями. Они выглядыва-
ют из окон магазинов...

Дизайнеры постарались: что ни елка,
то произведение искусства. Вот она одета
в стиле кантри, с бумажными, какими-то
домашними хлопушками. А вот вся в ог-
нях, в металлических ожерельях. А там на
ней разноцветные гирлянды, шары, за-
бавные фигурки животных и сказочных
персонажей... Все елочке к лицу. Она
словно магнит притягивает детей. Но и
взрослые не в силах пройти мимо равно-
душно. И не бросить взгляд, и не поду-
мать, что скоро наступит волшебный
праздник, и уйдут из жизни неудачи, и
начнется полоса, которая приведет к сча-
стью, процветанию, здоровью... 

Ты уже свернул за угол, елку не видно, а
хорошее настроение осталось с тобой.

Теперь самое время на каток. В Москве
в этом году появился еще один - на Твер-
ской улице перед зданием мэрии. Работа-
ет до 24 часов.  Вход бесплатный. Обста-
новка - веселая, непринужденная и друже-
любная. Если еле-еле стоишь на коньках?
Не беда! Упадешь - помогут подняться.

Еще не поздно и написать письмо Деду
Морозу. А чтобы оно быстрее дошло,
можно воспользоваться специальной свя-
зью - опустить письмо не в обычный поч-
товый ящик, а в сумку Снеговика.

И все же как бы ни старался город со-
здать праздник на своих улицах, прина-
рядиться - главное торжество состоится
дома. Продукты к столу куплены. По-
дарки для родных приготовлены. И да-
же елка наряжена. Не беда, если у кого-
то это чудо не лесное, а синтетическое.
Даже лучше - значит, одной живой ел-
кой в природе останется больше. И аро-
мат праздника от этого не пропадет. Он
ведь прежде всего - в нашем сердце, в
готовности к новому, прекрасному. Пре-
красному году на нашей прекрасной зе-
мле...

Вера ЛАЗАРЕВА

ПРИШЕСТВИЕ РАДОСТИ
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МИРОВАЯ ПРАКТИКА ДОКАЗЫВАЕТ: УРОВЕНЬ
ОБРАЩЕНИЯ С БЫТОВЫМИ ОТХОДАМИ
НАПРЯМУЮ ЗАВИСИТ ОТ СТЕПЕНИ
ОБРАЗОВАННОСТИ И КУЛЬТУРЫ НАСЕЛЕНИЯ

Два года назад президент
США подписал акт о поли-
тике в области энергетики,

где использование отходов для
производства энергии названо
перспективным направлением.
Согласно этому закону для му-
соросжигательных заводов, где
вырабатывают тепло и электро-
энергию, устанавливается
льготный кредитный налог.
Предусмотрено также всяческое
поощрение инициатив, направ-
ленных на увеличение мощно-
сти таких заводов. К 2013 году
американцы намерены довести
закупку энергии, получаемой из
отходов, до 7 процентов от об-
щего объема потребляемой
энергии.

Сегодня в США действуют
около девяноста мусоросжига-
тельных заводов. Ежегодно на
них производится около 17
миллионов киловатт-часов
электроэнергии, что достаточ-
но для обеспечения электриче-
ством более двух миллионов
домов. При этом примерно
треть заводов продает во внеш-
ние сети тепло, которое ис-
пользуется как в производстве,
так и в быту.

Среди лидеров в переработке
бытовых отходов - штат Флори-
да, который для многих ассоци-
ируется с пальмовыми аллеями,
роскошными гостиницами и
пляжами. За два десятилетия
число жителей здесь утроилось.
Увеличилось и количество отхо-
дов, породив немалые пробле-
мы, потому что полигонов для
их захоронения в этих местах
никогда не было. Потому-то и
был сделан упор на строитель-
ство мусоросжигательных заво-
дов как самый эффективный
способ утилизации ТБО.

Первый проект в Форте Май-
ерс получила компания
«Covanta», признанный лидер в
разработке технологии мусоро-
сжигания. Специалисты фирмы
тщательно изучили местную
специфику и разработали про-
ект, который не только не вре-
дит экологии и безопасен для

работы персонала, но и гармо-
нично вписывается в здешний
ландшафт. Сегодня на заводе
перерабатывают до тысячи тонн
отходов ежедневно, а после ре-
конструкции эта цифра возрас-
тет в полтора раза.

Чтобы избежать загрязне-
ния воздуха, потребова-
лось реконструировать

систему очистки на мусоросжи-
гательных заводах, что обош-
лось налогоплательщикам бо-
лее чем в один миллиард дол-
ларов. Но именно благодаря
этому удалось значительно со-

кратить выбросы в атмосферу.
Так, выделение диоксинов по
сравнению с 1990 годом сокра-
тилось почти вдвое, паров рту-
ти - более чем на 95 процентов.
Вывод такой: производство
энергии из мусора наносит ок-
ружающей среде
куда меньший
ущерб, чем природ-
ные энергоносите-
ли. Благодаря ис-
пользованию самых
современных мето-
дов очистки газов
агентство по защите окружаю-
щей среды США сумело ввести
новые, более жесткие нормати-
вы выбросов вредных веществ
в атмосферу. Заметим, что уве-
личение объемов сжигания бы-
товых отходов сокращает и об-
разование парниковых газов,
неизбежное на полигонах и на-
носящее природе больший
вред, чем даже диоксины.

Там, где взят курс на сжига-
ние мусора, активно развивает-
ся и его вторичное использова-
ние, став частью целостной сис-
темы управления отходами. В

штатах, где дейст-
вуют такие заводы,
удается пустить в
дело примерно
треть отходов. Уже
при проектирова-
нии заводов преду-
смотрено удаление

черного и цветных металлов.
Только за один год на террито-
рии США благодаря этой систе-
ме получено более полумиллио-
на тонн черного металла, и циф-
ра с каждым годом растет.

Идут в дело также зола и
шлак. До сих пор их использо-
вали, пересыпая слои мусора на

полигонах. Прибыли от этой
процедуры никакой, но уже поя-
вились предложения по ком-
мерческому использованию та-
ких продуктов. Специалисты
прогнозируют, что вскоре мусо-
росжигательные заводы смогут
стать доходными предприятия-
ми. Если же оценивать ситуа-
цию в целом, то можно утвер-
ждать, что получение энергии
из отходов снижает зависи-
мость страны от закупки при-
родных энергоносителей за ру-
бежом.

Сравнив американ-
скую и россий-
скую системы ра-

боты с отходами, уви-
дим, что поиск идет в
одном и том же направ-
лении. Так, зачатки раз-
дельного сбора мусора,
который сегодня с тру-

дом приживается у нас, сущест-
вовали еще в Советском Союзе.
В Америке реализуется несколь-
ко программ селективного сбо-
ра, из которых каждый муници-
палитет выбирает для себя при-
емлемую. Вот они:

Сортировка. Власти размеща-
ют в общественных местах спе-
циальные контейнеры для раз-
ных видов отходов. Иногда все
отходы, которые годятся для пе-
реработки, бросают в один кон-
тейнер,  и его содержимое по-
том сортируют дополнительно.
Причем с жителей за это плату
не берут.

Раздельный сбор. В этом слу-
чае о сортировке должны забо-
титься сами жители. В доме, а
то и в квартире стоят контейне-
ры для разных видов отходов,
которые вывозят в определен-
ные дни.

Отдели полезное. Житель
платит за вывоз только того му-
сора, который остался после
сортировки и никуда не годится.
Значит, чем меньше остаток,
тем меньше плата. 

Синий пакет. Здесь мусор де-
лят на две части: то, что годится
для переработки, и что не годит-
ся. Первую кладут в пакеты си-
него цвета, и на мусоропе-
регрузочных станциях эти паке-
ты потом отбирают и отправля-
ют на дальнейшую переработку.

В городе Вестервилль, штат
Огайо, с 1991 года действует

программа раздельного сбора.
Каждый житель обеспечен бес-
платным ящиком для отходов,
пригодных для дальнейшего
использования. Стоимость вы-
воза мусора здесь
ежемесячно соста-
вляет примерно
полтора десятка
долларов. А вот
программа «Синий
пакет», которую
ввели два года на-
зад в столице шта-
та - городе Каламбусе, оказа-
лась экономически неэффек-
тивной и была прекращена. Де-
ло в том, что в каждом штате
своя специфика, которую надо
учитывать. В малонаселенных
штатах с низкими ценами на
электричество мусоросжига-
тельные заводы не оправдыва-
ют себя. Вот и в Огайо из трех

заводов сегодня два использу-
ются не по назначению, а тре-
тий вообще демонтирован за
ненадобностью.

Однако именно этот штат стал
примером эффективного обра-
щения с отходами. Работу конт-
ролирует департамент природ-
ных ресурсов штата. Он занима-
ется вопросами вторичной пере-
работки, пресекает незаконное
избавление от отходов, прово-
дит исследования.

Для управления отходами
Огайо разбит на полсотни рай-
онов, в каждом из которых су-
ществует региональная управ-
ляющая организация. Она ра-
ботает по плану штата и под-
держивает его программы. На-
пример, в Каламбусе управляю-
щая организация распоряжает-
ся мусороперегрузочными
станциями, полигоном, компо-
стным заводом, организует

сбор опасных отходов, оргтех-
ники и т.п. Ее задача - найти
для каждой ситуации опти-
мальное решение. Так, старую
оргтехнику направляют в спе-

циальные перерабатывающие
фирмы, где пригодное к работе
оборудование комплектуют и
передают  благотворительным
организациям, а совершенно
изношенные части идут на пе-
реработку.

Там, где населения немного, а
цены за размещение отходов
невысоки, принимают мусор из

соседних штатов, которым де-
шевле оплатить перевозку на
сотни километров, чем вклады-
вать средства в переработку.
Тем не менее американское
агентство по охране окружаю-
щей среды поставило перед
всеми штатами задачу довести в
будущем году уровень вторич-
ной переработки отходов до 35
процентов.

В США понимают, что уровень
обращения с отходами напря-
мую зависит от степени образо-
ванности населения. Поэтому
выделяются средства для про-
свещения людей в этой области,
организуются экскурсии на пе-
рерабатывающие заводы и по-
лигоны. А компании, перераба-
тывающие вторсырье, всегда
могут рассчитывать на государ-
ственную поддержку.

Георгий 
ТЕРЕХОВ

Американские ученые позаимствовали у природы
очередную идею: они создали мобильную элект-
ростанцию, работающую на газе, который обра-

зуется в результате имитации процесса пищеварения
животных. 

Портативную установку загружают обыкновенным
бытовым мусором, предварительно перемолотым. За-
тем это крошево попадает в «желудок», где на биомас-
су воздействуют специальными ферментами, ускоряю-

щими химические реакции. Установка работает как ги-
гантский пищеварительный тракт, и в процессе броже-
ния получается этанол. Оставшиеся отходы (например,
бумажные стаканчики, пластиковую посуду) прессуют
и помещают в реактор. Там идет газификация, в ходе
которой выделяется биогаз. Его смешивают с этанолом
и небольшим количеством дизельного топлива, после
чего используют для работы модифицированного ди-
зельного двигателя. 

Перерабатывая более тонны отходов в день, уста-
новка выдает 60 киловатт электрической мощности. Та-
кого количества достаточно для энергоснабжения мо-
бильного армейского жилого комплекса. Электростан-
цию можно использовать и в мирных целях, разместив,
к примеру, в офисе или больнице. Кроме электричест-
ва, она обеспечит и теплом, которое дает работающий
дизель. 

Леонид ПОДОЛЬСКИЙ

Рост потребления сопровождает-
ся ростом отходов. В США, са-
мой замусоренной стране мира,

каждый год на свалки попадает свыше
трех миллионов тонн компьютерного
оборудования. Если еще 15 лет назад
средний срок жизни персонального
компьютера там составлял около пяти
лет, то сегодня не превышает двух.
Как только американцу кажется, что
память его компьютера маловата, он
покупает новый. Обновляются и теле-
визоры, и мобильные телефоны. Что-
бы избавиться от старых, создана сис-
тема сбора и вторичной переработки
компонентов твердых бытовых отхо-
дов, зачастую токсичных, в полезные
продукты. 

В последнее десятилетие контроль
за утилизацией электронных отходов
в США ужесточился. Общественность
требует от производителей взять на
себя ответственность за судьбу уста-
ревших изделий. Эксперты считают,
что свыше 90 процентов деталей ком-
пьютеров можно использовать вто-
рично, а не отправлять на дорогостоя-
щую переплавку с соблюдением всех
природоохранных требований. 

Они советуют производителям
включать в розничную цену компьюте-
ра стоимость переработки старой про-
дукции. 

В некоторых штатах уже принято
законодательство, в соответствии с

которым за счет повышения продаж-
ной цены изделий финансируются
программы утилизации. Нередко
фирмы, производящие компьютеры,
предлагают потребителям подавать
заявки на утилизацию через интернет.
К вам приедут и заберут старую тех-
нику, а стоить это будет недорого. Бо-
лее того: возникла сеть магазинов
«Круговорот вещей», которые бес-
платно принимают и затем дешево
продают старую мебель, одежду, ра-
ботающие бытовые приборы. Спрос
на такие вещи велик, да и владельцы
магазинов получают прибыль за счет
налоговых скидок и низкой арендной
платы.

Кроме того, в стране действует ком-
плексная программа по уменьшению
количества вредных отходов. Основ-
ных способов их сокращения четыре.
Первый - меньше использовать ядови-
тые вещества. Например, по закону за-
прещено производить и использовать
бензин с добавлением свинца. Второй
способ - производить товары длитель-
ного использования (скажем, вместо

обычных батереек - аккумуляторы).
Третий - сбор и изоляция материалов,
в состав которых входят токсичные ве-
щества. И, наконец, сбор и переработ-
ка вторсырья.

Как это реализовать? Самое дейст-
венное оружие - законы и судебные
иски, а также экономические стимулы.
Так, закон требует, чтобы была изуче-
на токсичность всех веществ, которые
используются в производстве. Если
бизнесмен пытается внедрить новое
вещество, он должен первым делом
доказать агентству по защите окружа-
ющей среды, что оно не токсично. Но,
предположим, речь идет о моторном
масле. В таком случае на каждой бу-
тылке крупными буквами должно
быть написано: «Не загрязняйте. Со-
храняйте ресурсы. Возвратите исполь-
зованное масло в специальные цент-
ры». Если предприниматель нарушает
закон, то первый штраф - 25 тысяч
долларов. Не подействует - последует
тюремное заключение. Как говорят
американцы, «у нашего закона есть
зубы». 

Есть закон и об экологических нару-
шениях. Он касается ликвидации за-
грязнений в природе и ответственно-
сти тех, кто будет платить за очистку. С
нарушителями не церемонятся. На-
пример, подать иск в суд, чтобы полу-
чить компенсацию, могут не только
работники, которые производят бата-
рейки, но и те, кто живет рядом со
свалками, если докажут, что страдают
от этого. Предположим, некая фирма
производит аккумуляторы, которые
попадают на обычную свалку. Если
она  единственный известный населе-
нию виновник (хотя лишь малая часть
отходов - ее), платить за очистку всей
свалки придется ей. Поэтому многие
компании ищут сейчас альтернатив-
ные, «чистые» технологии.

Для сбора материалов, содержащих
токсины, эффективна система зало-
гов. К примеру, человек покупает акку-
мулятор или автомобильные покрыш-
ки и при этом платит залог. Использо-
вав, возвращает купленное - получает
залог обратно. А если просто выбро-
сит, то деньги будут истрачены на сбор
покрышек и аккумуляторов, брошен-
ных в неположенных местах. Ведь, как
заметил однажды Артур Кларк, «твер-
дые отходы - это сырье, которое мы не
используем исключительно в силу на-
шей глупости». Писатель имел в виду,
конечно же, не только аккумуляторы.

Евгений ЛЕОНИДОВ

ВРЕДНЫЙ МУСОР: 
КУДА ЕГО ДЕВАТЬ?

НЕПРИХОТЛИВЫЙ
«ЖЕЛУДОК»

ЧИСТОТА ПО-АМЕРИКАНСКИ
Сжигание мусора в США для получения
тепла и энергии за последние двадцать
лет то бурно развивалось, то сворачива-
лось. Сейчас, когда цены на сырье растут,
а свободных площадей для захоронения
отходов остается все меньше, использо-
вание твердых бытовых отходов помогает
решать сразу две задачи: сокращать по-
требность в природных энергоносителях
и снижать ущерб окружающей среде.

�Американцы признают, что нико-
гда прежде перед страной не стояла
так остро проблема использования
возобновляемого сырья для произ-
водства тепла и электричества. 

�Получение энергии из отходов
снижает зависимость страны от
закупки природных энергоноси-
телей за рубежом и улучшает
экологическую обстановку.

�Там, где взят курс на сжигание
мусора, активно развивается и его
вторичное использование.  Снова
пустить в дело удается примерно
треть отходов.

�На мусоросжигательных заводах
США ежегодно производится столь-
ко энергии, которой достаточно для
обеспечения электричеством более
двух миллионов домов. 

Мусоросжигательный завод фирмы «Covanta» (США)

На заводе по переработке макулатуры (США)



ОБ ОГНЯХ-
ПОЖАРИЩАХ...
...шел разговор на пресс-конференции, состояв-
шейся по инициативе Главного управления МЧС
России по городу Москве

Вначале первый заместитель по Государственной противопожар-
ной службе начальника ГУ МЧС России по г. Москве генерал-майор
внутренней службы Виктор Климкин выразил озабоченность по по-
воду  применения пиротехнической продукции в дни новогодних и
рождественских праздников. Представьте себе: если собрать всю
пиротехнику, которой москвичи намерены воспользоваться в ново-
годнюю ночь, и поджечь ее в одно время, произойдет взрыв, рав-
ный по мощности взрыву авиабомбы весом 500 килограммов. Так
что риск получить травмы, увечья или вызвать пожары во время
этой «потехи» очень велики.

Об этом же свидетельствует статистика. Если в 2006 году от
взрывов петард пострадали 55 человек, в том числе 17 детей, то в
начале 2007 года травмы получили уже 95 жителей столицы, вклю-
чая 30 детей.

Представители торговых организаций заявляют, что россияне за-
купают в 5-6 раз меньше фейерверков и прочих начиненных поро-
хом штучек, нежели европейцы и американцы. Утешение слабое,
тем более что вполне можно обойтись без травм и возгораний иму-
щества, если соблюдать элементарные правила безопасности. Пре-
жде всего надо усвоить, что любые игры с огнем - это забавы для
свежего воздуха, но никак не для помещений. Даже, казалось бы,
безобидные бенгальские огни специалисты Госпожнадзора не реко-
мендуют зажигать за праздничными столами. Иначе можно ока-
заться в положении, о котором поведала чемпионка мира этого го-
да по художественной гимнастике Ольга Капранова.

Прошлый Новый год она встречала у своей сестры. Веселье бы-
ло в самом разгаре, когда кто-то из гостей повел носом и заметил,
что пахнет жареным. Все обернулись и увидели: горит диван, на ко-
торый попали искры новомодных цветных бенгальских огней. В су-
матохе у чемпионки дрогнула рука, и она вылила содержимое бока-
ла с вином в огонь. Вино оказалось с изрядным содержанием спир-
та, и пламя вспыхнуло с новой силой. Пожар был потушен самосто-
ятельно, но ценой безвозвратной потери дивана. И теперь Ольга ни-
кому не рекомендует за праздничным столом экспериментировать
с открытым огнем.

С 1 января 2008 года вступает в силу Кодекс об административ-
ных правонарушениях города Москвы. Он, в частности, предусмат-
ривает штрафные санкции за использование пиротехнических
средств (за исключением средств, используемых для проведения
фейерверков), в том числе самодельных, в общественных местах,
если это не связано со служебной или производственной деятель-
ностью - в размере от 1 тысячи до 1,5 тысячи рублей для граждан,
от 1,5 тысячи до 2 тысяч рублей для должностных лиц и от 2 до 3
тысяч рублей для лиц юридических.

- Штраф не очень велик, но из этого не следует, что наказание
будет неэффективным, - уверен председатель комиссии Мосгорду-
мы по законодательству Александр Семенников. - Здесь важен сам
факт наказания. Чиновник, привлекавшийся к административной
ответственности - это человек с пятном на деловой репутации. В
дальнейшем это весьма повредит его карьерному росту.

У московских властей есть и другие средства воздействия на на-
рушителей требований пожарной безопасности. Еще в начале октя-
бря 2007 года по горячим в буквальном смысле слова следам тра-
гедии в Московском институте государственного и корпоративного
управления Ю.М. Лужков подписал распоряжение правительства
Москвы № 2186-РП «Об усилении пожарной безопасности в городе
Москве». Этот документ обязывает администрации предприятий и
учреждений, независимо от их организационно-правовой формы,
совместно с сотрудниками органов Госпожнадзора и ведомствен-
ной пожарной охраны осуществлять приемку помещений, в кото-
рых будут проводиться новогодние мероприятия с установкой
праздничных елок, на предмет их соответствия противопожарным
требованиям.

В дополнение к данному распоряжению правительство Москвы
совсем недавно выпустило еще одно - о мерах по усилению контро-
ля за реализацией пиротехнических изделий. В свою очередь спе-
циалисты МЧС не видят ничего плохого в том, если праздничные
мероприятия с использованием пиротехники будут проводиться в
специально отведенных для этого местах.
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В СПАСАТЕЛЬНЫХ  ОПЕРАЦИЯХ СМОЖЕТ
ПРИНЯТЬ ЛЮБОЙ ЖИТЕЛЬ СТОЛИЦЫ,

ПРОШЕДШИЙ СПЕЦИАЛЬНУЮ ПОДГОТОВКУ
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ЗВЕРИ 
В КАЖДОЙ
РОЛИ
Детский спектакль на пожарно-спасатель-

ную тематику создан по инициативе
Главного управления МЧС России по го-

роду Москве. В увлекательном представлении
дети и родители увидели выступление забав-
ного кота-пилота, возглавляющего группу
спасателей, смышленых собак-ищеек и даже
вьетнамских свинок. В гости к «профессио-
нальным спасателям» на их праздник пожа-
ловали коза, носуха и маленькие собачки, ко-
торые удивили зрителей своими актерскими
способностями. Кроме всей этой «мелкоты» в
веселом торжестве принимали участие шим-
панзе, тигры и внушительные медведи-кана-
тоходцы.

По ходу представления сотрудники ГУ МЧС
по г. Москве устроили для детей познаватель-
ную викторину с вручением призов. А потом
вместе с ребятами объяснили клоуну Яше, де-
монстрировавшему фокус с горящим портмо-
не, что играть с огнем опасно, рассказали, как
себя вести в случае возникновения пожара.

Спектакль детям понравился. Все остались
в отличном настроении, да еще и с новыми
знаниями о правилах пожарной безопасности.

-И рина, а чем привлека-
тельна для вас служба
в МЧС?

- Я не спасатель в прямом
смысле этого слова, работаю
инженером в строительном от-
деле академии. Наше подразде-
ление занимается ремонтом,
реконструкцией и строительст-
вом объектов Академии госу-
дарственной противопожарной
службы.

Я окончила Московский госу-
дарственный строительный
университет по специальности
охрана гидросферы и водная
экология, а сейчас заочно учусь
в Академии государственной
противопожарной службы на
инженера пожарной безопасно-
сти. Для меня служба в МЧС
прежде всего связана с сообра-
жениями престижа и социаль-
ной защищенности. У нас очень
хороший, отзывчивый коллек-
тив. И вообще работать в акаде-
мии интересно.

- Как вы попали на конкурс?
- Я стала победительницей

конкурса «Мисс Академия ГПС
МЧС России», а после этого по-
ехала в Санкт-Петербург пред-
ставительницей академии на
конкурсе «Мисс МЧС России».

- По каким критериям выби-
рали победителей?

- Конкурс проходил в течение
трех дней. Каждый день необхо-
димо было преодолеть три эта-
па. В первый день у нас было
дефиле в служебной форме,
визитная карточка, где мы пред-
ставляли клип о себе, и конкурс
кутюрье. Для участия в нем нам
дали по три метра ткани, нож-
ницы, степлер и булавки. Наша
задача состояла в том, чтобы
выкроить за семь минут наряд
для моделей, которые потом
показывали наши наряды.

Во второй день мы сдавали
экзамен по медицине, теорию и
практику - перевязки, первая
медпомощь, а кроме этого -
знание устава и истории МЧС,
бег на сто метров.

На третий день у нас был
творческий конкурс, дефиле в

вечерних платьях. По результа-
там всех конкурсов и отбирали
победительницу, причем на
промежуточных этапах мы не
знали, кто сколько баллов на-
брал.

- А какие чувства преоблада-
ли после конкурса?

- Когда я поехала на конкурс,
думала, что главное - выступить
достойно, и совершенно не
ожидала, что стану Мисс МЧС
России. Конечно, чувства радо-
сти, душевного подъема пере-
полняли меня и в ту минуту, ко-
гда объявили, что я Мисс МЧС,
и потом, когда я вернулась в
Москву. Все в академии за меня
переживали, поздравляли и ра-
довались вместе со мной.

- Что вы пожелаете колле-
гам-спасателям в их професси-
ональный праздник?

- Я желаю всем большого му-
жества и сил, поменьше чрез-
вычайных ситуаций, а самое
главное - чтобы с ними всегда
были любящие, родные люди.

Юрий ЛИТВИНОВ

-Из упомянутой тысячи спасателей боль-
шинство - это формирования, созданные
городскими органами власти, - говорит

заместитель начальника Главного управления МЧС
России по г. Москве Александр Гаврилов. - При
этом число профессионалов из аварийно-спаса-
тельных формирований, созданных федеральны-
ми ведомствами, составляет только 40 человек. Но
эти формирования имеют свои четко определен-
ные зоны ответственности.

Кроме того, в столице действуют 1,5 тысячи об-
щественных спасателей. Существует и актив резер-
вистов, которые оказывают всестороннюю помощь
подразделениями МЧС при ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций. Актив насчитывает 50 человек и
должен прибыть на место в течение двух часов.
Шесть часов требуется, чтобы привлечь к выполне-
нию аварийно-спасательных задач еще около 500
человек. Два года назад был создан Лефортовский
пожарно-спасательный отряд, который занимается
как тушением наиболее сложных возгораний, так и
аварийно-восстановительными работами. В дея-
тельности этого отряда прослеживается четкая
взаимосвязь профессий пожарного и спасателя,
грани между которыми в последнее время стира-
ются.

Конечно, было бы целесообразно увеличить
численность спасательных отрядов, однако только

этой меры недостаточно. Именно поэтому депута-
ты Мосгордумы месяц тому назад приняли в пер-
вом чтении законопроект «Об аварийно-спасатель-
ных службах и статусе спасателей города Моск-
вы». Когда документ вступит в силу, город получит
собственную спасательную службу, работающую
по регламентам, продуманным специально для
данного мегаполиса. Добровольное участие в спа-
сательных операциях сможет принять любой жи-
тель столицы, обладающий российским граждан-
ством и прошедший специальную подготовку.

Необходимость разработки этого законопроекта
обусловлена тем, что возникла потребность рас-
ширить действие Федерального закона от 1995 го-
да № ФЗ-151 «Об аварийно-спасательных службах
и статусе спасателей». Он определяет лишь общие
организационно-правовые и экономические осно-
вы деятельности аварийно-спасательных служб.
Решение же вопросов создания, регистрации, атте-
стации, финансирования аварийно-спасательных
служб в субъектах Российской Федерации, опреде-
ление полного перечня возлагаемых на них задач,
их состава и структуры, правового статуса спасате-
лей, естественно, относятся к компетенции органов
власти субъектов РФ.

- Разработка законопроекта вызвана еще и тем,
что в столице есть ряд особенностей, отличающих
ее от других городов, - полагает член комиссии

Мосгордумы по безопасности Валерий Шапошни-
ков. - Речь идет о специфике инфраструктуры го-
рода, наличии в столице большого количества по-
тенциально опасных объектов. Например, Мос-
ковский метрополитен, который представляет со-
бой целый подземный город. Или же администра-
тивные здания, крупные торговые комплексы. То
есть, говоря обобщенно, места массового пребы-
вания людей. Нельзя не учитывать и такие особые
объекты, как посольства, консульства и т.п. В на-
шем проекте закона определены виды аварийно-
спасательных работ, в проведении которых на
территории Москвы может возникнуть необходи-
мость.

Кроме того, законопроект устанавливает, что
спасатель города Москвы - это гражданин, подго-
товленный и аттестованный на проведение ава-
рийно-спасательных мероприятий. В соответствии
с документом спасатели могут быть трех видов:
профессиональные, нештатные и общественные.

Законопроект также дает расшифровку юриди-
ческому понятию «резервист»: это гражданин, не
состоящий в штате аварийно-спасательных фор-
мирований, но участвующий в их деятельности на
добровольной основе. Как следует из документа,
приобрести статус резервистов граждане Россий-

ской Федерации смогут после прохождения меди-
цинского освидетельствования, выполнения нор-
мативов по физической подготовке и успешного
обучения по программам подготовки спасателей.

Содержит законопроект и нормы, регулирую-
щие вопросы экипировки, оснащения и питания
спасателей. Финансироваться городские аварий-
но-спасательные службы будут за счет средств го-
родского бюджета, а нештатные и общественные -
за счет создавших их организаций и обществен-
ных объявлений. Проектом предусмотрено и обя-
зательное государственное страхование спасате-
лей. Что же касается резервистов, то их будут
страховать лишь в случае привлечения к проведе-
нию работ по ликвидации чрезвычайных ситуаций.

- Подобная практика в Москве есть, - утвержда-
ет председатель Мосгордумы по безопасности
Инна Святенко. - Действует народная дружина, ко-
торая помогает правоохранительным органам
поддерживать общественный порядок. Есть об-
щественная организация диггеров - их тоже в не-
которых случаях привлекают к работе. В Москве
живут альпинисты - спортсмены, промышленные
альпинисты, - они могли бы стать резервистами
горноспасательной службы. Законопроект, кста-
ти, предусматривает гарантированное сохранение
за резервистами основного места работы и вы-
плату среднего заработка за период спасательной
операции.

И наконец, документ устанавливает, что услуга-
ми аварийно-спасательных служб в обязательном
порядке должны будут пользоваться руководите-
ли объектов, на которых производят, перерабаты-
вают, хранят или транспортируют радиоактивные
вещества и не содержащие ядерных материалов
радиоактивные отходы. В этот же список входят
предприятия, не территории которых постоянно
находятся пожароопасные, опасные химические и
биологические вещества, создающие реальную
угрозу возникновения источника чрезвычайной
ситуации. Такие организации должны либо сами
создавать аварийно-спасательные службы, либо
заключать договоры на обслуживание с профес-
сиональными аварийно-спасательными форми-
рованиями.
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ЧТОБЫ ГОРОД ЖИЛ СПОКОЙНО
Каждый день в столице на ликвидацию различного рода
аварий, происшествий, чрезвычайных ситуаций заступают
чуть более тысячи профессионально подготовленных лю-
дей. Это специалисты самых разных профилей, умений,
опыта. Достаточно ли,  чтобы обеспечить москвичам безо-
пасную среду обитания? Ведь Москва - город самых длин-
ных тоннелей и самых высоких небоскребов в Европе. 11
миллионов жителей столицы и около 3 миллионов ее еже-
дневных гостей, сами того не замечая, подвергаются множе-
ству опасностей. И хотя строители, транспортники, различ-
ные эксплуатационные службы работают без серьезных
сбоев, от неприятностей никто не застрахован.

УМНИЦА И ПРОСТО КРАСАВИЦА

Ирина Щербакова,  лейтенант
внутренней службы, инженер
строительного отдела Академии
государственной противопожар-
ной службы МЧС России, стала
победительницей конкурса «Мисс
МЧС России»
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СКОЛЬКО ПОКОЛЕНИЙ ВЫРОСЛО 
С НЕЮ ДОБРЫМИ, ДУШЕВНЫМИ ЛЮДЬМИ

Культпоход
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В кремлевской Успенской
звоннице продолжается вы-
ставка раритетного фарфора
«Под царским вензелем». Ка-
ждый из 308 экспонатов укра-
шен двуглавым орлом, по-
скольку произведен Импера-
торским фарфоровым заво-
дом - самым знаменитым из
подобных отечественных
предприятий.

Завод по праву считается гордостью России.
С момента открытия мануфактуры в 1744 го-
ду она всегда работала по заказам двора.

Проекты художественных изделий утверждались
членами императорской фамилии, а сами изделия
предназначались для украшения парадных ин-
терьеров и жилых покоев, торжественных празд-
ничных застолий и повседневной жизни, станови-
лись дипломатическими подношениями, дороги-
ми подарками приближенным и фаворитам. Как,
например, уникальный сервиз «Орловский» из
трехсот предметов, подаренный Екатериной II фа-
вориту графу Григорию Орлову. Входящие в его
состав столовые, чайно-кофейные и галантерей-
ные изделия поражают красотой, роскошью. Во-
обще экспонаты этой выставки переворачивают
представление о фарфоре как об изящном изли-
шестве. Это еще и вместилище пищи духовной,
способ просвещения, предмет интернационально-
го восхищения. Генеральный директор завода Н.Н.
Гордеев ответил на вопросы корреспондента «Мо-
сковской среды»:

- Николай Николаевич, выставка символизирует
эпоху высочайшего заказа от императрицы Ели-
заветы до Николая II. Каждая вещь за стеклами
витрин так или иначе связана с кем-то из импера-
торов: была в их покоях, в их руках… Более того,
они сами их заказывали. А каков был порядок ут-
верждения изделий высочайшими особами?

- Управляющий заводом приносил монаршим

особам, как правило, два-три предложения -
им предстояло определить художественное на-
чало. Это накладывало на управляющих осо-
бую ответственность. 

- В каком виде представлял управляющий
это предложение - в виде эскиза, модели или
готового изделия?

- У нас хранится огромное количество заго-
товок на разных стадиях существования. Види-
мо, многие изделия так и не стали шедеврами.
Место хранения - музей фарфорового завода,
который приобрел статус музея Государствен-
ного Эрмитажа. Можно увидеть и полепки, и
рисунки-эскизы, есть большая красивая биб-
лиотека… Словом, существовало несколько
этапов, на которых могло происходить утвер-
ждение. Но не только императорская воля оп-
ределяла структуру «продукта». На производ-
стве с незапамятных времен существовало ог-
ромное количество художников, живописцев.
Императорский завод всегда являлся средото-
чием лучших художественных сил, законодате-
лем стиля и крупным экспериментальным цен-
тром. И эти навыки не утрачены, продолжают
развиваться. Завод и сегодня является акаде-
мией русского фарфора. Сохранились тради-
ции и надглазурной, и подглазурной росписи
«твердого», «мягкого», костяного фарфора.
Это уникальные навыки и технологии. Ручное
литье, живопись по фарфору...

- Костяной – это когда измельченная кость
подмешивалась в массу. А что такое «твер-
дый» и «мягкий» фарфор?

- Да, костяная зола является основным ком-
понентом костяного фарфора. «Твердый»
фарфор – это так называемый классический, про-
изводимый в традиционной пропорции. «Мягкий»
предполагает технологию однократного обжига –
по сути это технология фаянса. Сегодня эти все
технологии бережно хранятся и поддерживаются.

Большинство скульптур выполняются в техноло-
гии «мягкого» фарфора. А столовые приборы, ва-
зы – «твердого».

- Вообще-то фарфор хрупкий… Как пополня-
лись бившиеся сервизы?

- По модели с оригинала. Более двух столетий
прошло - революции, войны, а модели сохрани-
лись. Видимо, потому что завод все 263 года на
одном месте. Десять верст от Зимнего дворца. Ко-
гда-то это была окраина, теперь – центр Петербур-
га.

- Императоров давно нет. Кто сегодня делает
вам заказы?

- Завод является поставщиком Кремля. Нынеш-
ние наши заказчики - Управделами президента,
Государственная дума, правительство. Фонд пра-
вительственных подарков мы обеспечиваем. Когда
вы видите, как Владимир Владимирович Путин да-
рит коробки с сервизами новобрачным или пре-
подносит Геннадию Хазанову блюдо «Под крыша-
ми Петербурга» - это все наша продукция…

Во время празднования 300-летия Петербурга
на всех приемах столы были сервированы нашим
фарфором. И в парадном зале Петербургского
дворца (парадный сервиз), и в Константиновском
дворце, и во дворце Монплезир, на террасе кото-
рого состоялось чаепитие глав 48 государств (там
стоял современный сервиз «Классика Петербур-
га» с видами нашего города). После чего русский
фарфор появился в личных коллекциях пригла-
шенных на торжество. Как появился он гораздо
раньше и у госпожи Миттеран, и у госпожи Блэр,
и в Букингемском дворце - резиденции англий-
ской королевы.

...Добавлю, что обладатели императорского
фарфора хранят его как постоянно возрастающую
ценность. Доказательство чему – сенсационная
продажа на аукционе Сотбис в позапрошлом году
двух старинных ваз Императорского завода. Они
датировались 1825 годом и ушли за четыре мил-
лиона долларов.

Сейчас коллекция выставляется в Москве впер-
вые, и посмотреть ее можно до 13 января 2008 го-
да.

Фото автора

ХРУПКАЯ КРАСОТА ВЕЧНОСТИ

Каждый фестивальный
день был посвящен оп-
ределенной теме: защи-

те прав ребенка, прав бежен-
цев, прав инвалидов, «Кино о
тоталитаризме», «Кино про-
тив наркотиков», «Граждан-
ский выбор». И еще целая се-
рия картин о праве на свободу
творчества и профессиональ-
ную реализацию. Были пока-
заны портреты художников на
фоне советской империи: Ио-
сиф Бродский, Лариса Ше-
питько и Элем Климов, Нико-
лай Рубцов, Аркадий Райкин.
Фильм об Андрее Сахарове
сняла Инара Колмане (Латвия
- Франция).

Документальная часть ока-
залась не только самой вну-
шительной (75 картин из 105
вошедших в программу), но и
самой весомой. Поскольку
это фильмы о сегодняшних
людях с их реальной болью и
животрепещущими пробле-
мами. Герои лент - старики,
выживаемые из своих домов;
ВИЧ-инфицированные Ромео
и Джульетта; драматург-нон-
конформист; мальчишки-
бомжи при живой мамаше-
алкоголичке, бабушка - герой
труда, вынужденная торго-
вать яблоками на большой
дороге.

Невозможно без горечи
смотреть картину документа-
листа Татьяны Крол «Война
матерей» - о женщинах, сыно-
вья которых сгинули в Афга-
нистане либо «вернулись» в

цинковых гробах. Тяжело слу-
шать их похожие страшными
подробностями исповеди.

Отторгнутые обществом
дети-инвалиды - другая наша
боль. Лента «Хрустальный
мальчик» Людмилы Моисе-
енко (автор сценария) и Але-
ксандра Тяпова (режиссер)
показывает, как живут в ин-
тернате для детей с физиче-
скими недостатками в Пен-
зенской области брошенные
родителями маленькие инва-
лиды.

Жюри документального
кино, которое возглавлял
Алексей Федорченко, лучшим
назвало фильм выдающегося
кинодокументалиста, лауреа-
та Государственной премии
России Сергея Мирошничен-
ко «Рожденные в СССР. 21
год». Он является звеном в
цепи многолетних кинона-
блюдений режиссера за деть-
ми, рожденными в разных
республиках Советского Сою-
за. «Мы снимали их в семь и
в четырнадцать лет, теперь
им 21 и живут они в разных
странах: в России, США, Лит-
ве, Грузии, Израиле, Кирги-
зии, Франции», - говорит
С. Мирошниченко. Наградами
отмечены еще две неигровые
ленты его коллег – киноочерк
Павла Фаттахутдинова «Сест-
ра» и «Крепко целую и люб-
лю» Анастасии Черкасовой.

Последняя лента построена
как путешествие на Соловец-
кие острова и одновременно

экскурс в страшное прошлое
Соловецкого лагеря особого
назначения. Совершают это
путешествие дети узников и
жертв тех, кто погиб там в
1937-м. Но остались их чудом
сохраненные письма. Они
звучат в закадровом тексте, и
мы узнаем, какими были эти
люди. А значит, их жизнь не-
подвластна смерти. Это де-
бют Анастасии Черкасовой в
режиссуре. Фильм удостоен
наград на многочисленных
зарубежных кинофестивалях
и наконец впервые показан в
России.

И еще об одном докумен-
тальном проекте - «Свобода
по-русски», автор идеи кото-
рого Андрей Смирнов полу-
чил на фестивале приз фонда
Макартуров. Несколько лет
назад известный кинемато-
графист задумал картину про
историю русского парламен-
та, привлек к его созданию
маститого драматурга Алек-
сандра Гельмана, опытных
сценаристов Эдуарда Дубров-
ского и Виктора Листова. До-
кументальный сериал из 10
фильмов давно закончен, от-
праздновано 100-летие рос-
сийского парламента, которо-
му посвящен сериал, однако
федеральные каналы не спе-
шат познакомить с ним зрите-
лей. Серьезное историческое
исследование, посвященное
истории парламентаризма в
России, остается невостребо-
ванным.

«СТАЛКЕР» -
ТЕРРИТОРИЯ СВОБОДЫ

Московский детский музыкальный театр имени
Н.И. Сац приглашает в Берендеево царство. Там
деревца все снегом укутаны, реки льдом зако-

ваны. Мороз владычествует на сцене: высокий статный
богатырь, гибкий и ловкий, хоть и с бородой. К ново-
годним каникулам подгадал коллектив с премьерой ба-
лета по мотивам сказки А.Н. Островского «Снегурочка».

В театре, осененном синей птицей, давно мечтали о
воплощении этого сюжета. Вели переговоры с имени-
тыми композиторами – друзьями Натальи Ильиничны,
пытались заразить своей творческой энергией масти-
тых творцов. Ведь на заре существования удивительно-
го театра музыку для него писал Сергей Прокофьев, ли-
бретто по своей сказке создавал Алексей Толстой... Но
в новых экономических условиях, когда театру прихо-
дится едва сводить концы с концами под руководством

Роскультуры, старые схемы не действуют. Поиски за-
вершились обретением партнеров в лице Валерия Лан-
тратова и Рината Арифулина - руководителей регио-
нального благотворительного общественного фонда
«Российский национальный балет». Они взвалили на
себя трудности, которые неизменно возникают при со-
здании нового спектакля. А «Снегурочка» была именно
таким проектом, требовавшим либретто, новой музыки,
эксклюзивной хореографии и самобытного оформле-
ния. Требовалось и труппу подтянуть до высоты поста-
вленных задач.

Обычно балет начинается с музыки, с готовой партиту-
ры. В нашем случае было иначе, поскольку первым на
проект пришел балетмейстер-постановщик Иван Фадеев
- главный балетмейстер театра «Новая Опера». Он вклю-
чился в работу еще на стадии создания либретто, кото-
рое с большим знанием детского театра и детской пси-
хологии написала опытнейшая Роксана Николаевна Сац.
Она сохранила акценты классического первоисточника –
сказки великого русского драматурга. Дальше в работу
включился композитор Владимир Соколов. Выпускник
дирижерского отделения Московской консерватории,
композицией он занимался факультативно, но так увле-
кся русским фольклором, что стал создателем и художе-
ственным руководителем фолк-ансамбля «Вереск». Эт-
нические мотивы доминируют и в музыке нового балета,
поскольку одна из задач произведения – познакомить
детей со старинными обрядами на Руси. Сцены с участи-
ем скоморохов, пляски и хороводы здесь органичны и
естественны. У солистов совсем иная пластика. Наибо-
лее изобретательную хореографию И.Фадеев придумал
для Купавы, и образ ее получился самым живым, полно-
кровным. Молодая солистка с удивительной фамилией
Музыка вложила в него все свое умение. Особенно выра-
зителен ее сольный танец и дальнейший побег к Берен-
дею (Олег Монтоев). На этом пути ее поглощает снеж-
ный буран. Эта неожиданная, захватывающая сцена с ог-
ромными белыми полотнищами, которые опутывают де-
вушку, находящуюся на грани отчаяния, становится эмо-
циональной кульминацией первого действия.

Снегурочка говорит на более мягком, скромном пла-
стическом языке. Образ удался Надежде Твердохлебо-
вой. Но в ее партии есть одно обидное несоответствие.

Вот зазвучала музыка дуэта Снегурочки  и Мизгиря
(Сергей Татаркин) – душевная, пронзительная. А танец
оказался лишенным накала. И становится непонятно: то
ли музыка избыточно драматична, то ли исполнители
не дотягивают до заданного композитором уровня.
Кстати, музыкальный руководитель и дирижер Кон-
стантин Хватынец сделал все, чтобы оркестр звучал до-
стойно.

Партию Леля на премьере танцевал блестящий со-
лист Большого театра Ян Годовский. Приглашение
опытного артиста в молодежную труппу детского теат-
ра определило ту высоту, к которой следовало тянуть-
ся его молодым коллегам. Для самого солиста-виртуо-
за эта партия, как мне показалось, была и маловата, и
тесновата.

В целом балетмейстер учел специфику детской ауди-

тории и «разбавил» свою технически «крутую» хорео-
графию элементами веселой пантомимы. Содержание
поняли, мне кажется, даже самые маленькие. Особенно
помогали восприятию замечательные декорации и кос-
тюмы Ксении Шимановской - наиболее опытного члена
постановочной группы, заслуженного художника Рос-
сии. Каждому персонажу она придумала незабываемый
внешний облик, а подручных Деда Мороза затянула в
серебристые облегающие комбинезоны, придававшие
им вид инопланетян.

Замечательно, что благодаря взаимодействию с «Рос-
сийским национальным балетом» труппа театра имени
Н.И. Сац освоила новую для себя хореографию и сумела
подарить нашим детям эту изумительную сказку.

В 13-й раз в столице прошел международный фестиваль
фильмов о правах человека «Сталкер». Помните, в куль-
товой ленте Андрея Тарковского, давшем название фес-
тивалю, сталкер водил людей в запретную зону в поисках
милосердия и любви? Именно эти чувства – милосердия,
сострадания, терпимости, толерантности – призваны про-
буждать своей кинематографической лирой создатели
конкурсных картин. Или, как формулирует учредитель
фестиваля - Гильдия кинорежиссеров России, «средства-
ми искусства утверждать идеалы гуманизма, способство-
вать формированию гражданского общества и правового
сознания его граждан».

СКАЗКА - 
ЛУЧШИЙ ПОД

Cцена из спектакля «Снегурочка»

Письменный прибор с вензелем императора Павла I



-А натолий Алексеевич, мы с вами
встречаемся незадолго до Ново-
го года. Где будете его отме-

чать?
- Знаете, есть такой анекдот. Американ-

цам понадобился актер из России. Асси-
стент нашел нужного человека. Роль ма-
ленькая, зато в картине Спилберга и с го-
нораром в 20 миллионов долларов. Ко-
нечно, артист сразу согласился и спраши-
вает: «А когда сниматься?» «С 20 по 31
декабря». «Нет, - говорит он, - не могу, в
это время я занят на новогодних елках».

Ну а если серьезно, Новый год я всегда
встречаю дома.

- У вас есть рассказ о проститутке. Ве-
чером 31 декабря она стоит перед витри-
ной шикарного магазина в ожидании кли-
ента. Подъезжает «мерседес», в котором,
как оказалось, находится ее разбогатев-
ший отец. Следует каскад событий, она
даже встречает мужчину своей мечты,
потом теряет и его, и деньги, а в резуль-
тате возвращается на панель, на то же
место, к витрине роскошного магазина.
Опять подъезжает «мерседес», она раду-
ется, думая, что там близкий человек. Но
теперь в машине незнакомый мужчина...
Почему такая грустная история под Но-
вый год?

- Жизнь тоже не всегда дает повод для
веселья. Но это не мешает людям меч-
тать. А под Новый год особенно. Мы под-
смеиваемся над Дедушкой Морозом - все
же по-детски надеемся на какое-то обнов-
ление. Праздничная ночь – как точка от-
счета, которая позволяет оставить в про-
шлом все, что не сделал за год, и начать
жизнь как бы с нового листа. Сделать ее
умнее, светлее. У меня этот настрой дер-
жится до лета.

- У вас очень разноплановые рассказы.
Признаюсь, я долго думала, что хорошо
известный номер Яна Арлазорова
«Слышь, мужик» - его импровизация. Хотя
это ваше произведение.

- Я и писал монолог, который бы публи-
ка приняла за полную импровизацию.
Просчитывал самые разные типы вопро-
сов, поэтому и ответы на них у артиста го-
товы. К чести Яна, он всегда находит, что
сказать, если зритель задает неожидан-
ный вопрос. Арлазоров словно разрушил
четвертую, невидимую стену, разделяю-
щую артиста и зал. Он давно шел к этому,
но такая линия поведения на сцене у него
появилась именно с номера «Слышь, му-
жик...». Правда, сначала он очень боялся
несколько фамильярного общения с за-
лом. Но это прижилось и стало его стилем.

- А каков ваш стиль работы?
- Я очень тщательно работаю над сло-

вом, и это доставляет мне удовольствие.
Много правлю. Иногда материал уже
опубликован в книге, но я все равно его
дожимаю. Не пользуюсь компьютером
или печатной машинкой - только если на-
до оформить очередную книгу для сдачи
в издательство. Пишу шариковой ручкой.
То есть иду в прямом смысле от рукописи.
Мне кажется, это позволяет автору более
полно и точно выразиться.

- А нужно ли это читателю, зрителю?
- Он всегда различает литературу и низ-

кой пробы эстраду. Хотя смеется и там, и
там. Но если это литература, кто-то из за-
ла может крикнуть: «Браво!» Иногда отно-
шение выдает внимательная тишина, что
очень дорого.

- Вы не преувеличиваете? Судя по тому,
с каким восторгом сейчас публика прини-
мает откровенную пошлость, глупость, хо-
рошему литературному стилю и юмору
уживаться все сложнее...

- Действительно, у такого эстрадного
искусства есть свой зритель. Он стал мас-
совым, потому что сегодня эстрада и те-
левидение как самое массовое из нынеш-
них искусств работают, за немногими ис-
ключениями, на потребу публики. А это
всегда ниже уровня настоящей культуры.
Почему, например, передача «Вокруг сме-
ха» была веселой и интеллигентной? Во
многом потому, что это писательская пе-
редача. Основная часть номеров даже чи-
талась авторами с листа. А «Аншлаг» и
«Кривое зеркало» - они актерские. Они
призваны развлекать. Люди смотрят, но
не слушают. А надо слушать! Даже не-
большой перевес писательства над фиг-
лярством делает программу более качест-
венной. 

- В эстрадных кругах до сих пор вспо-
минают выступление Евгения Петросяна
на концерте в Кремлевском Дворце, кото-
рый посетил Андропов. Он читал довольно
острый монолог о социальных проблемах.
И в конце концов сам испугался своей
смелости, еле-еле закончив номер. Сей-
час времена у нас демократичные. Но со-
циальных, а тем более политических сю-
жетов на эстраде почти нет. Критического
запала хватило только в отношении мали-
новых пиджаков. Кстати, вы не знаете, ка-
кой была реакция их обладателей? 

- Человек так устроен, что в сатириче-
ском рассказе увидит и начальника, и род-
ственника, но никак не себя. Рожа крива?
Так это у соседа! Малиновые пиджаки уже
давно сменили на черные, но ведь натуру
не спрячешь. Как говорил Дмитрий Лиха-
чев: «Интеллигентом нельзя притворить-
ся».

А что касается критики... На эстраде и
сейчас есть резонерские фельетоны с
главной мыслью «Ну сколько же можно
так жить?» Хотя по-хорошему возмущать,
волновать должен материал, а не резо-
нерство и не крик. Иногда о жизни, явле-
нии можно судить по единственной фра-
зе. Однако таких номеров мало. Зритель
от них отвык. Он скажет: «Что вы нас пу-
гаете? Мы на концерт пришли отдыхать. И
без вас тяжело, а вы напоминаете о проб-
лемах». Но если не напоминать - начина-
ется то, что называется оглуплением.

- Когда, на ваш взгляд, юмор на нашей
эстраде победил сатиру?

- Точка отсчета - начало 90-х годов. В
печати было опубликовано столько ужа-
сающих фактов, что сатира и юмор оказа-
лись не нужны. Чего уж смеяться над глу-
постью, когда вокруг столько безумия! То-
гда же почти исчезли эзопов язык и иро-
ния. Потом появилась новая власть, так
называемые реформаторы. Мало кто, в
том числе и среди юмористов, понимал,
куда они ведут страну. Да и с чего было их
бить, если они еще ничего не сделали? Но
как-то незаметно не только юмор, но и во-
обще культура оказались вытеснены зре-
лищами, рассчитанными на потребу.
Власть тоже стала вести себя осторожно.
Были закрыты те же «Куклы». Я никогда
не являлся их поклонником, эта передача
все-таки перенесена с чужой почвы. Наш
театр - балаганный. Но сам факт сущест-
вования «Кукол» говорил о том, что у нас
жива сатира. Она нужна, положительная и
здоровая, как витамин для организма. 

- Вас нельзя упрекнуть в отсутствии со-
циальных тем. Один из своих творческих
вечеров даже назвали «О вечном: любви,
взятничестве и пьянстве». Хотя много у
вас и юмористических рассказов. Что все-
таки ближе?

- По природе во мне больше красок
юмористических. Но поскольку жизнь та-
кова, что приходится вырабатывать много
желчи, пишу и что-то похожее на сатиру,
злую иронию. Да и вообще, сейчас, мне
кажется, юмор без сатиры - это несколько
безнравственно. Конечно, химически чис-
тое и нравственное пространство на этом
свете никогда не появится. Скажем, во-
ровство и пьянство не исчезнут. Но они не
должны существовать в таких убийствен-

ных формах, как сейчас. И если уж Бог
дал людям талант первыми замечать не-
суразности и нелепости жизни, надо гово-
рить о больном, а не смеяться по поводу
какой-то резиновой женщины...

- Вы не пытались говорить на эти темы
с Региной Дубовицкой - автором и веду-
щей программы «Аншлаг»?

- Да не я один! Это не значит, что в про-
грамме должны преобладать сплошь чер-
ные краски. Просто нельзя забывать о бо-
лячках. Она сказала: «Нет». И тогда из
программы ушел я, ушли Шифрин, Кок-
люшкин...

Не думаю, что она сама решила делать
«Аншлаг» таким примитивным. Наверное,
откуда-то была и подсказка - дескать,
пусть народ развлекается, а не задумыва-
ется о проблемах страны. Но когда проис-
ходит снижение культурной планки, тор-
жествует бездуховность. Мы уже видим
следствие этого: устрашающий рост дет-
ской преступности, наркомании... Эконо-
мику, как не раз доказала Россия, можно
поднять за пару десятилетий, а вот культу-
ру поднимать намного труднее.

- Есть передача «КВН». Многие яркие ее
участники стали резидентами «Комеди
Клаб», но... перестали быть остроумными.
Они опустились ниже «Аншлага», хотя са-
ма передача задумывалась как смелая и
молодая ему альтернатива. В чем дело?
Почему люди не могут удержать взятую
планку?

- Знаете, в зоопарках раньше были дет-
ские площадки, на которых резвились и
маленький волчара, и козел, и медвежо-
нок... Смотреть на них забавно. Они еще
не понимают, кто кого должен есть, кто с
кем дружить, то облизывают друг друга,
то бодаются. Такой площадкой и является
КВН. Эту передачу приятно смотреть. Ее
участники - красивые, молодые ребята,
которые острят, и неважно - к месту или
нет. Это что-то вроде гимнастики для
юных, где надо много и весело двигаться.
Потом эти люди приступают к професси-
ональной работе. У них еще нет жизнен-
ного опыта, умения увидеть в жизни что-
то больное, да и самого права смеяться
над ней. Но есть бешеные гонорары. От-
сюда пошлость, а то и наглость этой про-
граммы.

Возможно, сказывается и то, что юмо-
ристов всегда меньше, чем нормальных
людей, а сатириков - меньше, чем прозаи-
ков. Нужно много читать, думать, наблю-
дать, ждать, когда это даст плоды. А они
решили получить все сразу. Тем более что
публика - своя, нетребовательная. До-
бавьте к этому «подкладывание» смеха,
аплодисменты по команде, подтанцовку,

раскрепощенность участников... - и пере-
дача готова.

К сожалению, все наше могучее теле-
видение работает сейчас не по закону со-
вести, а по правилу рейтинга. Никто тол-
ком не знает, что это такое. По-моему, ка-
налы производят то, что приносит деньги,
на все остальное им наплевать.

- Могла бы сейчас иметь успех такая
передача, как «Вокруг смеха»?

- Время, конечно, съело эту программу.
Оно идет вперед и требует обновления
формы. Нужен хороший режиссер, остро-
умный ведущий... И передача должна
быть зрелищной, умной, тонкой, иронич-
ной. Надо сказать, в высотах власти начи-
нают понимать необходимость такой про-
граммы. Канал «Культура» обращался ко
мне и другим писателям с просьбой под-
готовить сценарии. Я уже сдал несколько
заявок. Пока дело тем и закончилось.

- Полк писателей-юмористов пополня-
ется талантливой молодежью?

- Я верю, что свято место пусто не бы-
вает. Однако в нашем случае происходит
именно это. Появился, например, Шенде-
рович - явление больше телевизионное,
чем литературное, но все-таки неплохое.
Но... посатирил, пошумел и куда-то исчез.
Много авторов у Петросяна, у «Городка».
Мне они незнакомы, я не встречаю их
имен в литературных журналах, юмори-
стических антологиях, однако у них есть
вещи, безусловно, талантливые. Но ско-
рее как исключение.

Наверное, так не бывает: в стране все
хорошо, и только с юмором несчастье.
Есть еще и трудность жанра. Одно дело -
видеть смешное, и совсем другое -
смешно об этом написать. А юмор - соче-
тание двух талантов. Пока этого не про-
исходит. Возможно, и потому, что люди,
которые трудятся на ниве юмора, знают,
на каких текстах можно больше зараба-
тывать.

- Кто ваша путеводная звезда в твор-
честве?

- Я почитаю всю классическую литера-
туру. Даже Горького, которого у нас сейчас
отвергают. Самые любимые - Толстой и
Чехов. Из сатириков - Гоголь и Щедрин.
Они притягивают своей безбоязненностью
и величием тем. Гоголь для меня вообще
загадочная фигура, мрачноватая и траги-
ческая. Мне кажется, он разглядел нечто
такое в роде человеческом, после чего от-
вернулся к стене и умер. Там юмор не на-
тужный, а естественный, как дыхание. Но
как больно то, о чем эти великие люди пи-
шут! Ничего больше говорить о них не ста-
ну - это все равно что пытаться дать опре-
деление Богу. Его нельзя объять...

- Ваши монологи исполняют Клара Но-
викова, Ефим Шифрин, Роман Карцев... Вы
пишете для конкретного человека?

- Очень редко. Я, скажем, писал не
столько для Яна Арлазорова, как под его
манеру. Не столько для Клары, как просто
женский монолог. Больше всего специ-
ально я написал для Михаила Евдокимова
- около 30 рассказов. Сейчас, когда есть и
материальный достаток, и имя, пишу в ос-
новном для себя, если не на эстраду, то в
книгу, журнал или газету.

- Ваши деревенские рассказы для Ев-
докимова получились очень алтайскими.
Вы родом не из тех краев? 

- Мои корни на Орловщине и в Подмо-
сковье. Миша просто добавил в эти рас-
сказы свои детали, краски. Например,
рассказ, в котором старик везет в грозу
старуху из больницы на детской коляске,
у меня рассчитан минут на восемь. А Ми-
ша развел его на тридцать. Старик у него
даже купался. Евдокимов прекрасно изо-
бражал алтайских мужиков и старух. Ему
предложил сыграть во МХАТе сам Ефре-
мов и хотел найти автора для пьесы. На
что Миша сказал: у меня есть Трушкин.
Стали мы с ним думать над темой спекта-
кля. У меня возникла идея героини-стару-
хи. Миша сразу заявил, что он будет и ста-
руху играть, и девочек, и мальчиков, и во-
обще всех. Тогда у меня и появилась для
него пара женских монологов, которые он
так и не исполнил. В его жизни пошла
другая полоса – кино. Он снял три филь-
ма, потом стал губернатором...

- Вы можете объяснить, зачем он по-
шел в политику?

- К тому времени актерство, по-види-
мому, стало его тяготить. Он уже и напел-
ся, и наигрался, и наснимался. Лично мне
он говорил: «Еще лет пять поиграю и бро-
шу». Миша был серьезным человеком, но
в то же время чуть простодушным и наив-
ным. Возможно, и интереса к политике у
него особого не было. На этот путь его
подвигли скорби и плачи земляков о сво-
их нуждах, да шепот со стороны: дескать,
ты сможешь помочь людям. Но ту жизнь,
с подводными и острыми камнями, кото-
рая называется большая политика, ду-
маю, он себе не очень представлял. Пото-
му и решил, что там можно действовать
по правилам, которые живут в народе. А в
политике совершенно другие правила, и
они его победили.

- Скажите, почему многие писатели-са-
тирики, юмористы оказались прекрасны-
ми актерами? На эстраде вы не уступаете
профессиональным артистам....

- Наверно, зрителям просто нравится
разнообразие лиц. Актерской школы ни-
кто из нас не прошел. На сцене мы все чи-
таем с листа, но за этим чувствуется ав-
торская интонация. Наши выступления
тем и интересны, что никто не актерству-
ет: каков есть, таков и перед публикой.
Места всем хватит на этом поле, если он
не эпигонствует. Самое главное - само-
бытность. Коклюшкин, например, пытает-
ся быть свободным и раскрепощенным на
эстраде, но его внутреннее состояние сов-
сем иное. Поэтому он и общается с публи-
кой недолго, как, впрочем, и все мы. Да и
не писательское это дело - заигрывать с
публикой, долго находиться на сцене.

- А Задорнов?
- Он все-таки не литературный человек, а

эстрадный, который многого на этом по-
прище достиг. По-моему, он даже не столь-
ко читает, как общается. В этом смысле ему
нет равных. Он может выходить в десяти-
тысячный зал и держать его одним своим
разговором. Я не знаю, как называется этот
жанр. Возможно, устный рассказ, устная
литература, но то, к чему я привык, должно
быть переведено на бумагу. 

- Лично вам нравится выступать на
сцене?

- Хайт, кажется, сказал: если выпил жи-
вой крови общения со зрителем, то уже не
откажешься от нее. Я на собственном
опыте знаю, что между сценой и публикой
существует энергообмен. Успех тебя ок-
рыляет, вселяет жажду деятельности. А
это уже благо. Не говоря о том, что толь-
ко выступления на эстраде сейчас кормят.
Но если чувствуешь, что рассказ прошел
мимо зрителя, то сразу холодный пот про-
бивает. И в этом тоже большая польза.
Жене, брату читать новую вещь бесполез-
но, они ведь редко когда поругают. А пуб-
лика откровенна. Я получил от нее очень
много подсказок. 

- Вы уже лет сорок профессионально
занимаетесь юмором. Не устали от него?

- Это невозможно. Юмор – удивитель-
ная, притягательная стихия. Смеются, сог-
ласитесь, все. Но это не значит, что все ост-
ряки. Просто смех - физиологическая по-
требность тела и ума. Сострить, иронично
посмотреть на мир - все равно что поло-
жить в хлеб изюм. С изюмом он вкуснее!

Беседу вела
Наталья КУЗИНА
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КОНЕЧНО, ХИМИЧЕСКИ ЧИСТОЕ
НРАВСТВЕННОЕ ПРОСТРАНСТВО 

НЕ ПОЯВИТСЯ НА ЗЕМЛЕ НИКОГДА, НО ВСЕ ЖЕ
ЮМОР БЕЗ САТИРЫ – ЭТО БЕЗНРАВСТВЕННО

Место встречи

Человек, как известно, вы-
жил, потому что смеялся.
Наверное, и поэтому к юмо-
ру надо относиться со всей
серьезностью, считает из-
вестный писатель Анатолий
ТРУШКИН.
Анатолий Алексеевич окон-
чил Московский авиацион-
но-технологический инсти-
тут и Литературный институт
им. Горького. С 1971 по 1978
год работал на Центральном
телевидении. По его сцена-
риям поставлено более 20
телеспектаклей. С 1980 года
пишет для эстрады и высту-
пает как автор-исполнитель.
Лауреат многих фестивалей
сатиры и юмора.

ЮМОР – ЭТО 
КАК ХЛЕБ С ИЗЮМОМ

Ф
О

Т
О

 И
ТА

Р
-ТА

С
САнатолий ТРУШКИН:



Александр АКСЕНОВ, 
глава управы района Соколиная Гора:

1. Благодарен уходящему году за то, что
удалось сделать наш район более благо-
устроенным, комфортным для проживания
и уютным. Особую гордость у меня, да и,
наверное, у всех, кто живет на Соколиной
Горе, вызывает наша победа в городском
конкурсе «Мой двор, мой подъезд», где

микрорайон, образованный улицами Иб-
рагимова, Вельяминовской, Щербаков-
ской и Измайловским шоссе, выиграл «зо-
лото».

2. Посоветовал бы этому строгому контро-
леру стать добрым советчиком - заглянуть в
московские квартиры, чтобы жители актив-
нее, инициативнее относились к тому, в ка-
ком состоянии находятся дома, в которых
живут, не боялись брать на себя ответствен-
ность за их содержание – словом, создава-
ли ТСЖ.

3. Конечно же, за жителей «Соколинки»,
как, впрочем, и за всех москвичей!

Петр ПОВОЛОЦКИЙ,
глава управы района Ростокино, СВАО:

1. Прежде всего хотел бы сказать спаси-
бо уходящему году за то, что он оказался
спокойным и стабильным и, как следствие,
благополучным для осуществления наме-
ченных планов. Удалось сделать большой
шаг вперед в развитии нашего района.

2. Контролеру - Деду Морозу я бы посо-
ветовал обратить внимание на социаль-
ную сферу, на оказание адресной помощи
конкретному горожанину. Иногда человек
просто тонет в потоке массовых мероприя-
тий. А ведь сколько у нас еще людей оди-

ноких, обездоленных, да просто бедных,
наконец... Необходимо кардинально изме-
нить вектор социальной помощи, причем
существенно подкрепив его материально.
Сюда входит и ремонт квартир, и подписка
на газеты, и медицинская помощь, и па-
тронаж...

3. За взаимопонимание Власти и Общест-
ва. Чтобы гражданское общество быстрее
созревало, а власть укрепляла в обществе
свой авторитет. За то, чтобы слово «чинов-
ник» наконец перестало быть бранным, а
«слуга народа» произносилось без иронич-
ной усмешки...

АНКЕТА
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ГОРОДСКАЯ НОВОГОДНЯЯ ПРОГРАММА
ПРЕДУСМАТРИВАЕТ 450 МЕРОПРИЯТИЙ,
В КОТОРЫХ ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ УЧАСТИЕ
БОЛЕЕ 2,5 МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК

Адреса праздника

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (252), 26 декабря - 1 января 2008

Наименование мероприятия Дата и время проведения Место проведения
Встреча всероссийского Деда Мороза 27 декабря Московская усадьба Деда Мороза
в московской усадьбе в Кузьминках, Волгоградский 

просп., влад. 168Д, стр. 4
Елка мэра по 30 декабря, 2-9 января Здание правительства Москвы, 

10.00, 13.00, 16.00 Н. Арбат, д. 36
Новогодние елки в Кремле 25 декабря – 9 января, Государственный Кремлевский 

10.00, 14.00, 18.00 дворец
Новогодние представления для детей 26-30 декабря, 2-7 января, Концертный зал «Измайлово»

11.00, 14.00
Новогодняя елка в Колонном зале 26-30 декабря, 2-9 января, Колонный зал Дома союзов

12.00, 16.00
Праздничное представление «Новогодняя с 26 по 30 декабря, Залы Московского городского 
сказка Деда Мороза» 2-6 января, 11.00, 15.00 дворца детского (юношеского) 

творчества, Косыгина, д. 17
Праздничная программа 31 декабря – 1 января, 
«Новогодний благовест» 22.00 - 0.45 Красная площадь
Интерактивная развлекательная про- 31 декабря – 1 января, 
грамма «Новогодняя феерия» 22.00 – 1.00 Пушкинская площадь
Праздничная программа «С Новым 31 декабря, 1 января, 
годом! С новым счастьем!» 22.00 – 1.00 Театральная площадь
Праздничная интерактивная программа 31 декабря - 1 января, 
«Музыкальные ритмы Нового года» 22.00 – 1.00 Лубянская площадь
Новогодняя шоу-программа для моло- 2-7 января, 18.30 Московский городской дворец 
дежи «С Новым годом!» детского (юношеского) творчест-

ва, Косыгина, д. 17
«Елка на воде», «Новогодние 5-7 января, 11.00 Московский городской дворец 
сказки Лукоморья» детского (юношеского) творчест-

ва, бассейн, ул. Фотиевой, 
д. 16, к. 2

Спортивно-развлекательный праздник 7 января, 11.00 Территория Московского город-
на Воробьевых горах «Рождество ского дворца детского (юно-
на Воробьевых горах» шеского) творчества, 

Косыгина, д. 17
«Рождество Христово» - 7 января, 14.00-20.00 Площадь у Храма Христа 
праздничная программа Спасителя
Благотворительная Патриаршая елка 9 января, 14.00 Государственный Кремлевский
для детей и воспитанников воскресных дворец
школ Московской патриархии
Концерт, посвященный открытию 8 января, 18.00 Зал Церковных соборов храма 
IX Московского детско-юношеского Христа Спасителя, Волхонка,
хорового фестиваля-конкурса духовной д. 15
музыки «Рождественская песнь»
Конкурсное прослушивание 19-21 января, 15.00 Большой зал Российской акаде-
IX Московского детско-юношеского мии музыки им. Гнесиных, 
фестиваля-конкурса духовной музыки М. Ржевский пер.,1
«Рождественская песнь»
Закрытие IX Московского детско-юно- 26 января, 14.00 Большой зал Московской Госу-
шеского фестиваля-конкурса духовной дарственной консерватории 
музыки «Рождественская песнь» им. П.Чайковского, 

Б. Никитская, д. 13
Новогодняя праздничная ярмарка «Фе- 1 декабря – 19 января Площадь Революции
стиваль ремесел «Русская зима»
Тематические выставки: «Тема встречи по 15 января Центральная универсальная 
Нового года и Рождества в художест- научная библиотека 
венной литературе», «Новогодняя и рож- им. Н.А. Некрасова
дественская открытка», «Встреча Нового 
года и Рождества в изобразительном 
искусстве»
Новогоднее представление по 12 января, 11.00, 13.00 Площадь центра ремесел ВАО
«Елка в Измайловском кремле» «Русское подворье», 

«Вернисаж» «Измайлово»
Новогоднее представление для детей 26 декабря, 13.00, Конный двор музея русской уса-
«Мороз Иванович в усадьбе «Кузьминки» 5,6 января, 12.00, 14.00 дебной культуры в Кузьминках
Конное представление «Зимние сказки» 3,5,6,7 января Конный двор музея русской уса-

дебной культуры 
в Кузьминках 

Спектакль «Новогодние приключения 28-30 декабря,11.00, 14.00 Дом культуры энергетиков 
Снегурочки» театра «На Раушской» АО «Мосэнерго»
«В нашем парке Новый год – приглашаем 1-6 января,12.00 ПКиО «Измайловский»
в хоровод», праздничная программа
Новогоднее представление по 30 декабря, 14.00 Центральный Дом литераторов, 
«Елка у Филимона» Б. Никитская, д. 53
Новогоднее музыкально-цирковое по 30 декабря, 12.00, 15.00, Дворец культуры АМО ЗИЛ
представление 31 декабря, 12.00, 1-8 ян-

варя, 12.00, 15.00
Новогодние семейные балы в русской по 30 декабря, 2-9 января, Музей А.С. Пушкина, 
усадьбе 12.00, 16.00 Пречистенка, д. 12
Интерактивная новогодняя экскурсион- по 9 января Московская усадьба Деда Мороза
ная программа «Морозовы забавы» в Кузьминках, Волгоградский 

проспект, влад. 168 Д., стр. 4
VIII Кинофестиваль фильмов по 30 декабря «Салют», «Юность», «Искра», 
для детей «Сказка» «Полет», «Молодежный», 

«Вымпел»
Литературно-музыкальный салон 6 января,15.00 Служительский флигель музея 
«Рождество в усадьбе», «Святки в Кузьминках
в усадьбе»
Новогоднее представление «Новогодний 26-29 декабря, 4-6 января, Дворец пионеров и школьников 
вальс, или Необычная экскурсия по 11.00 и 14.00; 30 декабря, им. А. Гайдара, ул. Шкулева, д. 2
Новогодним традициям» 11.00
«Новый год в старинном дворце» 26-30 декабря, 5-9 января Дворец Н.А. Дурасова историче-

ской усадьбы «Люблино» 

Спектакль «Новогодние приключения 26 декабря, 15.00, 29,30 ЦДЮТ «Киевский», ул. Поклон-
серебряных зайцев» декабря,11.00, 13.00, 4-6 ян- ная, д. 16

варя, 11.00, 13.00, 8 января, 
11.00

Новогоднее сказочное представление 26-29 декабря, 4, 5 января, Центр внешкольной работы «На  
«Баба-яга против» 11.00, 14.00 Сумском», Сумской пр-д, д. 6Б
Новогодняя ассамблея в Лефортовском 28 декабря, 17.00 Центр развития творчества детей 
дворце «Версаль на Яузе» и юношества «Лефортово», 

Лефортовский Вал, д. 14
Молодежные дискотеки для старше- 28,29 декабря, 2-9 января, Здание правительства Москвы,
классников 19.00 Н. Арбат, д. 36
Детский новогодний музыкальный 28-30 декабря, 2-6 января, Культурный центр «Москвич»
спектакль 11.00, 14.00
Театрализованная премьера нового 28 декабря Кинотеатр «Художественный»
детского фильма
«Новогодние фантазии» - концерт участни- 29 декабря, 14.00 Центральная городская библио-
ков дискуссионного литературно-философ- тека – мемориальный центр 
ского клуба «В Доме Гоголя» «Дом Гоголя»
«Танцующая елка», новогодние театрали- 29,30 декабря, 1-10 января, ЦПКиО им. Горького
зованные программы для детей 14.00
Кинофестиваль «Веселое волшебство» 29 декабря–13 января Кинотеатры ГУП «Московское 

кино»: «Нева», «Сатурн», «Свобо-
да», «Спутник», «Таллин», «Тула»,
«Улан-Батор», «Художественный»

Новогоднее праздничное представ- 30 декабря, 12.00 Храм Христа Спасителя
ление «Елка префекта»
Новогодние балы «Для тех, кому за 30» 30 декабря, 2,6 января, 19.00 ДК ЗИЛ
Новогодний праздник «Студенческий Декабрь 2007 г. Развлекательный центр «Ролл-
новый год» Холл», Холодильный пер., д. 3
«Где живут волшебники» 1-6 января, 13.00 Сад «Эрмитаж»
праздничная программа 
«Дед Мороз морозит щечки в новогодние 1-7 января, 12.00 ПКиО «Сокольники»
денечки», праздничная программа 
«Новый год в стране «Мульти-пульти», 1-10 января, 12.00 ПКиО «Фили»
праздничные новогодние представления
Уличный праздник «Торжество Новолетия» 3-4 января Музей-заповедник «Коломенское»
Детские елки в Атриуме 5-9 января Здание фондохранилища 

в Коломенском
Новогодний праздник для молодежи 7-8 января Клуб «Запасник Art-Garbage», 
«КВН-Елка» Старосадский пер., д. 5

ПРОГРАММА 
ОСНОВНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ ВСТРЕЧИ НОВОГО, 2008 ГОДА И ПРАЗДНОВАНИЯ РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА

�Новогодняя городская программа предусматри-
вает 450 новогодних и рождественских мероприятий.
В них примут участие более 100 учреждений культу-
ры. Запланировано более 700 праздничных акций.
Предполагается участие более 2,5 миллиона чело-
век.

На всех объектах ежедневно будут находиться от
50 до 60 тысяч человек одновременно!

Будут задействованы новые объекты: музей-за-
поведник «Царицыно», музей русской усадебной
культуры «Кузьминки», культурный центр «Москвич»
- с 2007 года это государственное учреждение куль-
туры города.
�«Новогодний благовест» впервые зазвучит на
Красной площади в ночь с 31 декабря на 1 января.
На главной площади страны установят звонницы, на
праздничную сцену выйдет  ансамбль колокольной
музыки «Колокола России», и вся программа пойдет
под малиновый перезвон колоколов.
�В дни школьных каникул в кинотеатрах «Тула» и
«Улан-Батор» киноклубы «Мир сказок» и «В гостях у
сказки» работают на бесплатной основе. В програм-
ме - лучшие мультфильмы из золотого фонда рос-
сийского и зарубежного кино.

�В дни школьных каникул кинотеатры ГУП «Мос-
ковское кино» приглашают детей и их родителей
на традиционный кинофестиваль «Сказка» и но-
вый - «Веселое волшебство», он пройдет с 29 де-
кабря по 10 января. Его главная премьера  - новый
фильм «Дюймовочка» по мотивам одноименной
сказки Г.-Х. Андерсена. В ролях: Светлана Крючко-
ва, Лия Ахеджакова, Альберт Филозов, Ольга Кабо
и другие. 
�К Новому году выпустили премьеры Театр
им. Ермоловой («Пеппи Длинныйчулок»), Москов-
ский театр юного зрителя («Питер Пен»), Новый те-
атр («Догоним солнце»)... Более сорока театров в
дни школьных каникул распахнут свои двери для
самых маленьких зрителей и подростков.
�Крупные акции пройдут в московских библиоте-
ках. Они называются по-разному - «Всей семьей в
библиотеку», «Новое поколение выбирает чтение»,
но цель их одна: показать интересные возможно-
сти, появившиеся у библиотек.
�В парках города москвичей ждет программа
«Чемпионат Москвы по зимним видам отдыха и
развлечений»: катки, пункты проката спортивного
инвентаря, лыжные трассы к услугам москвичей.
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ЖРЕБИЙ БРОШЕН
Стало известно, что в 1/16 финала Кубка

УЕФА футболисты столичного «Спартака»
сыграют с французским «Олимпиком», а

чемпион России «Зенит» - с испанским «Вильяр-
реалом».

Жребий, прямо скажем, не самый удачный, с
учетом, например, взаимоотношений тех же

спартаковцев с французскими клубами. Моск-
вичи почти неизменно уступали представите-
лям этой страны. Да и традиционно техничные,
умелые испанцы для «Зенита» тоже не пода-
рок. 

Любопытно, что в случае успеха наших клубов,
они сыграют друг с другом на стадии 1/8 финала.
Верится в это, правда, с большим трудом...

Первые матчи состоятся 13 и 14 февраля, от-
ветные - 21-го числа того же месяца.

21Стадион для всех
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ ПРОШЛА 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛА ОЛИМПИЙСКОЙ
ЗАЯВКИ МОСКВЫ – СВОЕОБРАЗНЫЙ 

ПРОЛОГ К ЮНОШЕСКИМ СТАРТАМ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 49 (252), 26 декабря - 1 января 2008Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Легендарный фут-
больный нападаю-
щий, автор «золо-

того гола» в финальном
поединке Кубка Европы
1960 года против югосла-
вов Виктор Понедельник
пребывал в хорошем на-
строении. Во всяком слу-
чае не делал тайны из то-
го, где и с кем встретит
Новый год.

- На сей раз новогод-
нюю ночь проведем в сво-
ей московской квартире, хотя рань-
ше уезжали иногда на загородную
дачу, там веселились с детьми и вну-
ками, - говорит Виктор Владимиро-
вич. - Жена Ариночка приготовит
много чего вкусного, пальчики обли-
жешь. Она у меня замечательный ку-
линар с огромным стажем.

На праздничном столе в семье
футбольного мэтра обязательно бу-
дут отменные закуски, например, хо-
лодец, который, по словам В. Поне-
дельника, никто так в мире здорово
не делает, как Арина. Само собой, са-
лат оливье. А рыбец и раки просле-
дуют на столичный стол Виктора
Владимировича из самого Ростова-
на-Дону, родного города маэстро,
где он провел лучшие годы своей
спортивной карьеры, выступая за ро-
стовский СКА. Вот ростовские друзья
и снабжают своего кумира упомяну-
тыми деликатесами. 

Кстати, в процессе приготовления
тех же раков глава семейства не до-
веряет участвовать никому, даже су-
пруге. Виктор Владимирович готовит
их по своему, только ему ведомому
рецепту, данному искусству его нау-
чил еще отец. А москвичи, по мне-
нию футболиста, просто им не вла-
деют...

- Грех жаловаться на год уходя-
щий, все-таки 70 лет исполнилось,
круглую дату широко отметили, вот и
президент страны лично поздравил,
что скрывать, приятно было, - делит-
ся с репортером «МС» легенда отече-
ственного футбола. - Да и нынешняя

российская сборная в какой-то степе-
ни порадовала, вышла-таки в фи-
нальную стадию чемпионата Европы.

Шансы нашей команды будущим
летом на полях Швейцарии и Австрии
мэтр оценивает осторожно, без при-
сущей некоторым из нас эйфории.
По его мнению, еще есть время, что-
бы должным образом подготовиться
к финалу ЕВРО-2008 и попытаться
выйти из квартета дальше, но... Сос-
тав группы весьма непростой, это
лишь дилетанты полагают, что рос-
сиянам повезло с соперниками, -
прежде всего испанцы, да и шведы с
греками достаточно сильны. И дейст-
вующим игрокам сборной России
предстоит изрядно попотеть, чтобы
«прыгнуть» выше конкурентов.

Однако предновогодняя тема все-
таки, берет верх.

- Шампанское я не пью, а водочки
с удовольствием опрокину, - призна-
ется Виктор Владимирович. - Надо
же по традиции проводить старый
год, встретить новый, закрепить ус-
пех. Это тянет граммов на 350-400.

Интересуюсь, чем порадуют друг
друга в новогоднюю ночь супруги
Понедельник, какие, может быть, по-
дарки припасены.

- Окружу Арину любовью, - улыба-
ется Виктор Владимирович и, в свою
очередь, спрашивает у жены: - А ты
что мне подаришь?

- Ответное чувство...
Так что подарите друг другу лю-

бовь! Это лучший подарок. И не
только в новогоднюю ночь.

Апредставитель другого по-
коления футболистов, ку-
мир спартаковских болель-

щиков (и по сей день!) Евгений
Ловчев, в отличие от своего стар-
шего коллеги Виктора Понедель-
ника, встретит Новый год на сво-
ей подмосковной даче под Рузой.

Разумеется, Евгений Серафи-
мович отправится туда не один, а
с семьей - женой Аленой (она, к
слову, моложе Ловчева на 25
лет) и семилетним сынишкой Ко-
лей, которого он назвал так в па-
мять о легендарном патриархе
столичного «Спартака» Николае
Петровиче Старостине.

- В прошлом году соседи по
даче устроили очень красочный
фейерверк, мы надолго его запо-
мнили, - говорит Евгений Сера-
фимович. - Хочется продолже-
ния праздника. А еще нас позвал
в гости глава администрации

Рузского района, он болельщик
со стажем. Предложил встретить
Новый год на свежем воздухе,
под красивейшими елками. Мы с
удовольствием откликнулись.

Год уходящий Ловчев-стар-
ший встречал в компании с Евге-
нием Ловчевым-младшим, сын
пошел по стопам отца, стал фут-
болистом, недавно женился. И
старшая дочка от первого брака
Екатерина (ну очень обаятельная
барышня) тоже навестила отца,
да не одна, а с сыном. Так что Ев-
гений Серафимович, как видим,
еще и в деда превратился. Ждет
он в гости дорогих гостей и на
этот раз.

Вы, конечно, не поверите, но
Ловчев ни капли в рот не берет.
Даже в Новый год, даже шампан-
ское. В новогоднюю ночь соком,
минералкой балуется. Не осуж-
дайте - так он устроен.

- Если муж трезвенник, это со-
всем не значит, что жена обязана
слепо копировать его образ жиз-
ни, - полушутя, полусерьезно
вступает в беседу супруга Евге-
ния Алена. - Я люблю хорошее
белое вино, к нему приготовлю
рыбку с пряными травками, сала-
тики из морепродуктов. Вкусно
получится!

Не удержался Евгений Сера-
фимович, шепнул по секрету

корреспонденту «МС»: подарит
жене на Новый год бриллианто-
вое кольцо. Об ответном жесте
щедрости Алена умолчала: жен-
щины в подобных случаях более
мудры...

...Звоню замечатель-
ной нашей бегу-
нье, олимпийской

чемпионке австралийского
Сиднея Ирине Приваловой.
Мне посчастливилось тогда во-

очию наблюдать за блистатель-
ным финишным спуртом Ири-
ны на дистанции 400 метров с
барьерами. Показалось, сопер-
ницы на фоне мощного, краси-
вого бега Приваловой будто ос-
тановились.

С того памятного события
минуло больше семи лет. Ира
за эти годы родила своему му-
жу и одновременно тренеру
Владимиру Паращуку двух оча-
ровательных дочек - Машу и
Катю (есть еще и старший сын
Алексей). Вроде бы с головой
ушла в семью и работу, види-
мо, почти не помышляя о ре-
кордах на легкоатлетической
дорожке.

Трубку взял ее муж - Володя.
- Новый год встретим, конеч-

но, дома, а вот первого января
по традиции поедем в гости к
моим родителям, - говорит
Владимир. - Ну, Ира замеча-
тельно готовит! Нам гарантиро-
вана вкуснейшая индейка. Во-
обще мы не привередничаем:
будут обычные салаты, жена
здорово форель засаливает.
Пирожки такие многослойные,
с соусом - объеденье. Я могу
долго рассказывать, у вас пло-
щади газетной не хватит.

Что касается новогодних по-
дарков для двух маленьких се-
стренок, то здесь родители оп-
ределились. Каждой купят по
миниатюрному детскому холо-
дильничку и плитку в придачу -
дочки, по словам Володи,
очень хозяйственные. Пытают-

ся уже подсказывать маме, что
и как готовить, вместе с ней
проводят немало времени у на-
стоящей плиты. В общем, рас-
тут будущие хозяйки и невесты.
А вот с подарком для любимой
супруги муж пока не опреде-
лился - хотел бы ее аккуратно,
ненавязчиво поспрашивать...

Ну а как же все-таки участие
Ирины в предстоящей в следу-
ющем году пекинской Олимпи-
аде?

- Мы будем пытаться достой-
но подготовиться к этим стар-
там, - приоткрывает секрет
Владимир Паращук. - Но не в
ущерб ее здоровью (Ирине в
ноябре следующего года ис-
полнится 40 лет) и заботе о де-
тях, приоритет прежде всего
отдаем им.

И это правильно. Не в меда-
лях, однако, счастье, а в креп-
кой, замечательной, дружной
семье. Такой, как  у Иры и Во-
лоди...

Соревнования, как известно, пройдут
в 2010 году, но готовиться к ним на-
до, естественно, заблаговременно.

Тем паче что у Москвы в этом плане име-
ются серьезные конкуренты в лице Тури-
на, Сингапура, Афин и Бангкока.

- 18 декабря мы отправили в Междуна-
родный олимпийский комитет последние
заявочные документы. Таким образом,
начиная с 26 октября и по сей день пред-
ставлены все исчерпывающие бумаги, в
том числе и наша Заявочная книга, - рас-
сказал журналистам заместитель мэра в
правительстве Москвы Валерий Виногра-
дов.

А пятью днями раньше, 13 декабря, со-
стоялась видеоконференция с участием
членов российского оргкомитета, в со-
став которого входят зам. председателя
Правительства РФ Александр Жуков, мэр
столицы Юрий Лужков, руководитель
Росспорта Вячеслав Фетисов, президент
НОК России Леонид Тягачев, и экспертов оце-
ночной комиссии МОК, возглавляемой нашим
хорошим знакомым Сергеем Бубкой. В про-
цессе такого общения представители россий-
ского оргкомитета подробно, исчерпывающе
ответили на все вопросы. Кстати, именно док-
лад членов оценочной комиссии МОК ляжет в
основу принятия решения о месте проведения
юношеских Олимпийских игр 2010 года. Про-
цедура голосования состоится в феврале бу-
дущего года.

- Но мы не ждем пассивно результатов го-
лосования, а уже приступили к реализации не-
которых наших обязательств, - заметил Вале-
рий Виноградов. - Так, на Красной площади
прошла презентация и запуск интернет-порта-
ла нашей олимпийской заявки под названием
«Познакомься с Играми». Это своеобразный

пролог к юношеским стартам. Цель акции -
приобщить молодежь к ценностям здорового
образа жизни, познакомить с мировым олим-
пийским движением, со спортивными объек-
тами нашей столицы.

В свою очередь корреспондент «МС» поин-
тересовался у Валерия Виноградова состояни-
ем городских спортивных арен, на которых,
возможно, и пройдут Олимпийские юноше-
ские игры.

- Ничего нового строить нам не надо, мы
имеем необходимый набор арен разного фор-
мата, - последовал ответ. - К слову, заверша-
ется проектная работа по модернизации ста-
диона «Москвич» и грядет плановая реконст-
рукция гребного канала в Крылатском.

В общем, Москва готова к проведению юно-
шеских Олимпийских игр.

Валентин БУБУКИН,
заслуженный мастер спорта 
по футболу, чемпион Европы
1960 года:

1. Если говорить о делах фут-
больных, то прежде всего за не-
предсказуемость в минувшем
чемпионате страны, ведь интри-
га в борьбе за медали до пос-
леднего тура была нешуточной.
Спасибо и сборной Хорватии,
она вывела наших ребят в фи-
нальную стадию ЕВРО-2008.

2. Посоветовал бы Деду Мо-
розу заглянуть в наши аптеки,
там, по-моему, много поддель-
ных лекарств. Необходимо по-
влиять на процесс, изменить си-
туацию к лучшему...

3. Поднял бы бокал за весь
российский народ. Пусть люди
живут как можно дольше, лет до
120, согласно верхней отметке
своего артериального давления.
И тост за наших детей и внуков,
которые должны быть умнее
нас.

Андрей КАЗАНЦЕВ, 
электромонтер СУ-14 ГУП
«Мослифт», заядлый
спортсмен-любитель:

1. Вообще хорошо, что живем
на этом свете. Спасибо и за то,
что много соревнований в ухо-
дящем году удалось провести,
некоторые из них мы выиграли.

2. Надо основательно пошер-

стить чиновников во многих ор-
ганизациях и ведомствах, нару-
шить их размеренную, часто ни-
кому не нужную деятельность. А
то у меня сложилось стойкое
впечатление: бумажки с места
на место перекладывают без
всякой для людей пользы.

3. За тех из нас, кому не хвата-
ет здоровья, чтобы ощущать се-
бя по-настоящему счастливыми.
За молодых, за любовь к детям и
к своему труду тоже. Чтобы боль-
ше людей светились радостью от
добротно выполненной работы.

Евгений ЗИМИН, 
олимпийский чемпион 
по хоккею с шайбой:

1. Хотя бы за то, что зимняя
Олимпиада 2014 года состоится
в Сочи, уже здорово! Да и чем-
пионат мира по хоккею, не за-
бывайте, в Москве прошел... В
общем, год выдался ничем не
хуже, чем, к примеру, минув-
ший.

2. В первую очередь советую
Деду Морозу заглянуть в недра
жилищно-коммунального хозяй-
ства, по-моему, работа там хро-
мает. Вот мы живем в нашей де-
сятиэтажке больше четверти ве-
ка. И все это время возникают
проблемы с сантехникой, ну ни-
как не могут довести ее до ума!
Да и чистота в доме оставляет
желать лучшего.

3. Так принято - поднимать
тост за самых близких, родных
людей, я в этом смысле не ис-
ключение. Еще пожелал бы под-

чиненным Юрия Михайловича
Лужкова более качественно, до-
бросовестно выполнять свои
обязанности, чтобы город наш и
дальше процветал. 

Галина БОГДАНОВА, 
руководитель физкультурно-
оздоровительного комплекса
трамвайного депо имени
Баумана:

1. Спасибо, год выдался вели-
колепным! Я, представьте, триж-
ды побывала за границей, хотя
раньше никогда не ездила за ру-
беж. За это благодарю своих де-
тей, они тем самым доставили
мне огромное удовольствие.

2. Мне всегда жалко пенсио-
неров. Вкалывают всю созна-
тельную жизнь, а платят им,
стыдно сказать, гроши. Да, надо
жить настоящим и будущим, но
нельзя, однако, забывать и о
прошлом, людях преклонного
возраста. В Пенсионный фонд я
бы направила Деда Мороза,
пусть он посмотрит, что проис-
ходит в кулуарах этого замеча-
тельного ведомства.

3. За жизнь, которая все-таки
прекрасна, несмотря ни на что.
Больше оптимизма! Проблем
хватает, но, по-моему, нельзя на
все взирать лишь с изрядной до-
лей скепсиса, это слишком од-
нобоко. А жизнь многограннее,
чем кому-то представляется.
Она, на мой взгляд, тем и хоро-
ша, что позволяет каждому из
нас исправить какие-то оплош-
ности, ошибки.

Новый год «звезды» спорта встретят по-разному. Но всех сближает одно:
праздничный стол будет накрыт в кругу семьи. Есть среди наших знакомых в
спортивной среде и люди уникальные: кто-то в новогоднюю ночь даже шампан-
ское не пригубит...

НОЧЬ ПОД ЕЛКОЙ 
С  ТРЕЗВЕННИКОМ

НА СТОЛЕ ИНДЕЙКА, 
БЕГАЙ БЫСТРЕЙ-КА!

В здании информационного центра правительства столи-
цы на Новом Арбате состоялась завершающая в уходя-
щем году пресс-конференция, посвященная подготовке
нашего города к возможному проведению на его спортив-
ных аренах первых юношеских Олимпийских игр.

АНКЕТА

МОСКВА ГОТ
ПРИНЯТЬ ИГ

У футболиста Евгения
Ловчева растет смена

Ирине Приваловой и
Владимиру Паращуку
всегда хорошо вместе

Валерий Виноградов ответил
на все вопросы журналистов
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ПОДАРИТЕ ДРУГ ДРУГУ...
ЛЮБОВЬ Виктор

Понедельник 
и сегодня
заряжен на гол



Наталья РОДИОНОВА,
заместитель председателя домкома,
дом № 27, улица Братиславская, район
Марьино ЮВАО:

1. Самым радостным событием стало высту-
пление руководителя Комплекса городского хо-
зяйства Петра Бирюкова в прямом эфире в про-
грамме «Лицом к городу» 18 декабря, где он
пообещал, что финансовая поддержка  консь-
ержных служб там, где они успешно работают,
из городского бюджета прекращена не будет.
Значит, нас услышали и поняли.

2. Пусть Дед Мороз поможет новой структу-
ре - ГУИС «Марьино» наладить свою работу так,
чтобы не было сомнений: она защищает инте-
ресы населения.

3. В новогоднюю ночь хочу произнести тост
за процветание и долгую жизнь нашей помощ-
ницы и советчицы -  газеты «Московская сре-
да».

Татьяна КАБАНОВА,
председатель ТСЖ «Дубки», САО:

1. Спасибо за то, что московское правитель-
ство стало активно поддерживать ТСЖ, выпус-
тило постановления № 398 и 299, которые наце-
лены на то, чтобы облегчить создание товари-
ществ, способствовать их становлению и даль-
нейшей деятельности.

2. Хорошо бы Деду Морозу навести порядок
в судебных инстанциях, чтобы спорные вопро-
сы они решали только в соответствии с буквой
закона, а не из расчета, кто сильнее или кто
больше даст.

3. Пусть это прозвучит прозаично, но я бы
выпила за то, чтобы все законы, постановле-
ния, нормативные акты строго выполнялись
всеми чиновниками на местах.

Елена ДОЛИНСКАЯ,
профессор, доктор искусствоведения,
заслуженный деятель искусств России,
лауреат Премии Москвы

1. В 2007-м произошли важные для меня со-
бытия. Я получила Премию Москвы за книгу
«Фортепианный концерт в русской музыке ХХ
века» и начала писать новую - «Музыкальный
театр Сергея Прокофьева». Была награждена
орденом Дружбы. Наконец, многие мои аспи-
ранты «остепенились», а четверо музыковедов
под моим руководством стали докторами наук.

2. Я убежденный лыжник, и первый день ка-
ждого года уже много лет встречаю на лыжах в
своей любимой роще на Юго-Западе, которая
между двумя проспектами - Ленинским и Вер-
надского. Но еще до этого я обычно успеваю
там раз 5-6 пробежаться. Так вот, с каждым го-
дом это делать все труднее – снега нет! Хорошо
бы наш главный московский Дед Мороз этим
озаботился.

3. Хочу предложить тост в новогоднюю ночь
за чистое небо, за улыбки детей, за творчество,
которое в России никогда не иссякнет!

Георгий ГАРАНЯН,
народный артист России, лауреат
Государственной премии РФ, лауреат
международных джазовых фестивалей

1. За блестящие выступления моего оркест-
ра в Китае, в Большом зале Консерватории, на
фестивалях «Крещендо» и «Балтийские сезо-
ны». А еще за то, что мэр Москвы Юрий Лужков
решил: 35-летие ансамбля «Мелодия» и 50-ле-

тие моей творческой деятельности (оба юбилея
состоятся в будущем году) надо широко от-
праздновать. Мне это приятно.

2. Для начала - в ЖКХ.
3. Хочу поднять бокал в новогоднюю ночь за

свою жену Нелли. Многие мои победы состоя-
лись благодаря ей.

Григорий ГЛАДКОВ,
композитор:

1. В этом году 25-летний юбилей мульт-
фильма «Падал прошлогодний снег», к кото-
рому я написал музыку. А еще в 2007-м меня
выбрали председателем жюри детского Ев-
ровидения от России. В уходящем году осу-
ществилась моя мечта: в рамках «Славянско-
го базара» прошел конкурс «Дети Москвы и
Беларуси поют вместе», где я был членом
жюри.

2. Заглянуть бы к участковым, чтобы они на-
конец-то заработали. А то страшно отпускать
детей одних на улицу. 

3. За первого заместителя мэра Людмилу
Швецову, которая пропустила все детские про-
блемы через себя. И в Москве действительно
этот год стал Годом ребенка.

Дед Мороз,
выпускник «Московской школы Деда
Мороза»-2007:

1. Учеба в «Московской школе Деда Моро-
за». И, конечно, то, что детишки стали умнее,
старше, веселее.

2. Своим коллегам посоветовал бы загля-
нуть, как проводятся елки, как выглядит празд-
ничное  освещение в районах столицы. А еще
надо проверить, как залиты катки, хоккейные
площадки.

3. Это будет древний тост: «Быть добру!»
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В новогодний праздник бо-
кал вина как нельзя кстати.
Правда, оно должно быть
качественным. Как же убе-
речься от покупки фальси-
фиката и приобрести под-
линное вино, которое «на
радость нам дано»?

Прежде всего качественное вино
никогда не может быть дешевым.
Но ориентироваться нужно и на

другие критерии.
О многом, например, может поведать

этикетка. Явные подделки под извест-
ные марки часто имеют созвучные ори-
гиналу названия («Хванчкареули»,
«Киндзмара», «Ахалшени» и т.п.). Пра-
вильно оформленная этикетка должна

содержать полное название вина, его
категорию (марочное, ординарное и
т.п.), сорт винограда и выдержку (обяза-
тельно для марочных вин), название и
адрес фирмы-изготовителя, содержа-
ние сахара (кроме сухих вин, в которых
сахара нет) и спирта, код сертификаци-
онного органа. Последний подтвержда-
ет, что вино прошло экспертизу качест-
ва и безопасности. 

На этикетке также должны быть: зна-
чок контрольного органа, код сертифи-
кационного органа, название фирмы-
изготовителя и ее адрес. А на кольретке
(ярлычке на горлышке бутылки мароч-
ного вина) указан год изготовления на-
питка.

Предположим, что все это имеется на
этикетке. И вкус вроде бы виноградный,
хотя при добавлении в вино около 10 про-
центов воды даже профессиональные де-

густаторы могут не заметить подвоха. При
разбавлении вина двадцатью процентами
воды примерно треть высказывают сом-
нения по поводу качества напитка. И лишь
при 50-процентном добавлении большин-
ство дегустаторов указывают на «водяни-
стость» его вкуса. Поэтому разбавление
вина водой на треть практически не опре-
деляется ни органолептическими, ни фи-
зико-химическими методами.

И все же, если у покупателя остаются
сомнения в подлинности контроля, ис-
пробуйте следующий способ. Бутылку
направьте на яркий искусственный свет,
резко повернув ее горлышком вниз. При
этом обратите внимание на характер
осадка. Чрезмерное его количество
должно настораживать. В марочном ви-
не допускается осадок винного камня,
но он не должен полностью покрывать
донышко бутылки. При этом «закон-

ный» осадок имеет плотную консистен-
цию и оседает быстрее, нежели «неза-
конные примеси». Увы, такой способ оп-
ределения качества не годится, если ви-
но разлито в светонепроницаемые паке-
ты. Тогда лучше купить один пакет на
пробу и взболтав его, перелить неболь-
шую порцию в прозрачную посуду.

Самый простой и эффективный метод
определения поддельного вина - с по-
мощью воды. Налейте вино в малень-
кий пузырек, закройте пальцем горлыш-
ко и опрокиньте в стакан с водой. Уже в
воде отпустите палец. Если вино не
смешается с водой, - оно натуральное.
А если начинает струйками переходить
из пузырька в воду и спускаться на дно
стакана, то вино явно фальшивое. При-
чем не имеет значения характер фаль-
сификации - будь то подслащение или
введение красителя. Чем быстрее вы-
ливается вино из пузырька в воду, тем
грубее фальсификация и тем больше в
нем примесей.

Станислав ЧУДАКОВ

ВИНОВАТО НЕ ВИНО, А ЕГО ПОДДЕЛКА

ЕЛОЧНАЯ ВАРИАЦИЯ
Елка из леса... В Новый год она будет главным украше-

нием дома. Правда, стоит такое удовольствие дорого-
вато. Да и, честно говоря, все больше людей считает,

что это жестоко - ради нескольких новогодних дней рубить
лесную красавицу. Между тем даже небольшая живая хвой-
ная веточка может стать центром праздника, а зимний букет
на столе из различных растений сделают его незабывае-
мым.

Вместо елки можно использовать хвойные горшечные
растения - кипарис, тую или криптомерию. Горшок советую
замаскировать, а деревце украсить яркой мишурой, неболь-
шими игрушками. Подойдут и декоративные растения: бе-
ресклет японский, лавровишня, лавр, самшит, магнолия.

Как правило, небольшие зимние композиции помещают
на журнальные столики, шкафы, подвешивают на стену или
даже к люстре. А самая нарядная композиция должна укра-
сить праздничный стол. 

Важно подобрать наиболее выгодные сочетания различ-
ных растений. Размещают свободно, добиваясь их наиболее
художественного расположения. Часто в качестве емкостей
применяют керамические плошки различной формы, могут
быть использованы также соусники, салатницы, блюда и да-
же супницы спокойных тонов.

Впечатление от композиции не в последней мере опреде-
ляется и подбором вазы. По форме и цвету она должна гар-
монировать с растениями. Очень празднично выглядят вазы
из пластмассы, со строгими линиями, неяркой расцветки.

Комнату на Новый год можно украсить композициями из
различных сухих растений. Предпочтительны растения типа
перекати-поле, мордовник, физалис, злаки (ковыль, ячмень
гривастый). Часто используют также рогоз, пижму, а также
растения с эффектными крупными сухими плодами: мор-
довник, синеголовник.

АНКЕТА

Победитель  конкурса
«Московские мастера»
среди кондитеров шеф-

кондитер ресторана «Шоко-
лад» Олег Борисович ИЛЬИН
и в нынешнем году подтвер-
дил звание лучшего. Его пре-
восходный десерт и состав-
ленное им меню принесли ма-
стеру   золотую медаль в кон-
курсе ресторанов Москвы и
Московской области, состояв-
шемся в «Крокус-экспо»  по
инициативе Московской ассо-
циации кулинаров.

- В Москве много профес-
сионалов нашего дела, - ска-
зал он в нашей беседе. - Прав-
да, технологии, которыми
пользуется большинство кон-
дитеров, устарели. Наверное,
я один из первых в Москве на
том конкурсе использовал си-
стему, которая позволяет пе-
ревести любое изображение,
например храма Христа Спа-
сителя, на шоколад и вообще
на любые кондитерские изде-
лия.

Надо равняться на лучшее,
что есть в Европе. А все эти
бисквиты, кремы на сливоч-
ном масле... Не  умею и не хо-
чу мастерить розочки из  сли-
вочного масла да еще с кра-
сителями.

- А чем вы рекомендуете
заменить их?

- Предпочитаю натураль-
ные продукты. Использую
легкие кремы. Если сливки, то
только натуральные...

- А не могли бы вы дать на-
шим читателям какой-то про-
стой рецепт праздничного
торта?

– С удовольствием.

Вот, скажем, торт «Мил-
фей». В нем немного ингре-
диентов, его легко сделает
любая хозяйка, и он превос-
ходен на вкус - буквально та-
ет во рту. Как его пригото-
вить?

В любом супермаркете есть
сыр Маскарпонэ. Нужен один
килограмм этого сыра (в рас-
чете на двухкилограммовый
торт). Если не найдете именно
этот сыр, можно использо-
вать мягкий творог. Берем
также триста пятьдесят грам-
мов сахара, шесть желтков.
Миксером взбиваем желтки с
сахаром в течение пятнадцати
минут. Затем добавляем в эту
массу сыр и продолжаем
взбивать  не больше двух ми-
нут до однородной массы. Ос-
тавляем «отдыхать» на двад-
цать минут. Покупное без-
дрожжевое слоеное тесто
раскатываем до толщины три-
четыре миллиметра и выпека-
ем между двумя противнями
при температуре двести гра-
дусов примерно пятнадцать
минут - до золотистости. По
форме, которую хотим при-
дать торту, нарезаем четыре
коржа. Прослаиваем их гото-
вым кремом и свежими яго-
дами (можно консервирован-
ными и размороженными).
Обмазываем торт остатками
крема сверху и  по бокам. Из
обрезков коржа делаем крош-
ку, обсыпаем ею торт. Укра-
шаем по вкусу. Можно, на-
пример, растопить шоколад и
сделать надпись «С Новым го-
дом!».

Станислав 
ЧУДАКОВ
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Недавно моя 17-летняя
дочь сказала: «Давай ку-
пим мышь, а лучше кры-

су». И стала перечислять имена
подруг, которые такую покупку
уже сделали. Перспектива обна-
ружить ночью рядом с собой
мерзкое длиннохвостое лишило
меня дара речи. Так я узнала о
приближении года Мыши. Что
же это за существо, с которым
стало модно делить кров?

Мыши - позвоночные, млеко-
питающие, грызуны. Семейство
– мышиное, род – домовые мы-
ши. Он появился от семи до трех
миллионов лет назад и насчиты-
вает более 30 видов. Благодаря
способности сосуществования с
человеком домовые мыши рас-
пространились по всему миру и
являются одним из самых мно-
гочисленных видов млекопитаю-
щих. В природе домовые мыши
предпочитают семена растений.
Рядом с человеком довольству-
ются любыми доступными кор-
мами - вплоть до мыла, свечей и
клея.

Передвигаются со скоростью
до 12-13 км в час, умеют лазать,
прыгать и неплохо плавают. При
расшифровке генома домовой
мыши, осуществленной в 2002
году, выяснилось, что он на 80
процентов совпадает с человече-
ским! Неудивительно, что, ут-
верждаясь среди сородичей,
мыши нападают, преследуют,
боксируют, хлещут хвостом…

Со времен языческой Руси

мышь символизировала доста-
ток и надежность дома, счита-
лась своего рода домовым. С
этим качеством связаны всевоз-
можные предания и поверья. Са-
мые распространенные в народе
приметы: если мыши покидают
дом – быть пожару; мышь, по-
павшая за пазуху, - предвестие
большой беды; тот, кому мышь
прогрызет одежду, скоро умрет.

На Руси считалось, что жен-
щине нельзя брать мышь в руки
или убивать ее - хлеб не будет
удаваться.

Первый выпавший у ребенка
молочный зуб бросали за печь
со словами: мышка-мышка, на
тебе репный зубок, отдай мне
костяной, поиграй и отдай.

Старинная легенда гласит, что
на склоне лет Будда призвал к
себе  28 животных. Из них яви-
лись только 12. Проворная
мышка первой прибежала к но-
гам властителя, и потому ей вы-
пала честь начинать 12-летний
цикл властвования над людьми.

Год Земляной Мыши (крысы)
наступит 7 февраля. Как его луч-
ше встречать? В семейной об-
становке, в одежде одной цвето-
вой гаммы. Тренд года – горчич-
ный цвет. Остальные цвета для
встречи: белый, серый, желтый,
серебристый, темно-серый, охра
и все желто-коричневые оттен-
ки. Украшения могут быть из ме-
талла – золота, бронзы, серебра.
Камни в украшениях предпочти-
тельнее темных оттенков. Глав-
ное - чтобы наряд был новым!

В украшении дома должны
преобладать желтые и золоти-
стые цвета. На столе должно
быть как можно больше стряпни
из злаков. Украсить стол нужно
крупнонарезанными фруктами и
различными сортами сыра.

Считается, что родившиеся в
год Мыши обладают приятной
внешностью, привлекательны,
целеустремленны, трудолюби-
вы, стремятся к приобретению,
бережливы, экономны, щедры
только с тем, кого любят. Акку-
ратны до педантичности, често-
любивы, как правило, преуспе-
вают и добиваются своего. Не
умеют сохранять самооблада-
ние, легко впадают в гнев.

Москвичка Анна Астахова ро-
дилась в год Свиньи, однако это
не мешает ей каждый год прово-
дить под знаком Мыши. Она об-
ладательница чудной коллекции,
в которой более 600 мышек, и
собственного литературного
«мышиного» портала в интерне-
те. По нему Анну «вычислили»
сотрудники  Дарвиновского му-
зея и предложили не прятать
свое собрание от посторонних
глаз, а разместить у них в музее,
под лестницей. Однако под лест-
ницей вся коллекция не умести-
лась – ограничились 200 фигур-
ками из стекла, керамики, пласт-
массы, металла, пластилина,
камня, плюша. Все они очень
славные, а их владелица точно
знает, как следует провести сле-
дующий год:  надо делать запа-
сы. Накапливать и формировать
их в таком виде, чтобы легче бы-
ло достать и воспользоваться.
Ну чем не мышиная филосо-
фия?!

Елена ЛИТОВЧЕНКО

ЖИТЬ ЕДИНЫМ 
МЫШИНЫМ ОБЩЕЖИТЬЕМ?

ТОРТ ОТ ПОБЕДИТЕЛЯ



ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 26 декабря 2007-го
по 1 января 2008 года

Декабрь подходит к концу, а погода так и
не успела порадовать настоящими зимними
морозами и снегопадами. В середине месяца
температура воздуха стабильно превышала
норму на 3-5 градусов, иногда шел дождь, а
под ногами сверкали лужи, которые к утру
замерзали, а днем снова оттаивали.

На этой неделе в связи с влиянием тепло-
го сектора нового северного циклона силь-
ных холодов ждать снова не приходится.
Температура воздуха днем будет колебаться
в пределах 0..-2, а ночью опускаться до 2-4
градусов ниже нуля.

В среду и четверг в Москве и области, на
северо-западной периферии гребня сред-
неазиатского антициклона, сохранится по-
вышенный фон атмосферного давления.
Благодаря удаленности атмосферных
фронтов и циклонов существенных осадков
в столице не ожидается. Вся активная ци-
клоническая деятельность будет протекать
намного севернее широты Москвы. В тече-
ние суток будет облачно с прояснениями,
местами образуются туманы с видимостью
300-500 метров, на дорогах складываются
условия для образования гололедицы. Тем-
пература воздуха ночью в Москве -2..-4, по
области -2..-7; днем 0..-2 в столице, 0..-5 в
Подмосковье.

В пятницу, 28 декабря, и в субботу сущест-
венных перемен в погоде в Москве не про-
изойдет. В течение суток облачно с проясне-
ниями, преимущественно без осадков, будет
дуть западный ветер со скоростью 5-10 м/с.
В ночные часы столбики термометров в Мос-
ковском регионе опустятся до -2..-7 граду-
сов, а днем воздух прогреется до 0..-5.

В воскресенье над Северной Атлантикой
образуется очередной циклон, который, сог-
ласно прогноза специалистов, не обойдет
стороной Московский регион. Под его влия-
нием в столице возможен небольшой снег и
усиление ветра, однако существенного похо-
лодания он не принесет. В течение суток со-
хранится облачная погода со слабо отрица-
тельными температурами - около -2..-4 гра-
дусов. В понедельник и вторник температура
воздуха ночью составит -1..-3 градуса, днем
- около нуля. 

В период с 26 декабря по 1 января магнит-
ное поле Земли ожидается спокойным, одна-
ко метеозависимые люди все же могут испы-
тывать недомогание из-за повышенного фо-
на атмосферного давления.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
ДАЖЕ ПОСЛЕДНИЙ ЦИКЛОН СТАРОГО

ГОДА НЕ ОБОЙДЕТ СТОРОНОЙ
СТОЛИЧНЫЙ РЕГИОН. ВОТ ЧТО ЗНАЧИТ

СИЛА МОСКОВСКОГО ГОСТЕПРИИМСТВА!
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Так уж заведено, что перед
Новым годом некоторые
обалдуевцы ходят с друзья-
ми в баню. А потом кто-то из
этих друзей случайно ока-
зывается в другом городе.
Где и находит свою любовь.
Большинство обалдуевцев,
конечно, в баню не ходят и в
другом городе случайно не
оказываются, но в очеред-

ной раз смотрят любимый
народный фильм. А после
него уже за праздничным
столом провожают старый
год, посылая в баню все его
тяготы и невзгоды.
И только затем под бой ку-
рантов встречают Новый, с
которым связаны новые на-
дежды, мечты и желания.
Так пусть они исполнятся! И

пусть каждому достанется
столько счастья, сколько он
сможет унести! Столько ра-
дости, сколько он сможет
принять!  Столько любви,
сколько он сможет вме-
стить! И столько счастливых
дней, сколько их в наступа-
ющем году!
С Новым годом, друзья! С
новым счастьем!

Свистаков не верил в итальян-
ский рождественский бизнес.
Хотя многие соотечественни-

ки рассказывали, как под Новый
год отправлялись в Рим и дожида-
лись рождественской ночи. И в тот
момент, когда буйные итальянцы
распахивали окна, чтобы по веко-
вой традиции выбросить старую
мебель, становились сказочно бо-
гатыми. Потому что ловили выбро-
шенный хлам, упаковывали и от-
правляли на родину, где продавали
как элитную мебель из Италии.

И Свистаков не устоял - запас-
шись надувными матрацами, на ко-
торые должна была падать буду-
щая элитная мебель, отправился в
римский тур. Всю рождественскую
ночь он метался со своими матра-
цам по улицам Рима. Окна откры-
вались, но мебелью никто не швы-
рялся.

- Выбросили все в прошлом го-
ду! - холодея, думал Свистаков и
пинал матрацы.

И тут ему повезло. Где-то на
уровне третьего этажа распахну-
лось окно, и вниз полетел заветный
стул. За стулом - кресло, диван,
журнальный столик вместе с жур-
налами...

- Может, обеденный стол выбро-
сят вместе с обедом? - размечтал-
ся Свистаков.

Но до приема пищи ему при-
шлось принять телевизор и видео-
магнитофон.

- «Сони»! - разглядел в темноте
Свистаков. - Совсем новый!

И когда он почти обалдел от не-
прерывного умственного калькули-
рования будущих дивидендов, из

окна выпорхнула женщина.
- И это тоже мне? - удивился

Свистаков.
Мельком оглядев итальянку, ре-

шил оставить ее себе. Но тут при-
летело двое ребятишек.

- Мадам, - заволновался Свиста-
ков. - Нагрузка мне не нужна!

Но его, очевидно, не слышали.
Потому что следом на матрацы
спикировали мужчина и пожилая

женщина. Свистаков на всякий слу-
чай прикрыл мебель рубашкой. Од-
нако было уже поздно. Вокруг со-
бралась бурлящая толпа. К Свиста-
кову направились полицейские.

- Я не виноват! - кричал Свиста-
ков, потея от невозможности вы-
сказать по-итальянски все, что он
пытался выразить. - Извините,
больше не буду!

Но ничего не помогло. Свистако-
ва вместе с матрацами доставили в
полицейский участок. А там пере-
водчица объяснила ему, что римля-
не преклоняются перед мужеством
и находчивостью «руссо туристо»,
сумевшего спасти итальянскую се-
мью, в квартире которой от празд-
ничных свечей начался пожар. Ме-
бель, правда, итальянцы Свистако-
ву не оставили, но постановлением
мэра разрешили пожизненно бес-
платно ездить в общественном
транспорте столицы Италии. И вот
уже много лет Свистаков ведет ак-
тивную переписку по вопросу об-
мена этой льготы на точно такую
же, но в Обалдуевске. К сожале-
нию, пока безуспешно.

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

интурист

Вот посмотришь трезво на
Бабонова - вроде серьезный
мужик. При галстуке, при

расческе, в очках и с носовым
платком. А разберешься поскру-
пулезнее - дурак дураком. До сих
пор в Деда Мороза верит, а ведь
какой-никакой, а начальник на-
шего отдела. Так и говорит: ниче-
го не могу с собой категорически
поделать, господа. Видать, это
меня мама с детства приучила в
Деда Мороза верить. Вот поэтому
я и вас предупреждаю, господа:
если дедушка мне в этом году по-
дарков не принесет - вам же бу-
дет хуже.

В общем, беда нам с ним, Ба-
боновым. Помню, в прошлом го-
ду поставил елку в нашем отделе
и каждое утро заглядывал под
нее. Интересовало, что ему Дед
Мороз принес. А что с нашей зар-
платой он мог принести? Ну ски-
нулись на чайник.

- Мало, - сказал Бабонов. - Что-
то хилый нынче Дед Мороз по-
шел. Ему бы этим чайником - да
по морде.

Ну ладно. Добавили сервиз на
шесть персон.

- А на двенадцать почему не
принес? - спрашивает Бабонов, и
по всему видно, лютовать заду-
мал. Премий нас лишать, трудо-
вую дисциплину оттачивать. Ну
ладно. Чтобы сильно не оттачи-
вал, часы «Роллекс» всем колле-
ктивом присовокупили.

- Ну вот, уже теплее, - на следу-
ющее утро сказал Бабонов, загля-
нув под елку. - Только вот есть у
меня, господа, еще одно, очень
заветное желание...

- Ну все, - говорим мы всем
отделом нашей стенографистке
Люське. - Как ни крути, Люсьен,
а придется тебе для полноты ба-
боновского восприятия действи-
тельности Снегуркой прикиды-
ваться.

- Ну что ж? Надо так надо! - го-
ворит Люська. - Снегуркой - это
не Белоснежкой на семь персон.

Вот такая у нас Люся порядоч-
ная женщина - ни от какой рабо-
ты не отказывается. Каждый Но-
вый год, можно сказать, выруча-
ла. Не пройдет и трех дней, а уже,
глядишь, все в отдел вернулось: и
чайник, и сервиз, и «Роллекс». А
к Рождеству уже Бабонов был
Люське должен.

Только вот в этом году подвела
Люська коллектив: замуж вышла.
За того же Бабонова. Что теперь
будет? Раньше-то только Бабонов
в Деда Мороза верил, а теперь,
глядишь, и Люську в свою веру
обратит, да еще и детишек, что у
них пойдут.

Остается только одно - в этом
году коллективный подарок Бабо-
нову под елку положить: двенад-
цать заявлений по собственному
желанию. Уж такого подарка от
Деда Мороза он явно не ожидает.

Эдуард АДАМОВИЧ,
клерк

КАК
ВСТРЕТИШЬ
НОВЫЙ ГОД…

- Дорогой, говорят, как встретишь Но-
вый год, так его и проведешь…

- Ты это к чему?
- Хотелось бы на Новый год взять би-

леты на камерный концерт. У нас тогда
бы  весь год превратился во встречу с
прекрасным…

- Тогда уж лучше сходить на рыбалку!
- Предлагаешь наступающий год на

улице провести? Не согласна…  Пойду
тебе навстречу - не хочешь слушать ка-
мерную музыку, давай сходим на ба-
лет…

- Встречное предложение:  хоккей во
Дворце спорта, а не рыбалка на реке.

- Хрен редьки не слаще…  Опять  ус-
туплю: предлагаю вместо балета оперу.

- А я заменяю  хоккей баскетболом. 
- Смотреть, как мяч в кольцо кидают?

Нет уж, лучше оперетта.
- Ну-у… ладно. Пусть  будет волейбол.
- Мое последнее предложение –  дра-

матический театр. Новогодняя постанов-
ка.

- Хорошо… Не возражаю против
драмтеатра, но только уж и ты пообе-
щай, что с моим предложением согла-
сишься.

- Договорились! А что ты предлага-
ешь?

- Весь спектакль проведем в буфете…
Сергей КАЗНИКОВ,

мечтатель

МАРАФОН
Весь декабрь Васильевы усиленно тре-

нировались.
Папа взял на работе отгулы. Мама – от-

пуск без содержания. Бабушка забросила
домашнее хозяйство. Дедушка – домино.
Алёнку на месяц забрали из детского са-
дика.

Утро начиналось с легкой трехчасовой
зарядки. Подбрасывая двухпудовку, де-
душка завидовал бабушке, которая с
улыбкой творила в аэробике чудеса. Ба-
бушка жутко хрустела суставами и горе-
вала о том, что она – не дедушка.

Потом все бегали на лыжах. До обеда –
туда. После обеда – обратно. Обедали на
дистанции.

Ужинали по системе йогов, стоя на го-
лове. Насыщались быстро.

Перед сном обтирались снегом и обли-
вались ледяной водой. По слухам, это
снимало усталость.

К концу декабря Васильевы достигли
необходимой спортивной формы. И их
уже не пугала ежедневная дюжина ново-
годних балов во время школьных кани-
кул. Даже бабушка, которой предстояло
второго января получить подарки в
Краснодаре, на Таймыре, в Сокольниках
и в Тюмени, была уверена, что это ей по
плечу!

Александр  КОСТЮШИН,
стайер

Я поднимаю свой бокал
За то, чтоб мир добрее стал,
Чтоб человек имел свой кров,
Чтоб меньше было дураков,
Чтоб депутаты не дрались,
А всей душой о нас пеклись,
Чтобы любой уразумел,
Что беспределу есть предел,
Чтоб престарелый человек
В достатке коротал свой век,
Чтоб безбоязненно опять

Решались женщины рожать,
Чтоб помощь из-за рубежа
Была нам даром не нужна,
Чтоб даже преподобный
фунт
Перед рублем стоял во
фрунт,
Чтобы почувствовал народ,
Что он в своей стране живет!

Ал. КОСТ,
тостер
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

День перед
событием
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Служитель
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1924-34 гг.

Роман
"Строговы"

(автор)

Поэма
Т. Шев-
ченко

Утроба
(прост.)

Др. столица
Египта

Цветок
во ржи

Минералка

Крупный
жук

Деталь
пистолета

Новшество
(прост.)

Комедия
Г.Данелия

...
риска

Гонки
по

графику

"Сестра"
тополя

"Горе ...
ума"

Взгляд

Столица -
Бейрут

Город -
герой

Поле

В нем
зимуют

раки
...- банк

Грузин
у

Жванецкого

Понукание
коня

Изящный
сосуд

..., буки,
веди

Народный
поэт

Белоруссии

Геенна
огненная

Турецкий
кинжал

П-ов в
Центр.

Америке

Советский
писатель

Ани ...

Хвала в
стихах

Теплые
края

435 лет назад, 1 января
1573 года, погиб Малюта
Скуратов. Фаворит Ивана
Грозного, один из создате-
лей царевой опричнины,
душегуб и вешатель, этот
человек, что мало кому из-
вестно, погиб геройской во-
инской смертью. Случи-
лось это во время Ливон-
ской войны, при штурме
крепости Вейсенштейн в
Эстляндии. Малюта, увле-
кая за собой русских вои-
нов личным примером, пер-
вым ворвался на крепост-
ную стену, где и был сра-
жен. Крепость пала. В от-
местку за гибель любимца
Иван Грозный повелел всех
пленных немцев и шведов
сжечь...

245 лет назад, 31 декаб-
ря 1762 года, в России бы-
ло введено высшее флот-
ское звание генерал-адми-
рал, что соответствовало
армейскому званию гене-
рал-фельдмаршал. Тем са-
мым повышался статус и
престиж флота.

175 лет назад, 27 декаб-
ря 1832 года, родился Па-
вел Михайлович Третьяков,
купец, меценат, основатель
знаменитой Третьяковской
галереи.

150 лет назад, 1 января
1858 года, в России была
выпущена первая почтовая
марка. Очень скоро марки
распространились повсе-
местно, причем губернские
и уездные почтовые отде-
ления помещали на своих
марках местные земель-
ные гербы.

90 лет назад, 27 декаб-
ря 1917 года, Совнарком
принял несколько важных
декретов, в том числе дек-
рет о национализации бан-
ков и декрет о «демократи-
зации» российской армии.
Последний стал по-настоя-
щему губительным для  и
без того полуразложенных
войск: остатки воинской
дисциплины фактически

приравнивались к тиран-
скому наследию прежнего
режима...

85 лет назад, 30 декаб-
ря 1922 года, был образо-
ван Союз Советских Соци-
алистических Республик.

80 лет назад, 30 декаб-
ря 1927 года, советский
ученый-химик С.Лебедев
объявил о создании перво-
го в мире синтетического
каучука. Синтез каучука
произвел настоящую тех-
нологическую революцию в
промышленности.

75 лет назад, 27 декаб-
ря 1932 года, в СССР была
восстановлена система
внутренних паспортов, от-
мененная после револю-
ции. В этот же день появи-
лось еще одно постановле-
ние правительства, с на-
шей сегодняшней точки
зрения, весьма курьезное:
было запрещено выдавать
продовольственные кар-
точки домработницам...
младше 36 лет.

70 лет назад, 31 декаб-
ря 1937 года, был создан
Наркомат Военно-морского
флота СССР. Решение это
стало, безусловно, полез-
ным для укрепления воен-
но-морской мощи страны.
Достаточно вспомнить, что
в июне сорок первого толь-
ко флот, да еще, пожалуй,
пограничники встретили
врага во всеоружии.

65 лет назад, 1 января
1943 года, влиятельный
американский журнал
«Тайм» назвал И.Сталина
«человеком года». Инте-
ресно, что впоследствии
этого звания, ежегодно
присуждаемого престиж-
ным американским издани-
ем, из наших соотечествен-
ников удостаивались толь-
ко двое: Михаил Горбачев и
вот сейчас - Президент
России Владимир Путин.

30 лет назад, 30 декаб-
ря 1977 года, было учреж-
дено почетное звание «На-
родный учитель СССР».

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедическиеОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,

ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 48
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: клоун - облава - лиман - Ангола

- ангар - окраска - ат - Муму - матадор - кора - Ока - кап
- Монако - накал - тарань.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Некрасов - корона - гора - нар - ма-
кака - кво - ласка - акан - Бланк - тополь - Орли - гамак
- амба - уда - «Нива» - Рамо - АНТ - Тургенев.

Государственное образовательное учреждение
Спортивно-педагогический колледж
Департамент физической культуры и спорта города Москвы

Приглашает выпускников 9-х классов - юношей
и девушек, занимающихся спортом, на обучение

по специальности “Учитель физической культуры” 
повышенного уровня со специализацией 

“Адаптивная физическая культура”
Срок обучения 3 года 10 месяцев.

Во время обучения в колледже студенты получают 
академическую стипендию, социальную стипендию, 

льготные проездные билеты, юношам предоставляется 
отсрочка от службы в армии, сборы по зимним видам 
спорта проходят на спортивной базе МГСФО, г. Чехов.
Работают подготовительные курсы с января 2008 г. 

Запись на курсы проводится с 1 декабря 2007 г.
Прием документов с 9.00 до 16.00

(выходные дни - суббота и воскресенье)
по адресу: Кировоградская ул., д. 21, стр. 1.

Проезд: м. “Пражская”, далее авт. 147, 682, 813
до остановки “Колледж”

Тел. приемной комиссии: (495) 388-78-66

Незабываемая новогодняя ночь
на теплоходе “Барин”

31 декабря с 22.00 до 5 утра 1 января
4,5 тыс. руб. на 1 человека

в стоимость билета 
включены банкет,шоу-программа,

дискотека, фейерверк
Принимаем заказы по тел. 507-98-58

Количество мест ограниченно

мойщик витрин, муж. до 22 лет,
з/п от 24000 руб, обучение, соцпакет
Тел.: (495) 534-28-95

8-926-294-03-33

Требуется

    
 КОМПЬЮТЕРНАЯ

ПОМОЩЬ

Новогодние
скидки!

ПОДКЛЮЧЕНИЕ
ИНТЕРНЕТ

РЕМОНТ
КОМПЬЮТЕРОВ

Гарантии качества!!!

585-65-28
Выезд сервисного мастера - БЕСПЛАТНО!!!

Деш
ев

ле

не
 н

ай
де

те
!

установка сетей
сборка на заказ

модернизация ПК
антивирусная защита

ПОЗДРАВЛЯЕМПОЗДРАВЛЯЕМ
наших читателей, а также 
рекламодателей, которые 

выбрали наши издания для 
информационной поддержки 

своего бизнеса,
с Новым, 2008 годом.

Желаем благополучия и 
успехов в дальнейшем 

сотрудничестве.

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5А.

Прерывание запоев
на дому,

в медицинском центре
с использованием методов 

китайской медицины. 
Индивидуальный подход, 

умеренные цены.
Тел.: 765-57-59; 388-60-88
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Верните собаку 
(м. «Красногвардейская»)

Приютившие бульмастифа
палевого мальчика, в паху

клеймо.
Верните 

за вознаграждение
Пес требует лечения.

8-916-480-83-24 (Игорь)


